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Владислав Куликов

ВЧЕРА Пленум Верховного суда 
России одобрил законопроект, 
предлагающий ввести упрощен-
ную процедуру рассмотрения 
«малых исков», то есть дел с не-
большой ценой вопроса и бес-
спорных требований. 

Судья сможет разобрать дела 
без вызова сторон. А решение 
стороны могут получить по по-
чте или даже через Интернет. Как 
планируется, по упрощенной 
процедуре будут рассматривать-
ся иски с суммой требований до 
500 тысяч рублей.

Заметно ускорится и взыска-
ние коммунальных платежей. 
Согласно проекту управдомам 
будет достаточно взять судеб-
ный приказ. Вопрос с жильцами-

должниками будет решаться без 
лишних проволочек: есть долг, 
он бесспорен, судья примет со-
ответствующее заявление и вы-
даст судебный приказ. 

В ближайшее время документ 
будет направлен в Госдуму. Как 
отметил вчера секретарь Плену-
ма Верховного суда России Вик-
тор Момотов, проект стал одним 
из шагов по унификации гра-
жданского и арбитражного про-
цессуальных законодательств. 

Упрощенная процедура была 
введена в арбитражах еще в 2012 
году. Целью ставилось разгру-
зить суды от дел, где особого спо-
ра нет, но процедуры часто затя-
гивают решение вопроса. Осо-
бенно если ответчики 
начинают всячески 
увиливать.

ПРАВО Верховный суд 
предлагает рассматривать 
«малые иски» 
в упрощенном порядке

Квартплата 
по приказу
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Ольга Голодец 
о ценах на лекарства, вакансиях
для безработных и завтраках 
в детских садах

Прививка 
против кризиса

Алена Узбекова

С 
ноября прошлого года по 
сегодняшний день автомо-
били в России в среднем 

подорожали на 25 процентов, 
констатируют эксперты. Что бу-
дет к лету, точно спрогнозиро-
вать сложно. Однако возможно-
сти сдерживать рост цен в ны-
нешних экономических услови-
ях есть у компаний с высокой 
степенью локализации произ-
водства на территории России.

Это касается марок Renault, 
N i s s a n ,  D a t s u n ,  а  т а к ж е 
Volkswagen и Hyundai, отмечают 
аналитики. Первые три авто со-
бираются на базе АвтоВАЗа, 
Hyundai имеет завод в Санкт-Пе-
тербурге, есть несколько заводов 
в  Р о с с и и ,  гд е  с о б и р а е т с я 
Volkswagen. Но меньше всего 
должны дорожать отечественные 

автомобили марки Lada, хоть за-
вод и предупредил о повышении 
цен весной. 

«На фоне того, что с конца 
прошлого года почти все модели 
подорожали в среднем на 25 про-
центов, АвтоВАЗ повысил цены 
на отечественные машины в 
среднем на 9 процентов. Почти 
85 процентов комплектующих 
для отечественных авто произво-
дится в России и предприятие в 
меньшей степени зависит от ко-
лебаний курсов иностранных ва-
лют, — поделился мнением с «РГ» 
аналитик автомобильного рынка 
Игорь Моржаретто. — Низкая 
цена — это конкурентное преиму-
щество. Выжить можно за счет 
объемов продаж».

Сейчас средняя цена на авто-
мобили марки Lada со-
ставляет 350—450 тысяч 
рублей. 

Марина Грицюк

У РОССИЯН будет больше вы-
бора — куда поехать отдохнуть 
и подлечиться. В этом году феде-
ральные ведомства передадут 
регионам 23 санатория.  Появят-
ся в стране и детские туристиче-
ские маршруты.

Об этом «Российской газете» 
рассказала вице-премьер Ольга 
Голодец. А так же о новых детса-
дах, о том, как будут сдерживать 
цены на лекарства и помогать 
людям, оставшимся без работы.

Ольга Юрьевна, премьер-ми-
нистр поставил задачу не допу-
стить резкого роста цен на ле-
карства. Какие меры предприни-
маются для их сдерживания? 
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ: Конечно, ситуация 
с лекарствами сейчас — одна 
из самых сложных, поэтому 
она находится в фокусе внима-
ния правительства. Ключевая 
задача — это контроль за лекар-
ствами из списка жизненно не-
обходимых и важнейших ле-
карственных препаратов 
(ЖНВЛП). Список расширен, 
контроль по нему ведется 
с особой тщательностью. Если 

на открытом рынке  лекарства 
выросли в цене в среднем 
по разным сегментам на 12—15 
процентов, то по списку ЖНВ-
ЛП рост цен сдерживается го-
сударством.

Вместе с тем, нужен баланс, 
ведь если фармацевтическому 
предприятию станет невыгодно 
выпускать то или иное лекарство, 
то он может сократить или вовсе 
остановить производство. Поэто-
му сегодня обсуждается 
разовая индексация пре-
дельных цен на лекарст-
ва из списка ЖНВЛП.

ПРОГНОЗ Эксперты назвали авто, которые не должны 
сильно подорожать в этом году

Хмуриться не надо, Лада
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Российские эксперты 
рассекретили 

крупнейшую 

кибершпионскую 

организацию
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Глава ДНР 
Александр 

Захарченко 

ранен 
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О будущем журнала 
«Звезда» и перспективах 

других толстых 

литературных журналов
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В Москве стали эвакуиро-

вать машины с закрытыми 

номерами

14
Создан принципиально 
новый ГМО-тестер

16
УЕФА изменил процедуру 

отбора в Лигу Европы

ПРЕМЬЕРА

Ольга Голодец: Мы сделаем все, чтобы в стране не было дефицита 
лекарств.

Австралийский доллар  48,9361
Азербайджанский манат  80,0654
Армянский драм**  13,1153
Белорусский рубль****  41,8902
Болгарский лев  36,4410
Бразильский реал  22,2064

Венгерский форинт**  23,1946
Вон Республики Корея***  56,8373
Датская крона*  95,7403
Доллар США  62,8353
Евро  71,3243
Индийская рупия*  10,1086

Казахский тенге**  33,9274
Канадский доллар  50,4823
Киргизский сом*  10,3429
Китайский юань  10,0459
Молдавский лей*  33,9650
Новый румынский лей  16,0290

Новый туркменский манат  17,9606
Норвежская крона*  83,1265
Польский злотый  17,0341
СДР  88,9434
Сингапурский доллар  46,3285
Таджикский сомони  11,3946

Турецкая лира  25,6261
Узбекский сум***  25,6021
Украинская гривна*  23,8013
Фунт стерлингов  96,4648
Чешская крона*  25,7849
Шведская крона*  74,5625

Швейцарский франк  67,1389
Южноафриканский рэнд*  53,9049
Японская иена**  52,9898

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 18.02.15 
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ЦИФРА

900
ТЫСЯЧ 
человек сегодня официально 
зарегистрированы как безработ-
ные. Для них есть 1,2 миллиона 
вакансий.
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От первого лица  Владимир Путин ответил на вопрос 
корреспондента «Российской газеты» Киры Латухиной

Не сгорит ли мир 
в котле Дебальцево? 

Кира Латухина, Будапешт

П
резидент Владимир 
Путин вчера в ходе 
визита в Венгрию от-
в е т и л  н а  в о п р о с 
«Российской газе-

ты» о том, как он оценивает реа-
лизацию минских договоренно-
стей и обострение вокруг Де-
бальцева.

Владимир Путин надеется, что 
удастся выйти на путь урегулиро-
вания конфликта. «Чем быстрее 
будет осуществлен и реализован 
пункт, связанный с прекращени-
ем боевых действий и отводом 
техники, тем быстрее будут со-
зданы реальные условия для 
того, чтобы политическое уре-
гулирование вступило в реаль-
ную фазу», — считает он.

«Мы высоко оцениваем дого-
воренности,  достигнутые в 
Минске, — ответил президент на 
с о о т в е т с т в у ю щ и й  в о п р о с 
«РГ». — Чрезвычайно важно то, 

что украинская сторона, офици-
альные власти в Киеве, по сути, 
согласились провести глубокую 
конституционную реформу с 
тем, чтобы удовлетворить за-
просы на известную самостоя-

тельность, как бы она ни на-
зывалась — децентрализа-

ция, автономизация, фе-
дерализация, — отдель-
ных регионов своей 
страны». «Это очень 
существенный, глу-
бинный смысл реше-
ния со стороны офи-

циальных властей», — за-
метил он.

«Но есть и другая сто-
рона. Если представители 
Донбасса согласились при-
нять участие в этой рефор-
ме, то, значит, мы являемся 

свидетелями определенной под-
вижки в направлении украин-
ской государственности», — доба-
вил Путин.

«Что касается боевых дейст-
вий, в целом мы отмечаем значи-
тельное, я хочу это подчеркнуть, 
снижение боевой активности... 
Сейчас это совершенно очевид-
ный факт — количество различ-
ных обстрелов, взаимных ударов 
по всей линии соприкосновения 
упало в разы», — констатировал 
президент. 

«Действительно, происходят 
стычки в районе Дебальцева», — 
продолжил он. По его 
мнению, «это объясни-
мо и прогнозируемо». 
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Владимир Путин: задача — спасти 
жизни людей в «дебальцевском 
котле».

Вопрос дня
от Киры Латухиной.
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АРМИЯ

Для салюта 
используют 
пушки времен 
войны

НЕБО 
В ФИАЛКАХ

Иван Петров

В ДЕНЬ защитника Отечества 
в 21.00  москвичи и гости столи-
цы увидят масштабнейший кра-
сочный салют. Как сообщил вче-
ра корреспонденту «Россий-
ской газеты» представитель 
управления пресс-службы и ин-
формации минобороны майор 
Кирилл Киселев, салют будет 
произведен из 72 артиллерий-
ских установок, размещенных в 
16 различных точках столицы. 
 ОСНОВНЫМИ из них, самыми 
зрелищными и по традиции са-
мыми посещаемыми, станут Во-
робьевы горы и Поклонная гора. 
«Салют будет выполняться 
30-ю залпами с темпом стрель-
бы 20 секунд», — уточнил майор 
Киселев.

В целом вооружение салют-
ного дивизиона позволит про-
извести около 10 тысяч фейер-
верочных выстрелов в честь Дня 
защитника Отечества.

Пока же военные 449-го от-
дельного салютного дивизиона 
Западного военного округа, 
а именно им предстоит раскра-
шивать столичное небо 23 фев-
раля, тренируются.  Трениров-
ки по салютным залпам нача-
лись во вторник в подмосков-
ном Алабино.

Квартплата 
по приказу

Новые процедуры резко изменили ситуацию, так 
как простые вопросы стали решаться оператив-
но. Более того, участникам арбитражных процес-

сов не требовалось даже приходить в суд. 
 Иск можно было подать по Интернету, ответчик тут же по-
лучал уведомление в Сети. Стороны получали время, что-
бы представить свои доказательства и изучить документы 
оппонентов: все это было выложено на закрытой странич-
ке. Затем судья тщательно изучал аргументы той и другой 
стороны и выносил решение.

Собственно, говорить в прошедшем времени вряд ли 
уместно, так как процедура действует. По словам экспер-
тов, такой порядок хорошо себя зарекомендовал, так что 
есть смысл распространить его и на суды общей юрисдик-
ции. Тем более что объединение Верховного и Высшего ар-
битражного судов России дало повод говорить и о необхо-
димости унификации процессуального законодательства 
в гражданских и арбитражных делах. 

Правда, когда процедура еще только вводилась, некото-
рые эксперты опасались беззакония. Мол, вдруг судья бу-
дет выносить в заоч-
ном режиме нелепые 
решения и вешать на 
ничего не подозрева-
ющих предпринима-
телей несуществую-
щие долги.  Практика 
показала, что волне-
ния были напрасны. 
Если кто-то считает 
себя обиженным, он 
всегда может обжа-
ловать решение. Но в 
том-то и дело, что под 
упрощенную проце-
дуру чаще всего по-
падают дела, где от-
ветчик, как правило, в глубине души признает свою непра-
воту.  

Если же требования беспочвенны, случается и такое, 
судья также может с этим разобраться самостоятельно 
в спокойной обстановке.

Например, по данным Верховного суда страны, в 2013 
году было обжаловано лишь 4,2 процента решений, выне-
сенных по рассмотренным в упрощенном порядке делам и 
лишь 0,4 процента жалоб были признаны обоснованными. 

Теперь упрощенный порядок призван разгрузить и 
суды общей юрисдикции. В прошлом году число рассмо-
тренных гражданских дел в них достигло 13,8 миллиона. 
Проект дает возможность судье рассматривать иски на 
сумму до 500 тысяч рублей по упрощенной процедуре — 
без вызова сторон и лишь по представленным суду доку-
ментам. При этом у сторон будет 15 дней для представле-
ния доказательств и возражений и до 30 дней — для пред-
ставления дополнительных документов. 

В упрощенном порядке предлагается также рассматри-
вать дела по искам, основанным на документах, которые 
ответчиком признаются, но не исполняются. Или на доку-
ментах, подтверждающих задолженность по договору до 
500 тысяч рублей. 

Также предполагается возможность рассмотрения лю-
бого дела в порядке упрощенного производства по иници-
ативе сторон или их согласии. 
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Законопроект на сайте
www.rg.ru/art/1084877

ПАРЛАМЕНТ  Депутаты встали на защиту попавших в санкционные списки коллег

Код Думы
Тамара Михайлова

Д
епутаты Госдумы выступи-
ли в защиту «единоросса» 
Иосифа Кобзона и комму-

ниста Валерия Рашкина, чьи фа-
милии пополнили санкционный 
список ЕС.

«Неужели в европейских сто-
лицах действительно думают, 
что российских парламентари-
ев можно заставить отказаться 
от своих принципов невыдачей 
виз или угрозой заморозки сче-
тов на Западе? — заявил предсе-
датель  Комитета Госдумы по 
образованию Вячеслав Нико-
нов. — Похоже, нас упорно с кем-
то путают. Те люди, которых, 

действительно, можно было 
впечатлить подобными шагами, 
уже давно не посещают зал засе-
дания Государственной Думы. И 
я думаю, никогда больше посе-
щать не будут». И добавил, об-
ращаясь в зал: «Иосиф Давыдо-
вич! Валерий Федорович! Мы с 
вами! Если они все — Шарли, мы 
с вами все — Кобзоны, мы все — 
Рашкины!»

А лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов, общаясь с журналистами, 
не просто выразил возмущение 
по поводу того, что под санкции 
попали достойнейшие люди, ко-
торые пользуются беспреко-
словным авторитетом в РФ, но и 
предложил руководству Герма-

нии и ЕС внести в «черный» спи-
сок вместо Иосифа Кобзона лю-
бого другого депутата, если уж 
им так сильно хочется. «Накажи-
те кого угодно из нас», — сказал 
Зюганов, назвав санкции в отно-
шении Кобзона, которому при-
ходится выезжать за рубеж на 
лечение, особенно циничными и 
подлыми. 

Также парламентарии в ходе 
пленарного заседания рассмо-
трели вопрос  пенсионного 
обеспечения экс-депутатов Вер-
ховного Совета СССР созыва 
1988 — 1991 годов. Смысл зако-
нодательной инициативы состо-
ял в том, чтобы на них распро-
странить те же правила, что дей-

ствуют сейчас в отношении чле-
нов Совфеда, депутатов Госдумы 
и народных депутатов РСФСР со-
зыва 1990 — 1995 годов. По мне-
нию авторов инициативы, это не 
повлечет серьезных расходов из 
федерального бюджета. «При 
определении получателей допла-
ты к пенсии учитывалось реаль-
ное количество данной катего-
рии депутатов, число которых со-
ставляет 285 человек», — уточнил 
глава Комитета Госдумы по кон-
ституционному законодательст-
ву и госстроительству Владимир 
Плигин. По предварительным 
подсчетам, общая сумма допол-
нительных расходов, необходи-
мых на доплату таким пенсионе-

рам в расчете на год, составит 
123,2 млн рублей. 

Первое чтение в Госдуме во 
вторник успешно прошел зако-
нопроект, который увеличивает с 
трех до десяти тысяч рублей мак-
симальный размер администра-
тивного штрафа за отказ чинов-
ника предоставить гражданину  
или организации информацию, 
которую обязан был выдать. Кро-
ме того, Госдума приняла в пер-
вом чтении законопроект об обя-
зательном административном 
надзоре за лицами, совершивши-
ми преступления экстремист-
ского и террористического ха-
рактера и освободившимися из 
тюрьмы.

Не сгорит ли мир 
в котле Дебальцево?

По данным Москвы, еще 
до встречи в Минске — за 
неделю примерно — 

группировка украинских войск 
оказалась там в окружении. Путин 
напомнил, что он говорил об этом 
и на переговорах в Минске: те, кто 
находится в окружении в Дебаль-
цеве, будут пытаться вырваться, 
вооруженные силы Украины бу-
дут пытаться их деблокировать с 
внешней стороны, а ополчение бу-
дет удерживать «кольцо». 

Российский лидер рассчитыва-
ет, что сейчас украинские власти 
не будут мешать военнослужа-
щим своей армии складывать ору-
жие, если сами не в состоянии 
принять этого ответственного ре-
шения и отдать такой приказ; и 
что не будут преследовать людей, 
которые хотят сохранить свою 
жизнь. Нужно понять, что решить 
эту проблему военным путем не-
возможно, можно только мир-
ным: договориться с частью своей 
страны, обеспечить их законные 
права, считает Путин.

«Я скорее оптимист, чем песси-
мист, — также заметил глава Рос-
сийского государства. — Хочу под-
черкнуть еще раз, по всей линии 
соприкосновения более-менее 
тихо... Наша общая задача заклю-
чается в том, чтобы спасти жизни 
людей, которые оказались в этом 
котле, чтобы этот нарыв не усугу-
бил отношения между официаль-
ными властями и ополчением 
Донбасса». «Проигрывать всегда 
плохо, особенно если проигрыва-
ешь вчерашним шахтерам или 
трактористам», — заметил он.

Журналисты спрашивали пре-
зидента и про поставки оружия на 
Украину извне, в том числе из 

США. По данным главы государст-
ва, это оружие уже поставляется. 
«Кто бы и какое оружие ни постав-
лял, количество жертв может, ко-
нечно, увеличиться, но результат 
будет такой же, как и сегодня. Это 
неизбежно, потому что у подавля-
ющего большинства военнослу-
жащих вооруженных сил Украи-
ны, по моему убеждению, нет ни-
какого желания участвовать в 
братоубийственной войне, тем 
более вдали от своего собственно-
го дома, а у ополчения Донбасса 
есть большая мотивация защи-
щать свои семьи», — пояснил он.

Что же касается самого визита 
в Венгрию, то переговоры лидеры 
— российский президент и пре-
мьер-министр Венгрии Виктор 
Орбан — провели в закрытом от 
прессы режиме, допускалась лишь 
протокольная съемка. Беседовали 
российский президент и венгер-
ский премьер в Госсобрании Венг-
рии — одном из красивейших пар-
ламентских зданий Европы, по-
строенном в 1902 году в неоготи-
ческом стиле. После разговора 
тет-а-тет Путин и Орбан вместе с 
делегациями отправились на ра-

бочий обед, где и продолжили пе-
реговоры. И только потом вышли к 
журналистам.

После победы на парламент-
ских выборах 2010 года партии 
ФИДЕС возглавлявший ее Виктор 
Орбан заявил, что хочет выстро-
ить с Россией качественно новые 
связи на основе «стандартов XXI 
века», и с тех пор старался следо-
вать этому правилу. «Серьезные, 
успешные и длительные перегово-
ры», — заявил он вчера. «Венгрия 
нуждается в России», — добавил 
политик и призвал как можно ско-
рее наладить хорошие отношения 
России и Европы: «изоляция Рос-
сии нецелесообразна». По его 
мнению, безопасность региона 
возможна только с РФ, и поэтому с 
Москвой обязательно надо вести 
переговоры.

Много обсуждали энергетику. 
«Мы дорожим репутацией над-
ежного поставщика энергоресур-
сов в Европу и Венгрию», — под-
черкнул Путин. «Мы не отказа-
лись от «Южного потока», нам 
просто не дали его осущест-
вить», — заметил он.

Орбан сообщил, что осталось 

решить только технические во-
просы по контракту о поставках 
газа в Венгрию — политические 
уже согласованы. «Газпром» готов 
перенести невыбранные объемы 
на следующие периоды», — сооб-
щил Путин. Также страна освобо-
ждается от оплаты недополучен-
ного газа. Еще один решенный 
вчера вопрос — расширение ис-
пользования подземных храни-
лищ. Это позволит Венгрии сво-
бодно проходить зимне-осенний 
период, отметил президент РФ. 

Путин напомнил, что Россия 
«была вынуждена свернуть про-
ект газопровода «Южный поток». 
«Но я полагаю, что тот багаж, ко-
торый мы наработали с венгер-
скими партнерами, созданное 
нами совместное предприятие мо-
жет быть использовано и при рас-
ширении работы с нашими турец-
кими друзьями в части, касаю-
щейся так называемого «Турецко-
го потока», — уточнил он. По его 
словам, «есть разные варианты». 
«Мы готовы их обсуждать со все-
ми, кто заинтересован в совмест-
ной работе», — заверил президент 
РФ. «Значимость Венгрии как 
рынка сбыта наших углеводоро-
дов и потенциальной страны-
транзитера для России не умень-
шилась», — добавил он.

«Есть такие люди в Европе, ко-
торые думают, что без России 
можно гарантировать энергобез-
опасность на континенте. Те, кто 
хочет оттеснить Россию из Евро-
пы. Но они лелеют иллюзию. Без 
сотрудничества с Россией у Евро-
союза ничего не получится», — 
подчеркнул Орбан. «Мы догово-
рились о том, что бы ни заменило 
«Южный поток», мы будем искать 

возможность сотрудничества, по-
тому что мы по-прежнему заинте-
ресованы в том, чтобы газопровод 
проходил через нашу террито-
рию», — заявил премьер-министр 
Венгрии.

Россия — ведущий внешнетор-
говый партнер Венгрии за преде-
лами ЕС. Речь на переговорах шла 
и об инвестициях, сельском хо-
зяйстве, здравоохранении. В при-
сутствии лидеров были подписа-
ны соглашение о межрегиональ-
ном сотрудничестве, о сотрудни-
честве в сфере здравоохранения, в 
области образования, а также ме-
морандум о подготовке персонала 
в области атомной энергетики и 
смежных областях. 

«Росатом» не исключает воз-
можность строительства допол-
нительных двух блоков для АЭС 
«Пакш», заявил журналистам гла-
ва госкорпорации Сергей Кириен-
ко. «Пакш» — единственная дейст-
вующая атомная электростанция 
в Венгрии, производит свыше 40 
процентов всей электроэнергии, 
вырабатываемой в стране.

Визит начался с возложения 
венка к Монументу тысячелетия 
Венгрии на площади Героев, после 
чего Владимир Путин посетил 
кладбище «Керепеши», где почтил 
память советских солдат, а на 
пресс-конференции поблагодарил 
венгров за приглашение с визитом 
в дни освобождения Будапешта от 
фашистских захватчиков.

Акцент

 Российский лидер рассчиты-
вает, что украинские власти 
не будут мешать военно-
служащим своей армии 
складывать оружие

Владимир Путин и Виктор Орбан 
обсудили перспективы энергетиче-
ского сотрудничества. 

ТОРЖЕСТВА

В Кремле
обсудили
подготовку
к юбилею 
Победы

ЗАЩИЩАТЬ 
ПРАВДУ

Юрий Политов

ВЧЕРА состоялось третье засе-
дание Оргкомитета по подготов-
ке основных мероприятий, свя-
занных с празднованием 70-й го-
довщины Победы в Великой Оте-
чественной войне. Оно прошло 
под председательством главы 
кремлевской администрации 
Сергея Иванова, который и воз-
главляет Оргкомитет. 

Готовясь к 70-летию Победы, 
Кремль намерен вести последо-
вательную защиту правды о вой-
не. «Когда начиналась подготов-
ка к юбилею, трудно было пред-
ставить, что эта тема будет столь 
острой, а битва за историю, 
за историческую правду выйдет 
на первый план внешнеполити-
ческой повестки дня», — сказал 

Сергей Иванов. Он подчеркнул 
необходимость выстраивания 
системной и последовательной 
работы по защите правды о вой-
не.

Как заявил на заседании глава 
администрации, все торжествен-
ные мероприятия, любые куль-
турные или информационные 
проекты, связанные с юбилеем 
Победы, должны служить одной 
цели — духов ному укреплению 
нации, росту патрио тического 
сознания. Но главные герои 
предстоящего праздника — это, 
конечно, ветераны. Им нужно 
уделить наибольшее внимание, 
выразить благодарность, уваже-
ние и заботу, поддержать, 

ис пользуя все возможности 
государства и общества, напом-
нил Сергей Иванов.

Замглавы МИД Григорий Ка-
расин рассказал на заседании 
о готовности представителей 
иностранных государств участ-
вовать в основных юбилейных 
торжествах. Ранее сообщалось, 
что свое участие в предстоящих 
торжествах подтвердили уже 
около 20 глав государств. Вместе 
со всей страной праздновать 
юбилей Победы будут в этом 
году и в Севастополе. О том, как 
к этому готовится город-герой, 
доложил губернатор Севастопо-
ля Сергей Меняйло. Обобщён-
ный доклад о деятельности Ор-
гкомитета будет представлен 
главе государства на заседании 
Российского организационного 
комитета «Победа».

Главные герои 
предстоящих 
в мае торжеств — 
это, конечно, 
ветераны

В 2013 году было 
обжаловано лишь 
4,2 процента реше-
ний, вынесенных 
по рассмотренным 
в упрощенном 
порядке делам
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ВЛАСТЬ Спикер Совфеда 
проверила работу нового 
миграционного центра

Патент 
вместо квоты

Татьяна Замахина, Красногорск

С НАЧАЛА этого года правила 
для трудовых мигрантов из без-
визовых стран в России сущест-
венно изменились — самое глав-
ное, квоты заменили на патенты. 
Как приживается новая система 
в Московской области — вчера 
проверили спикер Совфеда Ва-
лентина Матвиенко, глава ФМС 
России Константин Ромоданов-
ский и губернатор региона Анд-
рей Воробьев. 

Единый миграционный центр 
(ЕМЦ) Подмосковья находится 
в Красногорске и готов обслужи-
вать более 5 тыс. человек в день 
по системе «единого окна». 
Здесь приезжий может получить 
широкий спектр услуг, включая 
помощь в подготовке пакета до-
кументов и оформления полиса 
ОМС. Для получения патента 
каждый иностранец должен 
пройти медосвидетельствование 
и подтвердить знание русского 
языка, истории и основ законо-
дательства РФ.

Система начинает себя 
оправдывать. По словам главы 
ФМС, в российский бюджет от 
продажи патентов уже поступил 
почти миллиард рублей, а неле-
галов становится все меньше. 
«Это такой серьезный показа-
тель большой-большой перспек-
тивы», — сказал Ромодановский. 
Нынешняя система выдачи па-
тентов, объяснил он, это «макси-
мум достоверной информации в 
ФМС, минимум коррупции и 
плюс деньги в бюджет».

Важно также, что создание та-
кой «цивилизованной» системы 
наконец позволит избавиться от 
тех недобросовестных посред-
ников, которые использовали 
трудовых мигрантов для своей 
наживы, считает Валентина 
Матвиенко. По ее словам, такие 
фирмы не только зарабатывали 
на мигрантах, но и попросту об-
манывали их, выдавая фиктив-
ные документы. А в едином цен-
тре налажен «абсолютный 
контроль» за этим процессом. 
Благодаря новой системе власти 
РФ, считает спикер Совфеда, на-

конец поймут, сколько в стране 
мигрантов, чем они заняты и где 
проживают.

И самим мигрантам стало 
куда проще легализоваться — те-
перь не надо толпиться в беско-
нечных очередях, обегая поли-
клиники и прочие инстанции. Всё 
в одном месте, и, как уверили 
«РГ» в ЕМЦ, прибыв в центр с 
утра, мигрант до конца дня точно 
получит требуемое. 

Опыт создания современной 
инфраструктуры для оформле-
ния документов мигрантам, по 
словам спикера Совфеда, необхо-
димо распространить и на другие 
регионы. По ее словам, верхняя 
палата парламента в настоящее 
время готовит рекомендации 

субъектам РФ, чтобы они на опы-
те Московской области, а также 
Санкт-Петербурга ускоренно ор-
ганизовывали работу таких цен-
тров. Обучать работе с мигранта-
ми на новом уровне можно как 
раз на базе ЕМЦ в Московской 
области, считает Матвиенко.

На создание необходимого ко-
личества миграционных центров 
уйдет не один год, предупредил 
Ромодановский. Всего в России, 
по его оценке, их понадобится 
15 — 20 в крупных городах, а сей-
час работают пять.

Кстати, для украинцев в ЕМЦ 
особый порядок, рассказал «РГ» 
глава УФМС по Московской обла-
сти Олег Молодиевский. По его 
словам, жители этой страны 
вышли на первое место в потоке 
мигрантов (до известных собы-
тий занимали 3 — 4-е).

РЕШЕНИЕ КС РФ: изменение 
приговора не должно 
нарушать право 
обвиняемых на защиту

Все — к лучшему

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ еще раз подтвердил, 
что при пересмотре приговора по уголовному делу право 
обвиняемого на судебную защиту должно неукоснитель-
но соблюдаться. Поводом к изучению ситуации послу-
жила жалоба Юрия Клята из Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа. В городе Муравленко он руководил спортив-
ным комплексом, а также тренировал команду по водно-
му поло.

Однако Клят взял на работу «мертвую душу». Зарпла-
ту он клал себе в карман, за что и был осужден по части 3 
статьи 159 УК РФ «мошенничество, совершенное лицом 
с использованием своего служебного положения». Затем 
при рассмотрении апелляции дело было переквалифици-
ровано по статье 160 «растрата, совершенная лицом с 
использованием своего служебного положения». Нака-
зание Кляту при этом изменилось несущественно: из 
приговора «два года лишения свободы условно и штраф 
в размере 10 тысяч рублей» лишь исчезло денежное воз-
мещение. 

Как следует из материалов дела, суд общей юрисдик-
ции пришел к выводу о том, что новая квалификация не 
ухудшила положение подсудимого и не нарушила его 
право на защиту. Однако Клят полагает, что статья 252 
«Пределы судебного разбирательства» УПК РФ допуска-
ет изменение обвинительного приговора в сторону ухуд-
шения положения подсудимого в суде апелляционной 
инстанции — без соблюдения всех процессуальных га-
рантий обеспечения его права на защиту. 

Конституционный суд РФ, рассмотрев жалобу Клята, 
отметил, что «право на судебную защиту относится к ос-
новным неотчуждаемым правам и свободам и одновре-
менно выступает гарантией всех других прав и свобод; 
в силу статьи 56 (часть 3) Конституции Российской Фе-
дерации оно не может быть ограничено ни при каких об-
стоятельствах». 

— Статья 252 УПК РФ закрепляет правило о недопу-
стимости ухудшения положения подсудимого (поворота 
обвинения к худшему) в процессе судебного разбира-
тельства. Данное правило является одной из важнейших 
гарантий права обвиняемого на защиту, — разъяснил КС 
РФ. — Сама по себе 
возможность измене-
ния обвинительного 
приговора не исклю-
чает, а, напротив, 
предполагает соблю-
дение общей проце-
дуры, обеспечиваю-
щей право обвиняе-
мого на защиту, пу-
тем направления су-
дом дела прокурору 
для изменения обви-
нения в порядке, 
предусмотренном 
данным Кодексом.

ПРАВО КС РФ запретил 
прокуратуре 
«кошмарить» НКО

Делу время — 
проверке час

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ признал необходимым 
внести изменения в Федеральный закон «О прокурату-
ре». Как следует из решения, провозглашенного вчера в 
стенах здания на Сенатской площади Санкт-Петербурга, 
контролирующие функции прокуратуры в отношении 
некоммерческих организаций (НКО) должны быть четко 
регламентированы по срокам и критериям.

Поводом к изучению вопроса послужили многочи-
сленные обращения общественных организаций. После 
внесения изменений в закон об НКО в 2012—2014 году в 
ряде организаций были проведены многочисленные про-
верки, а иногда и неоднократные. 

— Мы не рассматриваем прокуроров как наших вра-
гов, мы хотели бы сотрудничать, делать одно и то же 
дело, — отметила Светлана Ганнушкина, председатель ко-
митета «Граждан-
ское содействие».

Конституцион-
ный суд РФ согла-
сился с доводами за-
явителей: спорные 
положения закона 
позволяют ставить 
перед НКО фактиче-
ски неисполнимые 
требования. При 
этом, как заявил 
журналистам после 
заседания судья-до-
кладчик Николай 
Бондарь, говорить о том, в чьих интересах — НКО или 
прокуратуры — было вынесено решение, некорректно.

— Постановление посвящено анализу конституцион-
ных основ взаимодействия институтов гражданского об-
щества и публичной власти, — пояснил Бондарь. — Сквозь 
призму такого подхода и необходимо его оценивать. 

В постановлении КС РФ шесть пунктов, по которым 
федеральному законодателю предстоит внести измене-
ния в действующие нормативные акты. Так, решение о 
проведении проверки должно быть мотивированным, то 
есть иметь под собой реальные основания, а о сроках 
проверки и ее результатах организацию необходимо уве-
домить. Требовать у организации документы, которыми 
та не обязана обладать, а также общедоступную инфор-
мацию проверяющие будут не вправе. Проводить по-
вторные проверки КС РФ прокуратуре запретил — кроме 
случаев контроля за ранее выявленными нарушениями, 
а привлекать другие контролирующие органы отныне 
разрешается только в качестве экспертов. Кроме того, 
разрешается обжаловать решения прокуратуры в судеб-
ном порядке — ранее на слушаниях заявители жалова-
лись, что суды признают требования прокуроров без-
условно обязательными к исполнению.

До внесения изменений в законодательство проверя-
ющим предписано использовать при проверках НКО бо-
лее мягкие требования, регламентированные в Законе 
«О защите прав юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей при осуществлении государственно-
го контроля (надзора) и муниципального контроля». 
Дела заявителей подлежат пересмотру.

ЦИФРА

100
ТЫС. РУБЛЕЙ
составляет минимальный штраф 
за мошенничество с использова-
нием служебного положения.

Правительство Дмитрий Медведев обсудил проблемы защиты 
российских изобретений 

Интеллект на экспорт
Владимир Кузьмин, 
Чебоксары 

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
считает, что в России 
есть современное за-
конодательство, за-

щищающее интеллектуальную 
собственность, но при этом стра-
на по-прежнему в основном им-
портирует изобретения.

Вчера глава правительства 
провел заседание президиума Со-
вета при президенте РФ по модер-
низации экономики и инноваци-
онному развитию России, на кото-
ром обсуждалась политика в сфе-
ре интеллектуальной собственно-
сти. В последние годы государство 
активно работает над тем, чтобы 
претензии на так называемую 
экономику знаний в стране под-
креплялись надлежащим законо-
дательством, обеспечивающим 
правовую охрану продуктов ин-
теллектуальной деятельности. 

Поэтому для тех, кто постоян-
но твердит, что в России все плохо 
с защитой авторских прав, у Дмит-
рия Медведева ответ один: «Это 
вранье. Все это не так абсолютно, 
и у нас существует современное 
законодательство».

Внутри страны постепенно 
учатся защищать свои интеллек-
туальные права. По данным Все-
мирной организации интеллекту-
альной собственности, за 2013 год 
Россия находилась на седьмом ме-
сте по количеству национальных 
патентных заявок. Премьер счита-
ет это достаточно высоким пока-
зателем. А вот в части аналогич-
ной защиты на международном 
уровне дела обстоят намного 
хуже. «По количеству междуна-
родных заявок в рамках договоров 
о патентной кооперации наша 
страна занимала лишь 25-е ме-
сто», — обратил он внимание 
участников встречи. Успешные 
проекты есть. Так, «Росатом» су-
щественно увеличил поступления 
по лицензионным договорам, а в 
фонде «Сколково» создали центр 
по интеллектуальной собственно-
сти, через который в прошлом 
году было продано более 5 про-
центов всех российских междуна-
родных патентных заявок.

Но есть и проблемы. «Импорт 
интеллектуальной собственно-
сти в разы превышает экспорт, по 
оценкам Роспатента, более чем в 
11 раз, — подчеркнул глава каби-
нета министров. — То есть мы го-
раздо больше используем ино-
странных патентов, чем патенту-
ем сами. Это характеризует наше 
весьма скромное место на миро-
вом рынке высоких технологий».

Чтобы российский экспорт 
изобретений рос, страна должна 
присоединяться к различным ме-
ждународным соглашениям в 
сфере защиты интеллектуальной 
собственности. Одним из них яв-
ляется Гаагское соглашение о ме-
ждународной регистрации про-
мышленных образцов. «Россия 
это соглашение подписала, но до 
сих пор не ратифицировала. По 
всей вероятности, эту работу 
нужно ускорять», — сделал вывод 
Дмитрий Медведев.

Не меньшее значение для ста-
новления инновационной рос-
сийской экономики имеет и сти-
мулирование дальнейшей ком-

мерциализации разработок.  «В 
частности, предлагается исклю-
чить при расчете налога на при-
быль доход, который возникает 
при постановке интеллектуаль-
ной собственности на баланс», — 
заявил председатель правитель-
ства.

Кроме того, Дмитрий Медве-
дев посетил завод по производст-
ву солнечных модулей «Хевел», 
где ознакомился с полным ци-
клом производства солнечных 
электрических панелей. Вместе с 
Дмитрием Медведевым на завод 
приехали Анатолий Чубайс и 
Виктор Вексельберг — компанию 
«Хевел» учредили «Роснано» и 
«Ренова». Солнечные батареи, 
сделанные на этом заводе, спо-
собны вырабатывать электриче-
ство даже в пасмурную погоду, 
что особенно важно в россий-
ских условиях. Предполагается, 
что такая продукция будет ис-
пользоваться при строительстве 
солнечных электростанций в 
энергодефицитных и удаленных 
районах. 

Насколько сократилось
в России число мигрантов? 
Узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1075636

«Мы не рассматри-
ваем прокуроров 
как врагов, мы хоте-
ли бы сотрудничать, 
делать одно 
и то же дело»
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В бюджет от прода-
жи патентов уже 
поступил почти 
миллиард рублей

Анатолий Чубайс и Виктор Вексельберг рассказали Дмитрию Медведеву 
о первом в России заводе по производству солнечных батарей. 

МЕЖДУ ТЕМ
Помощник президента Андрей Белоусов считает, что реализация ан-
тикризисного плана правительства может не только нивелировать 
спад экономики, но и даже выйти в ноль. «Безусловно, полная реализа-
ция этого антикризисного плана позволит существенно притормо-
зить спад, если не избежать его вообще», — заявил он журналистам, до-
бавив, что возможность не допустить спада экономики действитель-
но существует. Белоусов также отрицательно высказался о возмож-
ном создании при правительстве центра управления реформами. 
«Эту функцию должно выполнять минэкономразвития. Всегда рань-
ше — и при Грефе, и при Набиуллиной — эту функцию генератора изме-
нений выполняло минэкономразвития, — напомнил помощник прези-
дента. — К сожалению, в последнее время эта функция заметно осла-
бла. А специальный какой-то орган, я считаю, нет необходимости со-
здавать в системе исполнительной власти».

Акцент

  По итогам 2013 года Россия 
находилась на седьмом месте 
по количеству национальных 
патентных заявок
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ИНТЕРНЕТ  Российские 
эксперты рассекретили 
крупнейшую в истории 
кибершпионскую 
организацию

Находки 
для шпиона

Антон Благовещенский

«МЕРТВАЯ звезда в галактике компьютерных виру-
сов» — так назвали эксперты российской компании 
«Лаборатория Касперского» группу киберзлодеев, ко-
торая ведет свою деятельность на протяжении вот уже 
20 лет. Несмотря на внушительный масштаб проведен-
ных «работ», обнаружить Equation Group удалось сов-
сем недавно.

На счету хакеров — тысячи, а возможно, десятки ты-
сяч пострадавших пользователей в 30 странах мира. 
Больше остальных атаки затронули Россию и Иран.

Жертвами кибершпионов стали правительственные 
и дипломатические структуры, финансовые организа-
ции и институты, предприятия, относящиеся к различ-
ным отраслям — транспортной, нефтегазовой, энергети-
ческой, ядерной, аэрокосмической и телекоммуникаци-
онной. 

Злоумышленники разработали специальные прило-
жения, способные внедряться в жесткие диски компью-
теров. Заразив винчестер, вирус остается там навсегда — 
традиционными способами обнаружить и удалить его 
просто невозможно, разве что разбить накопитель 
на мелкие кусочки. Программа могла использоваться 
для «тихого» сбора информации.

Еще один необычный инструмент, созданный 
Equation Group, — шпионское приложение, способное по-
хищать информацию даже в том случае, если компьютер 
не подключен к Интернету. Вредоносная программа «по-
селяется» на USB-флешке через уже зараженный 
компьютер, после чего червь-шпион начинает сбор ин-
формации, которую хранит в специальном отделе, недо-
ступном для просмотра. Попав на ПК, имеющий доступ 
в Сеть, вирус быстро отправляет данные хозяевам. 

По данным специалистов, Equation Group взаимодей-
ствовала с другими кибергруппировками, включая раз-
работчиков компьютерного червя Stuxnet. Последний 
создавался под руководством Агентства национальной 
безопасности (АНБ) США для атак на иранский завод 
по обогащению ядерного топлива. 

Хмуриться не надо, 
Лада

По мнению эксперта, 
завод будет держать 
цены в бюджетной ли-

нейке своих авто до последнего, 
потихоньку прирастая на 1,5—2 
процента. Более резкий скачок 
отпугнет потребителей.  Что ка-
сается других предприятий со 
сборкой в России, то, возможно, 
они перестанут выпускать про-
дукцию «на склад» или пойдут на 
сокращение штатов, но тоже по-
стараются удержать цены.

Больше всего могут подоро-
жать авто, комплектующие на ко-
торые производятся за рубежом, 
прогнозируют эксперты. Напри-
мер, Toyota на 70 процентов со-
бирается из заграничных дета-
лей. Вероятен рост на машины 
премиум-класса. «Впрочем, это 
не имеет большого значения. Че-
ловека, который может позво-

лить себе купить Mercedes, вряд 
ли остановит изменившаяся 
цена», — уверен Моржаретто.

Другое дело — ситуация на 
рынке автокредитования. Этот 
сегмент просел почти в два раза. 
В 2013 году в кредит было взято 
около 50 процентов всех реали-
зованных на российском рынке 
автомобилей, и это хороший по-

казатель. Однако сейчас он сни-
зился до 20 процентов.

«Если в 2014 году процентная 
ставка по автокредитам состав-
ляла 15 процентов, то сейчас она 
доходит до 25 процентов. Честно 
говоря, ситуация аховая. Мне 
сложно представить человека, 
который бы взял такой дорогой 
автокредит», — отметил Игорь 

Моржаретто. Компании, предла-
гающие авто в кредит по более 
низким ставкам, есть, но их нем-
ного. Как правило, эти програм-
мы реализуются с помощью дого-
воренностей с банками. 

Но как долго те и другие смо-
гут удерживать ставки, прогно-
зировать сложно. Есть надежда 
на программу утилизации авто — 
это когда сдаешь старую машину, 
а новую получаешь со скидкой, — 
ее продлили на первое полугодие 
2015 года. 

Она позволит заменить по-
рядка 170 тысяч старых автомо-
билей. На сегодняшний день око-
ло 40 процентов частного и более 
половины коммерческого авто-
парка имеют возраст более 10 
лет, причем показатель выбытия 
старого фонда в 2,5—3 раза ниже, 
чем в европейских странах.

С 16 февраля совместное 
предприятие GM-АвтоВАЗ возоб-
новляет программу утилизации, 
по которой можно будет купить 
Chevrolet NIVA в любой комплек-
тации. Автовладельцы смогут об-
менять свой автомобиль на но-
вый Chevrolet NIVA по програм-
ме trade-in и получить скидку в 
размере 40 тысяч рублей. 

Либо можно сдать старое авто 
на утилизацию и получить скид-
ку на покупку нового автомоби-
ля в размере 50 тысяч рублей.

По дорогам России колесят более 40 
миллионов авто. И большая часть их 
вовсе не «Шевроле», а «Лада».

Акцент

 Новая программа утилизации 
позволит избавиться от 170 
тысяч старых авто. И поможет 
купить столько же новых

Исследование: Без 
кредитов авторынок может 
упасть вдвое — подробности 
узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1084492

Цена здоровья
На прошлой неделе в Государ-

ственную Думу были внесены два 
важных законопроекта, которые 
являются частью антикризисно-
го плана правительства. Напом-
ню, что план первоочередных ме-
роприятий по обеспечению 
устойчивого развития экономи-
ки и социальной стабильности 
в 2015 году, а именно так офици-
ально называется правительст-
венный документ, был утвержден 
в конце января. Он был согласо-
ван с президентом, а затем состо-
ялось его обсуждение в Совете 
Федерации и в Госдуме. В ходе 
этого обсуждения нами был вы-
сказан ряд замечаний.

Один из основных вопросов, 
который вызывает обеспокоен-
ность наших граждан, — рост цен 
на лекарства и медицинские из-
делия. Проекты законов, о кото-
рых сказано выше, были подго-
товлены как раз с целью ограни-
чить такой рост.

Первый законопроект пред-
усматривает государственное 
регулирование цен на медицин-
ские изделия, имплантируемые 
в организм человека при оказа-
нии медпомощи. Перечень этих 
изделий насчитывает 205 наиме-
нований.

Согласно законопроекту, пре-
дельные отпускные цены произ-
водителей на имплантаты будут 
рассчитываться в соответствии 
с методикой, утвержденной по-
становлением правительства. 
Предполагается, что эта методи-
ка будет соблюдать баланс инте-
ресов потребителей импланти-
руемых медицинских изделий и 
их производителей, а также, что 
она будет учитывать фактиче-
скую цену отпуска имплантатов 
в России, цену их ввоза в нашу 
страну, цены на аналоги, находя-
щиеся в обороте. При этом заре-
гистрированные цены на меди-
цинские изделия будут пересма-
триваться с учетом инфляцион-
ных процессов.

Уполномоченный федераль-
ный орган исполнительной влас-
ти, осуществляющий функции 
по контролю и надзору в сфере 
охраны здоровья, будет прово-
дить государственную регистра-
цию или перерегистрацию пре-
дельных отпускных цен произво-
дителей на имплантаты и введет 
соответствующий госреестр. 
Принятие этого законопроекта 
позволит в условиях усиления 
внешнеэкономического давле-
ния на нашу страну сдержать 
цены на рынке медицинских из-
делий и ограничит спекуляцию.

Второй проект закона касает-
ся стабилизации ситуации 
на рынке обращения лекарст-
венных препаратов, включен-
ных в перечень жизненно необ-
ходимых и важнейших (так на-
зываемых ЖНВЛП).

Отмечу, что законом, приня-
тым в конце прошлого года, 
предусматривается наделение 
правительства полномочиями 
по установлению особенностей 
государственного регулирова-
ния предельных отпускных цен 
на ЖНВЛП в зависимости от эко-
номических или социальных 
критериев. Но в связи с тем, что 
данное положение вступает 
в силу только с 1 июля 2015 года, 
разовая индексация зарегистри-
рованных предельных отпуск-
ных цен на жизненно необходи-
мые и важнейшие лекарствен-
ные препараты возможна не 
раньше июля. С учетом финансо-
во-экономической ситуации 
требуется перенос срока вступ-
ления в силу указанного положе-
ния на самое ближайшее время. 
Именно на это направлен вне-
сенный законопроект. С соци-
альной точки зрения он необхо-
дим, потому что его принятие 
позволит обеспечить доступ-
ность жизненно необходимых 
лекарств по ассортименту 
и цене.

Законопроекты будут обсу-
ждаться гласно, открыто, с уча-
стием всех заинтересованных 
лиц, врачебного сообщества, 
объединений ветеранов, инвали-
дов, пенсионеров, то есть основ-
ных потребителей лекарствен-
ных средств и медицинских из-
делий. Серьезный и подробный 
разговор с министром здравоох-
ранения Вероникой Скворцовой 
проведет на этой неделе фрак-
ция «Единая Россия» в Госдуме. 
Мы надеемся, что принятие этих 
законов послужит улучшению 
жизни граждан России и их обес-
печению, несмотря на кризис, 
необходимой медицинской по-
мощью.

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

ЗАКОНОПРОЕКТ Пластиковая тара в ожидании продуманного государственного 
решения

ПЭТ: необоснованный запрет
Дмитрий Мурашов

Н
а одиннадцатой Междуна-
р о д н о й  к о н ф ер е н ц и и 
«ПЭТФ 2015», которая 

пройдет в Москве 18 февраля, 
главной темой обсуждения станут 
проблемы отечественных произ-
водителей пластиковой тары. 

В последние годы эта отрасль 
успешно развивалась, что позво-
лило российским компаниям, 
выпускающим высококачествен-
ную продукцию, конкурировать 
с зарубежными. Но обострение 
существующих на рынке про-
блем может, по мнению его 
участников, привести к стагна-
ции в отрасли, что особенно тре-
вожно в нестабильной экономи-
ческой ситуации. Одна из про-
блем связана с принятием зако-
на, ограничивающего использо-
вание пластика для пива, ведь пи-
воваренные компании являются, 
напомним, крупнейшими потре-
бителями ПЭТ-упаковки.

Экономические последствия
Летом прошлого года Госдума 

приняла в первом чтении законо-
проект о запрете с 1 января 
2016 года продажи пива в пласти-
ковых бутылках объемом больше 
0,5 литра и крепостью выше 4%. 
Производители пластиковой тары 
считают, что такое ограничение 
сделает невыгодным для пивова-
ров использование ПЭТ, и они пе-
рейдут на стеклянную и алюмини-
евую упаковки. В результате ры-
нок ПЭТ-бутылки, уже сжавший-
ся до 71% из-за падения внутрен-
него спроса и валютных колеба-
ний, вынужден будет снизить про-
изводство еще на 20%.

За последние годы на 30% со-
кратился и пивоваренный рынок 
России. По данным исследова-
ния, проведенного Институтом 
э к о н о м и ч е с к о й  п о л и т и к и 
им. Е.Т. Гайдара, в 2009—2012 гг. 
потребление пива в   стране 
уменьшилось на 2,3 млрд литров, 
что привело к сокращению 61 ты-
сячи рабочих мест и снижению 

ВВП на 59 млрд рублей. Экспер-
ты объяснили это ростом акци-
зов на фоне ужесточения регули-
рования. По их словам, повыше-
ние ставки акциза уже повлияло 
на себестоимость пива, которое 
в пересчете на процентное содер-
жание алкоголя стоит теперь 
в 1,5 раза дороже крепких напит-
ков. Специалисты также отмети-
ли, что система регулирования 
и налогообложения пивной отра-
сли в России является одной из 
наиболее жестких в Европе. 

Директор департамента оцен-
ки регулирующего воздействия 
Министерства экономического 
развития РФ Вадим Живулин счи-
тает, что в последнее время в от-
ношении пивоваренной отрасли 
«постоянно появляется большое 
количество законодательных 
инициатив, принятие большей ча-
сти из которых нецелесообраз-
но». «Безусловно, государствен-
ное регулирование необходимо, 
но оно должно быть обоснован-
ным и предсказуемым, поскольку 
бизнес нуждается в долгосрочном 
планировании инвестиций», — от-
метил он.

Новые запреты могут приве-
сти к дальнейшему падению пив-
ного рынка как минимум на 20%, 
полагают его участники. В первую 
очередь пострадают более пяти-
сот средних и малых региональ-
ных пивоварен, которые большую 
часть своей продукции выпуска-
ют в пластиковой упаковке. Их за-
крытие приведет не только к мас-
совому сокращению рабочих 
мест. Региональные бюджеты не-
дополучат десятки миллиардов 
акцизных рублей. И это не преу-
величение! Только в 2013 году пи-
воваренная отрасль принесла 
стране 126 млрд рублей в виде ак-
цизов.

Могут возникнуть проблемы 
и у торговых сетей. По словам ди-
ректора Волгоградского филиала 
дистрибьюторской компании 
«Мегаком» Алексея Белозерова, 
объемы реализуемой пивной про-
дукции в ПЭТ-таре в сельской 

местности составляют 40%. Заме-
на полимерной тары на стекло 
увеличит расходы на упаковку 
и транспортировку и поставит 
компанию на «грань выживания». 
Запрет может ударить и по потре-
бителю. Это может привести 
к тому, что россияне из-за повы-
шения цен на слабоалкогольные 
напитки переключатся на более 
дешевый крепкий алкоголь и сур-
рогаты.

Дело в культуре
Борьба с алкоголизацией об-

щества — один из главных дово-
дов разработчиков законопроек-
та. Они утверждают, что запрет 
ПЭТ сделает пивоваренную про-
дукцию менее доступной. Одна-
ко с этим доводом не согласны 
эксперты. Так, председатель 
межрегиональной организации 
Общество защиты прав потреби-
телей «Общественный контр-
оль» Михаил Аншаков убежден, 
что изменения в законодательст-
ве не улучшат ситуацию с алко-
голизмом в России, а лишь при-
ведут к перераспределению до-
ходов. По его словам, «принятие 
этого закона будет означать пе-
рекладывание денег из кармана 
производителей пива в карман 
производителей крепкого алко-
голя». 

В свою очередь, пивовары счи-
тают, что успех в борьбе со злоу-
потреблением алкоголем прежде 
всего зависит от грамотной поли-
тики государства по изменению 

структуры потребления напит-
ков в сторону менее крепких 
и развитию культуры пития. 
Сами производители пивоварен-
ной продукции неоднократно вы-
сказывались в поддержку госу-
дарственной антиалкогольной 
политики. С 1 января 2014 года 
они добровольно отказались от 
производства пива в ПЭТ-бутыл-
ках емкостью 2,5 литра, а также 
розлива напитка крепостью бо-

лее 6% в пластиковую тару объе-
мом свыше 2 литров. А недавно 
компании, имеющие производст-
ва в Свердловской области, под-
писали Кодекс чести участников 
рынка пива. Инициатором высту-
пил Союз российских пивоваров 
и Объединение участников пиво-
безалкогольного рынка. Доку-
мент подразумевает соблюдение 
высоких стандартов производст-
ва и работу по пропаганде ответ-
ственного потребления пива.

Защитить бизнес
Представители пивоваренной 

индустрии, смежных отраслей, 
а также региональных властей 
уверены, что вопрос о дальней-
шем ограничении объемов ПЭТ 
для пива требует более тщатель-
ной проработки. Они считают, 
что непродуманный запрет с ко-
ротким переходным периодом 
может пагубно отразиться на 
экономике и привести к серьез-
ным проблемам сразу в несколь-
ких отраслях. 

Кроме того, по мнению ряда эк-
спертов, исключение ПЭТ-тары из 
оборота отдельно взятой отрасли 
выглядит странным, поскольку во 
всем мире пластик широко ис-
пользуется на протяжении более 
40 лет. Европейский союз еще 
в 2002 году официально одобрил 
ПЭТ для применения в пищевой 
промышленности. В странах За-
падной Европы и США в полимер-
ную тару разливают даже крепкие 
алкогольные напитки. Существу-
ет и множество исследований, 
проведенных научными организа-
циями Италии, Соединенных 
Штатов, Германии и России, кото-
рые подтверждают безопасность 
ПЭТ. Так, специалисты ведущего 
в Европе Института технологий 
и упаковки Fraunhofer IVV проана-
лизировали образцы пластиковой 
бутылки на содержание в них 
вредных веществ, которые упоми-
наются в публикациях в связи 
с негативным влиянием ПЭТ на 
здоровье, и ни одно из них не обна-
ружили. Среди прочих плюсов та-
кой упаковки специалисты отме-
чают ее экологичность, относи-
тельно невысокую цену, малый 
вес и возможность стопроцентной 
переработки. Наличие большого 
количества преимуществ у пла-
стиковой упаковки позволяет го-
ворить о том, что вопрос с ее за-
претом все еще недостаточно про-
работан. И доводить его до ума 
нельзя без учета мнения предста-
вителей отраслевого бизнеса. Так, 
пивовары и предприятия из смеж-
ных отраслей Свердловской обла-
сти приняли решение объеди-
ниться в саморегулируемую орга-
низацию, чтобы участвовать 
в разработке и принятии новых 
законов. Скоро в Екатеринбурге 
может появиться «Союз участни-
ков пивобезалкогольного рынка 
Свердловской области». По сло-
вам директора НП «Объединение 
участников пивобезалкогольного 
рынка» и представителя «ОПОРЫ 
России» Камаля Лебедева, «необ-
ходимо менять госрегулирование 
на саморегулирование». 

Акцент

 В Западной Европе и США в 
полимерную тару разливают 
и крепкие алкогольные напит-
ки. Много исследований под-
тверждает безопасность ПЭТ
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ПЛАНЫ Российский 
автопром поддержат 
закупками для органов 
власти

Разрулили

Игорь Зубков

МИНТРУД и минпромторг будут отслеживать ситуацию 
на российском рынке труда, чтобы при необходимости 
принять меры по поддержанию социальной стабильно-
сти в регионах. В зависимости от ситуации это могут 
быть повышение квалификации, переобучение, общест-
венные работы, переезд к новому месту работы и самоза-
нятость. 

Такое поручение ведомства получили на заседании 
антикризисной комиссии правительства под председа-
тельством первого вице-премьера Игоря Шувалова. 

На заседании комиссии также рассматривались три 
возможных механизма по субсидированию процентной 
ставки на выдачу ипотечных кредитов, рассказали «Рос-
сийской газете» в минстрое.

Как уже сообщалось ранее, правительство разработа-
ло программу субсидирования ипотечного кредитова-
ния, главная цель которой — удержание кредитной став-
ки для ипотеки на уровне 13 процентов. На эти цели бу-
дет выделено 20 миллиардов рублей. Воспользоваться 
льготной ипотекой можно будет только при приобрете-
нии квартир в новостройках экономкласса — помимо ре-
шения социальных задач, ипотека должна помочь строи-
тельному сектору.

Во вторник была рассмотрена и признана слишком 
громоздкой конструкция, предусматривающая создание 
специального Фонда поддержки ипотеки под управлени-
ем Агентства по ипотечному жилищному кредитованию. 
«Схема с АИЖК, а в 
последующем струк-
туры, объединенной 
с Фондом РЖС», — 
это лишь одно из 
предложений, и оно 
не было принято, — 
отметили в мин-
строе. — Другие пред-
ложения касаются 
выделения средств 
напрямую из мин-
строя или минфина. 
Окончательных ре-
шений пока нет». 

Также вчера обсуждались меры по устойчивому разви-
тию автомобильной промышленности. Речь идет о кон-
кретных шагах по поддержке предприятий в условиях де-
фицита кредитных ресурсов и высокой кредитной ставки. 
«Участники совещания отметили, что наиболее эффек-
тивными инструментами в данной ситуации являются 
программы по утилизации, развитие лизинговых продук-
тов, выделение государственных гарантий и государст-
венные закупки автомобильной техники российского 
производства, то есть обновление автопарка федеральны-
ми и региональными органами государственной власти», 
— говорится в сообщении секретариата Игоря Шувалова 
по итогам заседания комиссии. К лизингу, который кото-
рый занимает до 60 процентов рынка профильных услуг, 
было приковано особое внимание: доступные ставки по 
нему могут дать хороший эффект во многих отраслях.

Кроме того, заявлялось, что отечественным предпри-
ятиям при поддержке профильных министерств и ве-
домств нужно самым активным образом искать экспор-
тные возможности в условиях снизившегося потребле-
ния внутри страны. Причем активно завоевывать пред-
стоит не только старые, но и новые рынки сбыта. 

Предметом следующего заседания антикризисной ко-
миссии по повышению устойчивости российской эконо-
мики станет в том числе металлургия. Из-за девальвации 
рубля растут цены на металлопрокат, и, как ранее сооб-
щалось, правительство ведет переговоры с металлурги-
ческими компаниями, чтобы предотвратить резкий рост 
себестоимости на отечественные автомобили. 

В состав антикризисной комиссии входят руководи-
тели экономического блока правительства, Центрально-
го банка, Сбербанка, банка ВТБ и Внешэкономбанка.

Правительство 
ведет переговоры 
с металлургами, 
чтобы предотвра-
тить рост цен на 
отечественные авто
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Прививка против кризиса
Она коснется прежде 
всего нижнего ценового 
сегмента (до 50 ру-

блей).  Аналогичный механизм 
контроля планируется ввести и в 
отношении имплантируемых ме-
дицинских изделий. 

Экономическая ситуация вли-
яет на цены шунтов, стентов, эн-
допротезов. И если не ввести ог-
раничения по стоимости, то рост 
цены серьезно ударит по гражда-
нам после того, как закончится 
накопленный объем этих изде-
лий в медучреждениях. Сейчас 
правительством готовится по-
становление о регулировании 
цен на медицинские изделия. 

Следует выстраивать и пра-
вильные отношения с производи-
телями. Наше основное предло-
жение — переход на долгосрочные 
контракты в обмен на устойчи-
вые цены. Речь идет о закупках 
для медучреждений в рамках гос-
заказа. Тем производителям, ко-
торые готовы локализовывать 
производство, будут предложены 
долгосрочные контракты, обсу-
ждается соответствующий зако-
нопроект.  При таком контракте, 
например семилетнем, часть 
производителей готовы обсу-
ждать тему удержания цены на 
приемлемом для потребителя 
уровне.

Как в аптеке
Держать цену на протяжении 
семи лет, что бы ни происходило 
в экономике, будет нелегко.
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ: Будет установлен 
ценовой коридор. Когда произво-
дителю гарантирован рынок, он 
готов поступиться частью при-
были. Это будут долгосрочные, 
прозрачные, понятные правила 
игры и для потребителя, и для 
производителя.

Задачей номер один остается 
расширение внутреннего произ-
водства всех медицинских препа-
ратов и изделий на российском 
рынке. Это сверхзадача, потому 
что речь идет не просто об их до-
ступности, но и о безопасности 
граждан России. Программа по 
импортозамещению, которая 
сейчас готовится в правительст-
ве, серьезно акцентирована 
именно на фармацевтике.

И какие меры стимулирования 
фармпромышленности готовят-
ся?
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ: Прежде всего субси-
дирование процентной ставки по 
кредитам — программа уже сфор-
мирована. Доступность кредит-
ных средств — основное препят-
ствие в развитии производств. 
Помимо этого, нужна поддержка 
предприятий в регионах, специ-
альные условия по подводке ин-
фраструктуры.

Кстати, есть компании, кото-
рые сегодня сами проявляют 
инициативу. Это медицинские 
производства, локализованные в 
России несколько лет назад. Они 
заявляют, что заинтересованы в 
расширении своего бизнеса, и 
даже задумываются об экспорте. 
Сегодняшний курс рубля делает 
продукцию, производимую в на-
шей стране, более конкуренто-
способной. 

А в это время производители де-
шевых российских лекарств, 
в том числе входящих в список 
ЖНВЛП, говорят о том, что рабо-
тают в убыток…
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ: Зачастую так и про-
исходит, именно поэтому и воз-
ник вопрос о дополнительной ин-
дексации предельных цен. Сегод-
ня проводятся подробные расче-
ты и мониторинг по каждой груп-
пе лекарств. Это точечная рабо-
та, она должна учитывать инте-
ресы и производителей, и потре-
бителей. Окончательные реше-
ния о размере индексации будут 
приняты в марте. 

А что будет с ценами на ино-
странные лекарства из списка 
ЖНВЛП, они же закупаются за 
валюту, а та дорожает?
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ: Здесь должны вклю-
чаться механизмы конкуренции. 
Большая часть иностранных ле-
карственных препаратов можно 
заменить отечественными. Хотя 
ситуация непростая. Чтобы рос-
сийская фармпромышленность 
смогла полноценно конкуриро-
вать с зарубежной, нужны время 
и кредитные ресурсы. 

И чем быстрее будут созданы 
в России все виды производства, 
тем будет легче. Сегодня к каждо-
му из них нужен дифференциро-
ванный подход, в зависимости от 
глубины локализации. Есть фа-
брики, где фактически лишь упа-
ковывают лекарства, а есть, где 
производят свои составляющие 
для них. Преимущества должны 
даваться последним.

А много у нас предприятий, ко-
торые производит и субстанции, 
и вспомогательные вещества, и 
сами препараты?
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ: К сожалению, нет. 
Даже у производителей, которые 
устойчиво присутствуют на на-
шем рынке, доля импортных ин-
гредиентов, субстанций продол-
жает оставаться высокой. Мы 
слишком долго ничего не произво-
дили. И структурные изменения 
для России — это серьезный вызов.

Чтобы субстанции производи-
лись в России, нужно развивать 
науку. А тут есть сложности?
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ: Как раз с наукой все 
в порядке. В России сильные ка-
дры в химической и фармацевти-
ческой областях науки. 

Тогда почему закупаем лекарст-
ва или ингредиенты для них за 
границей?
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ: Для разработки и 
внедрения новых лекарств необ-
ходимы серьезные вложения. 
Пока это могут себе позволить 
только крупные игроки. Послу-
жит ли сегодняшняя кризисная 
ситуация импульсом, чтобы эта 
сфера начала динамично разви-
ваться, будет зависеть от финан-
сового рынка. Если экономиче-
ский блок правительства найдет 
оптимальное решение и кредит-
ные ресурсы будут доступны, есть 
все возможности для прорыва.

С ценами на лекарства из списка 
ЖНВЛП все понятно. А как быть 
с остальными препаратами? 
Ведь именно в их цену заклады-
ваются сейчас все издержки… 
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ: Накануне нового 
года в силу развивавшейся ситуа-
ции были сделаны дополнитель-
ные запасы лекарств и медицин-

ских изделий, закупленные по 
старым ценам. Это своего рода 
подушка безопасности. 

Возможен ли дефицит лекарств в 
стране?
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ: Мы сделаем все, что-
бы этого не было.

Санатории пошли в народ
В антикризисном плане говорит-
ся об оптимизации бюджетных 
расходов. Будут ли в связи с этим 
передаваться ведомственные 
медучреждения и санатории на 
баланс регионов, как ранее пред-
лагалось?
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ: Будут, но хочу ска-
зать, что это не «антикризисная 
мера», а наша плановая работа. 
Правительство следит за эффек-
тивностью использования бюд-
жетных средств, постепенно ис-
правляя различные проблемные 
ситуации. Чиновники не должны 
находиться в «эксклюзивном по-
ложении». 

Сейчас происходит передача 
части медицинских учреждений 
регионам, и это дает территори-
ям серьезный плюс, потому что 
эти больницы становятся доступ-
ны большому числу граждан. 

Передаются на региональные 
балансы и санатории. Например, 
только что Краснодарскому 
краю передан санаторий «Голу-
бая волна» в Геленджике. Всего в 
этом году будет передано 23 са-
натория. 

Регионам хватит денег их под-
держивать в том состоянии, в ко-
тором они их получат?
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ: Прежде чем что-то 
передавать, мы внимательно 
взвешиваем, просчитываем, об-
суждаем с регионами. Учрежде-
ния передаются не просто так, и 
мы рассчитываем, что в управле-
нии регионами они принесут 
большую пользу гражданам. Эти 
учреждения будут обеспечены 
необходимым финансировани-
ем, в том числе в рамках обяза-
тельного медицинского страхо-
вания. 

Сколько денег получит феде-
ральный бюджет от снятия с ба-
ланса этих учреждений?
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ: Дело не в бюджет-
ной экономии, а в доступности 
этих учреждений для жителей 
страны. Если сегодня существу-
ют хорошие санатории, больни-
цы, они должны работать на всех 
граждан, быть доступными всем, 
кому необходимы, и быть макси-
мально загруженными. 

Вы сказали, что в этом году вы-
растут расходы на здравоохра-
нение. Что это даст россиянам? 
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ: Здравоохранение 
является абсолютно защищен-
ной статьей. Расходы консоли-
дированного бюджета на него в 
этом году вырастут на 193 млрд 
рублей (с 2 трлн 589 млрд до 2 
трлн 782 млрд). И повышение 
расходов на медицину — это 

наше серьезное стратегическое 
решение. Оно дает положитель-
ные результаты. Например, про-
должительность жизни в нашей 
стране впервые перешагнула 
рубеж в 70 лет и достигла в 
прошлом году 71,4 года. 

Растет число высокотехноло-
гичных операций, они тоже ста-
ли более доступными. Всего в 
2014 году более 550 тысяч чело-
век получили высокотехноло-
гичную помощь, в этом году до-
полнительное еще 100 тысяч 
россиян. 

 Есть показатели, которые 
постоянно улучшаются. Прежде 
всего смертность от болезней 
кровообращения, что связано с 
по-настоящему серьезным пе-
реоборудованием наших кли-
ник, с повышением удельного 
веса высокотехнологичных опе-
раций, с переходом на новые 
технологии по всей России. В 
прошлом году смертность от бо-
лезней кровообращения снизи-
лась на 65 тысяч человек, счи-
таю,  что  это  несомненный 
успех. 

Кроме того, мы улучшаем ка-
чество общения с пациентами. 
Прописываем правила взаимо-
действия — что можно говорить, 
а что — нет, как правильно себя 
вести, как нужно проявлять 
вежливость. К сожалению, у нас 
еще не выработано уважитель-
ное отношение к пациенту. 

Тем не менее есть ведь и показа-
тели, которые «тянут вниз». 
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ: Увы, да. Часто это со-
циальные болезни. Высоко коли-
чество смертей от ДТП (почти 29 
тысяч человек) и от болезней, 
вызванных алкоголизмом и на-
ркоманией. Это настоящий бич 
нашей страны. 

Диспансеризация продолжится 
в этом году? Или кризис внесет в 
нее коррективы?
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ: Безусловно, продол-
жится. Более того, она очень се-
рьезно изменена. Раньше диспан-
серизация часто носила фор-
мальный характер. Сегодня вра-
чи должны ориентироваться на 
поиск конкретного заболевания, 
которое наступает с высокой сте-
пенью вероятности в том или 
ином возрасте.  Если, например, 
рак молочной железы возникает 
в 45 лет и старше, то именно в 
этом возрасте должна быть сде-
лала маммография.  

Более того, чтобы исключить 
врачебные ошибки, составлены 
специальные диспансерные во-
просники. И когда человек отве-
чает на них, врач понимает ве-
роятность наступления тех или 
иных случаев. Пройти диспансе-
ризацию может любой желаю-
щий. Для этого достаточно обра-
титься к участковому терапевту.

Был банкиром, 
стал авиатором
В антикризисном плане прави-
тельства много говорится о под-
держке социально незащищен-
ных людей. Но и обычные люди 
могут попасть в сложную ситуа-
цию. Что в нем есть для них? Ведь 
каждый может потерять работу 
или возможность платить по 
кредиту.  
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ: Программа по регу-
лированию рынка труда — одна 
из самых больших в антикризи-
сном плане. Мы понимаем, что 
изменения коснутся других 
сфер занятости, чем в 2008 году. 

Речь идет не просто о сжатии ка-
ких-то производств в результате 
резкого падения спроса, но и о 
структурных изменениях в эко-
номике. 

Фактически придется нау-
читься самим себя кормить, 
производить то, что мы не про-
изводили до этого момента. 
Большое число людей должно 
прийти в те отрасли, в которых 
раньше не работали, должны 
быть готовы освоить новые про-
фессии, специальности. Это се-
рьезный вызов.

В правительстве создана 
группа по рынку труда, она со-
бирается еженедельно. Все отра-
сли нашей экономики разделе-
ны на две части. Есть отрасли, в 
которых ожидаемо сокращение 
персонала, там, где он сегодня 
избыточен. И отрасли-драйверы, 
которые задают спрос на вну-
треннем рынке труда. 

К первым относится, напри-
мер, финансовый сектор. Ко вто-
рым — агрокомплекс, авиастрое-
ние, судостроение, строительст-
во. Будет развиваться и IT-от-
расль. Наша задача — в опережа-
ющем режиме ориентировать на 
перспективные отрасли и регио-
ны тех, кто испытывает трудно-
сти с работой.

Как человек, который работал в 
финансовой отрасли, может пе-
реориентироваться, например, 
на IT или авиастроение? 
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ: Даже в «техниче-
ских» отраслях есть работа для 
менеджеров и экономистов. А ко-
му-то придется и переобучиться. 
Например, что мешает менедже-
ру из финансового сектора 
управлять агропредприятием 
или работать в его финансовой 
службе? При определенном об-
учении и способностях к новому 
делу — ничего.  

Государство готово помочь лю-
дям сориентироваться, полу-
чить дополнительное образова-
ние, пройти курсовую подготов-
ку?
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ:  Конечно. Програм-
мы, связанные с обучением и пе-
реобучением, будут финансиро-
ваться из федерального бюджета, 
на это предусмотрено 52 милли-
арда рублей. Для того чтобы 
стать их участником, не обяза-
тельно быть безработным. Есть 
предприятия, которые уже дают 
сигналы о вынужденном сокра-
щении кадров. Их работникам 
служба занятости предлагает по-
лучить новую профессию и пе-
рейти на новое место работы.

За прошлый год служба заня-
тости помогла найти новую рабо-
ту 3 миллионам человек. Сайт 
«Работа в России» сегодня один 
из самых популярных по числу 
обращений, по количеству ва-
кансий. Напомню, у нас сейчас 
900 тысяч официально зареги-
стрированных безработных. И 
1,2 миллиона вакансий.

Недавно вы говорили о том, что 
пока не совсем понятно, как бу-
дет развиваться ситуация на 
рынке труда. Может быть как 
рост безработицы, так и, наобо-
рот, увеличение потребности в 
кадрах. Как считаете, в какую 
сторону качнется маятник? 
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ: Это тоже во многом 
зависит от финансовой ситуа-
ции. Если денежные ресурсы ста-
нут доступными для экономики, 
она получит шанс реализовать 

потенциал для роста, который не-
сомненно есть. 

Если они «пойдут в плюс», где 
мы возьмем дополнительные ка-
дры?
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ: У нашей страны есть 
большие резервы. Например, за 
счет повышения интенсивности 
и производительности труда про-
изойдет высвобождение кадров 
на одних предприятиях, но люди 
не останутся без работы — по-

требность в них будет велика на 
других. Произойдет новая балан-
сировка рынка труда. 

Профсоюзы не раз за последнее 
время поднимали вопрос о прио-
становке действия постановле-
ния правительства о привлече-
нии на работу в Россию ино-
странных пилотов, поскольку 
изменилась экономическая си-
туация. Возможно ли это? 
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ: Экономическая си-
туация поменялась, но сокраще-
ния объема перевозок внутри 
страны пока не отмечается. 

Странно: кризис, говорят, денег 
нет, а авиаперевозки растут. 
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ: Несколько измени-
лась структура перевозок: растет 
объем внутренних перелетов. 
Например, на январских празд-
никах выездной туризм сокра-
тился почти на 30 процентов, но 
внутренний вырос на 38 процен-
тов. Рост внутренних перелетов 
по отношению к январю прошло-
го года составил 15%. 

Пока ситуация не меняется, 
но правительство ведет постоян-
ный мониторинг ситуации с при-
влечением иностранных пилотов 
— командиров воздушных судов 
на работу в Россию, в случае не-
обходимости будут приниматься 
меры. Сегодня при квоте в 200 
иностранных пилотов в России 
зарегистрировано всего 20 ино-

странных граждан — командиров 
воздушных судов. В связи с паде-
нием курса валюты авиакомпа-
ниям стало невыгодно нанимать 
иностранцев. 

Не нарушатся из-за кризиса пла-
ны по повышению зарплат бюд-
жетникам, закрепленные май-
скими указами президента? 
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ: Целевые показатели 
не меняются. Зарплаты будут по-
вышаться в темпах, прописан-
ных в указах. 

Когда на пенсию пойдем?
Не так давно министр труда ска-
зал, что, возможно, стоит под-
умать об отказе от материально-
го стимулирования рождаемо-
сти. Означает это, что после 
2016 года программу маткапи-
тала могут не продлить?
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ: Это неправильное 
понимание слов министра, пото-
му что и материнский капитал, и 
пособие на третьего ребенка — 
это реальные меры по поддержке 
рождаемости. 

Да, эксперты по-разному оце-
нивают вклад материнского ка-
питала в рост рождаемости. Ни-
жний порог оценки — 40 процен-
тов, верхний порог — 80 процен-
тов. Социальный блок прави-
тельства считает, что необходи-
мо эту программу продолжать в 
том же виде, что и сейчас. Мы по-
следовательно отстаиваем эту 
позицию. 

Есть и другие программы, ко-
торые ориентированы на под-
держку молодых мам, совмеща-
ющих рождение и воспитание 
ребенка с образованием, заня-
тостью. Сейчас многие вузы от-
крывают ясли для детей студен-
тов, реализуется программа се-
мейных общежитий для того, 
чтобы мамам было удобно. Для 
них формируются специальные 
программы подготовки, чтобы 
облегчить поступление в вузы и 
получение профессии.

Как будет решаться проблема се-
рых и черных зарплат?
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ: Серые зарплаты — 
это прежде всего удар по работ-
нику. С 1 января  действует но-
вый портал — личный кабинет в 
Пенсионном фонде  России 
(ПФР). Зайдите туда, и вы убеди-
тесь, что новая пенсионная фор-
мула создает прозрачные отно-
шения между работником и ра-
ботодателем. 

Сегодня ПФР фактически вы-
ступает третьей стороной и по-
зволяет вам контролировать, 
сколько взносов за вас каждый 
месяц уплачивает ваш работо-
датель. Сайт только за первый 
месяц посетили уже больше 100 
тысяч человек, хотя для того, 
чтобы воспользоваться серви-
сом, нужно быть зарегистриро-
ванным на сайте госуслуг. Люди 
начали задумываться, почему 
работодатель столько платит, 
почему недоплачивает.

И что главное: человек видит 
связь между  взносами, которые 
платятся за него, и его будущей 
пенсией. И это стимул, чтобы  
последовательно отстаивать 
свои права. Люди стали актив-
нее обращаться в трудинспек-
цию. В прошлом году ее инспек-
торы восстановили 169 тысяч 
граждан в своих трудовых пра-
вах.  

И сколько человек у нас работа-
ют по-серому?
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ: По оценкам экспер-
тов, около 15 миллионов человек. 

Предложения повысить пенси-
онный возраст звучат в послед-
нее время почти каждый день. 
Вы выступаете против. Но при 
каких условиях это в принципе 
может произойти?
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ: Сегодня есть воз-
можность добровольного откла-
дывания пенсионного возраста. 
Выигрыш от того, что вы выйде-
те на пенсию в чуть более позд-
нем возрасте, ощутим. В случае 
если человек отложит выход на 
пенсию на пять лет, размер его 
ежемесячной выплаты может 
быть уже на 40—45% больше (на-
пример, одна и та же женщина с 
двумя детьми и 30 годами стажа 
может выйти на пенсию в 55 лет 
и получать около 14 тысяч ру-
блей в месяц, а отложив выход 
на пять лет, получит пенсию уже 
в размере 20 тысяч рублей в те-
кущих ценах). Мы видим, что 
люди стали считать, взвешивать 
за и против, и надеемся, что 
многие сами отложат выход на 
пенсию. 

Накопительную часть пенсии за-
морозят на 2016 год?
ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ: Правительство еще 
не обсуждало этот вопрос.  

Что мешает менеджеру из банка 
управлять агрофирмой? Было бы 
желание, а работа найдется.

Акцент

 Продолжительность жизни 
в России впервые перешагну-
ла рубеж в 70 лет и достигла 
в прошлом году 71,4 года

Акцент

 Многим придется перейти 
в те отрасли, в которых они 
раньше не работали, освоить 
новые профессии
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В конце прошлого года заработала комиссия по 
детскому туризму. Что она даст?
Ольга Голодец | Я уже упомянула, что внутренний 

туризм начал развиваться. И это очень хорошо, по-

тому что у нас в стране действительно много дос-

тойных, интересных мест, но немногие школьники 

там бывают. 

Сейчас в рамках работы комиссии в регионах нача-

лась прокладка маршрутов. В этом году их будет 

проложено более 40 тысяч — разной степени слож-

ности. Это хорошие места для путешествий и орга-

низованных групп школьников, и семей с детьми. 

Наш детский туризм действительно поднимется на 

новый уровень. 

Это  будет просто разработка маршрутов, чтобы 
люди знали, куда идти?
Ольга Голодец | Все маршруты будут нанесены на 

карту, сертифицированы, на пути будут стоять ука-

затели, организованы уборка, места привалов, 

обеспечена возможность экстренной связи. 

Для детских путешествий нужны не только мар-
шруты, но и деньги...
Ольга Голодец | У нас есть дотации на перевозку де-

тей. И они работают. Развивается программа эк-

скурсионных поездок школьников за счет бюдже-

тов всех уровней. 

В прошлом году дети из регионов посещали  Мо-

скву, Санкт-Петербург, города Золотого кольца. 

Предстоящим летом большая часть ребят из Цен-

тральной России поедет на Дальний Восток, прежде 

всего в Приморский край. Там есть что посмотреть. 

Например, мы планируем на базе Дальневосточно-

го федерального университета на острове Русском 

открыть лагерь для старшеклассников, где ребята 

будут заниматься биологией, географией, спортом.  

Ведется работа и по развитию внутреннего туризма 

для взрослых. Сегодня за счет инструментов госу-

дарственно-частного партнерства создаются тури-

стические кластеры: за счет государства проклады-

ваются дороги, основные коммуникации, а дальше 

инвесторы строят гостиницы. 

Хороший пример такой работы — Белокуриха в Ал-

тайском крае. Она не уступает современным миро-

вым курортам, это весьма привлекательный курорт 

и по оснащению, и по природе, и по оказываемым 

услугам. Приведен в порядок центр Пскова, Избор-

ская крепость, созданы места для приема большого 

потока туристов. 

Люди приезжают семьями и ездят по этим потряса-

юще интересным маршрутам. Для них есть разные 

типы гостиниц — как дорогие, так и дешевые. И таких 

примеров много по всей России. 

Избитый вопрос — когда закончатся очереди в дет-
сады?
Ольга Голодец | В предыдущие два года мы потрати-

ли на программу повышения доступности детсадов 

из федерального бюджета 100 миллиардов рублей. 

Было создано 788 тысяч мест, построено 745 новых 

садов. В 2015 году планируется создание 300 тысяч 

новых мест, будет обеспечена доступность до-

школьных учреждений для детей от 3 до 7 лет. 

В редакцию поступают жалобы, например, из Вла-
дивостока и некоторых других городов, что в этом 
году снизились нормативы питания на детей в дет-
садах. Это проблема отдельных муниципалите-
тов? 
Ольга Голодец | Это нарушение, на детях нельзя 

экономить. Более того, сегодня существуют роди-

тельские комитеты, которые обязаны контролиро-

вать рацион. Питание в дошкольных учреждениях 

должно быть сытным и здоровым. Это основа даль-

нейшего развития ребенка. 
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ПРОГНОЗ  Минэкономразвития:
весной инфляция может
разогнаться до 17,5 процента
в годовом исчислении 

Цены изменят 
профессии

Роман Маркелов

ВЫСОКАЯ инфляция в этом 
году ожидается не только ве-
сной, но даже в июне и в июле. 
Больше всего подорожает еда — 
отдельные виды продовольст-
вия, особенно импортного, мо-
гут вырасти в цене на четверть. 
Чтобы сохранить нынешний 
уровень потребления, части рос-
сиян придется переквалифици-
роваться и перейти, например, 
из продавцов в автомеханики, 
считают эксперты. 

В минэкономразвития опу-
бликовали уточненный макроэ-
кономический прогноз на 2015 
год, который пересчитан исходя 
из средней цены на нефть в 50 
долларов и курса доллара в 61,5 
рубля. Несколько глав в нем по-
священы инфляции и ситуации 
на рынке труда.

По ожиданиям ведомства 
Алексея Улюкаева, потребитель-
ские цены в 2015 году вырастут 

в среднем на 12,2 процента. Это 
уже выше тех показателей, с ко-
торыми закончился 2014 год 
(11,4 процента). Сохранится ли 
такой прогноз и дальше, будет 
зависеть от самочувствия рос-
сийской валюты по отношению к 
главным конкурентам — доллару 
и евро. Если курс рубля будет 
снижаться, то риск превысить 
прогноз по росту цен остается 
высоким, предупреждают в ми-
нэкономразвития. 

Инфляционный пик прогно-
зируется уже в совсем недале-
ком будущем — в конце марта—
начале апреля. Тогда цены в годо-
вом выражении могут разо-
гнаться и до уровня в 17,5 про-
цента. Причем такое положение 
дел может захватить даже и на-
чало лета, не исключают в минэ-
кономразвития. «Виновник 
июньского всплеска инфляции 
год от года — это рост цен на пло-
доовощную продукцию, когда 
еще нет свежего российского 
урожая», — объясняет эксперт 
Экономической экспертной 
группы Мария Иванова. 

Плюс в минэкономразвития 
напоминают, что на стоимость 
еды на полках магазинов влияли 
и ограничения на импорт продо-
вольствия из Евросоюза, Норве-
гии, США, Канады и Австралии. 
По словам Марии Ивановой, 
этот фактор грядущим летом 
тоже исключать нельзя, ведь 
контрсанкции вводились в 
прошлом августе сроком на год. 
«Также ослабление инфляции 
под вопросом еще и в июле: на 
начало этого месяца намечена 
индексация тарифов на услуги 
ЖКХ, издержки по ней продавцы 
и производители могут перело-
жить на потребителя», — напоми-
нает собеседница «РГ». В  итоге 
отдельные импортные виды про-
довольствия могут прибавить в 
цене на четверть.  Российские то-
вары будут дорожать меньшими 
темпами, несмотря на частую 
неявную валютную составляю-
щую.

Однако во втором полугодии 
цены должны дать задний ход. 
Лепту в борьбу с ценами на при-

лавках внесет хороший урожай . 
Но чтобы сохранить привычный 
уровень потребления, некото-
рой части россиян придется в 
темпе искать новую работу. Бир-
жу труда в 2015 году могут по-
полнить примерно 434 тысячи 
человек. Таким образом, уро-
вень безработицы окажется на 
отметке в 6 процентов. 

По мнению директора Инсти-
тута социальной политики и соци-
ально-экономических программ 
НИУ «Высшая школа экономики» 
Сергея Смирнова, эти цифры не 
являются отлитыми в граните и 
могут меняться в зависимости от 
улучшения или ухудшения внеш-
ней обстановки. Например, роста 
или снижения цен на нефть. «Поэ-
тому предсказать, что случится на 
самом деле, сложно. Однако наи-
более уязвимые и менее уязвимые 
профессии эксперт назвал. 

По его словам , рискуют по-
пасть под сокращение специаль-
ности, ориентированные на ко-
нечный платежеспособный 
спрос населения. Это услуги, не 
жизненно важные для людей, 
как, например, обслуживание 
банковского оборота или потре-
бительский рынок. Под эту кате-
горию подпадают в том числе и 
продавцы в автосалонах. Логич-
но предположить, что из-за ситу-
ации в экономике и сокращения 
доходов россияне будут поку-
пать намного меньше новых ав-
томобилей и чаще чинить ста-
рые, говорит Сергей Смирнов.  

В группе риска, по мнению 
Сергея Смирнова, находятся ре-
монтные бригады, а также врачи 
и учителя , которые оказывают 
платные медицинские и образо-
вательные услуги. Причина та 
же — подобные расходы за неи-
мением лишних денег многим 
россиянам легко отложить на по-

том. Кроме того, из многочи-
сленной армии менеджеров, эко-
номистов, юристов и журнали-
стов самыми необходимыми 
останутся профессионалы  
с «именем и репутацией». 

Востребованными , по словам 
Сергея Смирнова, будут социаль-
ные услуги, строительство (но не 
все в целом, а в первую очередь 
связанное с реконструкцией 
больших железнодорожных ма-
гистралей и возведением перехо-
да через Керченский пролив). 
«И, конечно же, инновационные 
специальности, которые смогут 
определить лицо будущей по-
сткризисной экономики», — за-
ключает Сергей Смирнов. 

Цены на отдельные 
виды импортного 
продовольствия 
могут вырасти еще 
на четверть, счита-
ют эксперты

Не бояться сокра-
щения штатов 
могут сотрудники 
социальных служб, 
часть строителей 
и «инноваторы»

Авиация Су-30МКИ станет истребителем-ракетоносцем 

Вот ВИПы прилетели 
Сергей Птичкин 

Н
а крупнейшем миро-
вом авиасалоне Aero 
India 2015 Россия 
покажет и боевую, и 
гражданскую авиа-

технику, а также новейшие си-
стемы ПВО.

Накануне открытия Aero 
India 2015 из Великобрита-
нии пришла новость  — России 
отказано в участии в выставке 
сухопутной военной техники 
DSEI-2015, которая будет прохо-
дить в сентябре. Это первый та-
кого рода отказ. А  летом прошло-
го года больше половины заяв-
ленных для участия в авиасалоне 
«Фарнборо 2014» членов рос-
сийской делегации не получили в 
срок британских виз. Российские 
эксперты расценили новый от-

каз не столько как недоброжела-
тельный политический жест, 
сколько как проявление недо-
бросовестной конкуренции. На 
рынке оружия Россия завоевыва-
ет новые позиции и держит вто-
рое место. Портфель заказов «Ро-
соборонэкспорта» тянет на 38 
млрд долларов.

В рамках Aero India 2015 пла-
нируется обсудить развитие 
программы Су-30МКИ. Этот тя-
желый истребитель — основа бо-

евого состава ВВС Индии. Сей-
час индийские специалисты сов-
местно с представителями кор-
порации «Иркут» адаптируют 
его к возможности нести крыла-
тую ракету БраМос. Ракета — 
плод российско-индийского со-
дружества в сфере высоких тех-

нологий. Сейчас она 
выпускается в сухопутном и 
морском вариантах. Также гото-
вится ее облегченная версия 
именно для Су-30МКИ. Если все 
сложится, то этот самолет ста-
нет настоящим ракетоносцем, 

сохранив при этом все характе-
ристики сверхманевренного ис-
требителя. 

Стоит напомнить, что в 2009 
году президент Индии Пратибха 
Патил совершила полет на рос-
с и й с к о м  и с т р е б и т е л е  С у-
30МКИ, став первой женщиной-
президентом, которая поднялась 
в воздух на истребителе россий-
ского производства. И своим по-
летом, и машиной она осталась 
очень довольна. Предшествен-

ник Патил на президентском по-
сту Абдул Калам в 2006 году так-
же совершил полет на Су-30МКИ.

В рамках действующих кон-
трактов на заводах корпорации 
Hindustan Aeronautics Ltd выпу-
скается более восьмидесяти 
процентов истребите-
лей Су-30МКИ, по-

ступающих 
на вооружение 
ВВС Индии. В про-
грамме производства 
этих истребителей участ-
вует свыше 150 промышлен-
ных предприятий Индии. 

Сегодня Объединенная авиа-
строительная корпорация пере-
ходит к совместной разработке 
современных авиакомплексов. 
Это самолет пятого поколения 
FGFA и многофункциональный 
транспортный самолет MTA.  

ОАК расширяет сотрудниче-
ство с Индией и в гражданском 
сегменте. На стоянке авиасалона 
впервые  представлен самолет 
Sukhoi Superjet 100 в VIP-конфи-
гурации. В виде моделей демон-
стрируются Су-30МКИ, МиГ-35, 
МиГ-29К, Як-130, FGFA, Бе-200, 
МТА и Ил-112В. 

 «В высокотехнологичной ави-
ационной сфере мы реализуем с 
Индией наиболее крупные и ам-
бициозные проекты, — отметил 
заместитель гендиректора «Ро-
соборонэкспорта» Сергей Горе-
славский, возглавляющий деле-

гацию компании на выставке. С 
индийскими партнерами обсу-
ждается возможность совмест-
ного производства легких верто-
летов на базе Ка-226Т. 

Повышенный интерес индий-
ских специалистов ожидается к 
военно-транспортным самоле-
там Ил-76МД-90А и вертолетам 
Ми-17В-5. Для делегаций из дру-

гих стран региона специалисты 
«Рособоронэкспорта» проведут 
презентации учебно-боевых са-
молетов Як-130, боевых вертоле-
тов Ми-28НЭ, Ка-52 и Ми-35М, 
самолета-амфибии Бе-200, авиа-
ционных средств поражения.

Среди новинок — зенитно-ра-
кетный комплекс «Тор-М2КМ» 
на базе колесного шасси Tata ин-
дийского производства.  «Тор-
М2КМ», ракетно-пушечные 
«Панцирь-С1» и «Тунгуска-М1» 
участвуют в различных тендерах 
минобороны Индии,  имея при 
этом высокие шансы на победу. 

Концерн ПВО «Алмаз-Антей» 
показывает более двадцати 
образцов продукции, в том числе 
зенитно-ракетные системы боль-
шой дальности С-400 «Триумф» 
и С-300ВМ («Антей-2500»), ин-
терес к которым сегодня на 
внешнем рынке повышен.   

В кулуарах салона бу-
дет активно обсуждать-
ся судьба индийского 

тендера на легкие ис-
требители. В Индии 
растет оппозиция 

этой сделке, в кото-
рой победила Франция с 

истребителем «Рафаль». Какие са-
молеты займут его место — одна из 
главных интриг. Причиной воз-
можного отказа может стать не 
только завышенная в два раза 
цена контракта, но и опасения 
Дели в том, что Франция может не 
выполнить контрактных обяза-
тельств, получив предваритель-
ный платеж, как это случилось с 
вертолетоносцами «Мистраль», 

построенными для России.   

Акцент

 Свыше 150 промышленных 
предприятий Индии участву-
ют в лицензионном выпуске 
истребителя Су-30МКИ

Читайте также: Индия 
отказалась от закупки 
многоцелевых 
истребителей Rafale
www.rg.ru/art/1084744
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ПРОЦЕНТОВ
роста потребительских цен 
ожидают в минэкономразвития 
по итогам 2015 года. Прогноз 
еще может быть повышен.

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт      рубрика выходит каждую среду

Реклама

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
«БОРЬБА С ЦЕНОВЫМИ СГОВОРАМИ — ПУТЬ К СНИЖЕНИЮ РАСХОДОВ 
ГОСУДАРСТВА»
19 февраля в 12.00 состоится пресс-конференция, в ходе которой 
заместитель руководителя ФАС России Александр Кинёв и 
начальник Управления по борьбе с картелями ФАС России Андрей 
Тенишев расскажут:

Является ли борьба с ценовыми сговорами при осуществлении 
государственных закупок путем к снижению расходов 
государственного бюджета? Как бороться с ценовыми сговорами на 
торгах? Каковы результаты рассмотрения дел об антиконкурентных
соглашениях в области добычи и поставки минтая, краба, лососевых?

Аккредитация: 
ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79. Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»)

НЕДВИЖИМОСТЬ Дома-книжки
на Новом Арбате сняли с торгов 

«Книжки» 
не продаются

Александр Мелешенко

СТОЛИЧНЫЕ власти сняли 
с аукциона два высотных дома-
книжки на Новом Арбате, кото-
рые планировали продать с усло-
вием их реконструкции и прев-
ращения в гостиницы. В департа-
менте городского имущества 
«РГ» заявили, что на торги не по-
ступило ни одной заявки, поэто-
му аукцион пришлось отменить. 

В мэрии от развернутых ком-
ментариев воздерживаются, од-
нако поясняют, что от идеи прев-
ращения домов в отели власти не 
отказываются. Будут ли объяв-
лены новые торги и, если да, то 
когда, пока неизвестно. Экспер-
ты говорят, что инвесторов воз-
можно отпугнуло несколько 
факторов. Во-первых, необходи-
мость освобождать здания 

от многочисленных арендато-
ров. Это может занять много 
времени. Во-вторых, часть пло-
щадей в высотках принадлежат 
не городу, и с владельцами инве-
стору придется отдельно догова-
риваться. И, наконец, в-третьих, 
экономику проекта просчитать 
не просто, особенно в условиях 
нынешнего кризиса. Бизнес не 
готов выложить за высотки 
5,4 млрд рублей, а потом еще 
вкладываться в реконструкцию. 

Напомню, о намерении сто-
личных властей продать дома-
книжки стало известно весной 
прошлого года. В них решили 
устроить отели, которые помо-
гут принять многочисленных го-
стей чемпионата мира по футбо-
лу в 2018 году. А нехватка гости-
ниц в Москве ощущается уже 
сейчас.

Наши самолеты, в том числе —
Су-30МКИ — основа истребитель-
ной авиации Индии.
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ЗАКОНОПРОЕКТ Комиссия
правительства одобрила 
проект закона 
о беспилотниках 

Мало ли что 
сверху видно

Иван Петров

КОМИССИЯ правительства РФ по законопроектной дея-
тельности вчера одобрила законопроект об использова-
нии беспилотных воздушных судов. Проект федерального 
закона, вносящий необходимые поправки в Воздушный 
кодекс РФ, был разработан Министерством транспорта 
по поручению главы государства. 

Напомним, что в предыдущем номере «РГ» юристы 
и эксперты по авиатехнике высказались за необходимость 
законодательно регламентировать использование гра-
жданских беспилотников. В том числе для того, чтобы ог-
радить личную жизнь граждан от возможности такого 
рода подглядывания. 

Сейчас при применении беспилотных воздушных су-
дов в России устанавливают временный и местный режи-
мы полетов, а также выдают кратковременные разреше-
ния на выполнение таких полетов. Но такие правила со-
блюдаются только госорганами. Сотрудники ФМС ищут с 
помощью беспилотников незаконных мигрантов в Подмо-
сковье, ФСКН использует «летающих шпионов» для пресе-
чения контрабанды наркотиков в страну.

Кстати, в октябре прошлого года в Сыктывкаре был ош-
трафован бизнесмен, который наладил доставку пиццы с 
помощью беспилотного летающего робота. Предпринима-
теля мировой суд приговорил к штрафу в 50 тысяч рублей 
за грузоперевозку по воздуху без лицензии.

— Законодательная база, регулирующая полеты беспи-
лотных систем в воздушном пространстве нашей страны, 
оказалась не готова к стремительному развитию техноло-
гий, повлекшему массовое появление на рынке разноо-
бразных систем беспилотной авиации, — сказал корре-
спонденту «РГ» главный редактор интернет-портала о бес-
пилотной авиации Денис Федутинов.

Правда, по словам эксперта, в аналогичной ситуации 
оказались почти все страны. У России же сейчас появился 
шанс первой легализовать этот экзотический вид авиаци-
онной деятельности. 

При этом в правительстве уточняют, что законопроект 
не регламентирует все окончательно, а пока лишь создает 
правовую основу для последующего формирования зако-
нодательной базы по использованию беспилотных воз-
душных судов. 

Предполагается, что использовать такой вид авиации 
можно будет «в интересах государственной, эксперимен-
тальной и гражданской авиации, сертификации, государ-
ственной регистрации, поддержания летной годности, 
требований к авиационному персоналу, обеспечения без-
опасности полетов и авиационной безопасности, рассле-
дования авиационных происшествий».

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  Польша потратит 42 миллиарда долларов на перевооружение 

Варшаве не хватает Леопардов
Елена Бугайская

П
ольша выделит 42 милли-
арда долларов на модерни-
зацию своих Вооруженных 

сил в течение 10 лет. По данным 
информационного агентства AFP, 
эти деньги пойдут на ПРО, зенит-
но-ракетные комплексы, броне-
транспортеры и подводные лодки, 
многоцелевые и боевые вертоле-
ты, а также боевые беспилотные 
летательные аппараты. Данный 
план позволит Варшаве привести 
свои расходы на оборону в соот-
ветствие с требованиями НАТО — 
на уровень 2 процентов от ВВП 

страны. Можно предположить, 
что списанные польские арсеналы 
могут бытьнаправлены на Украи-
ну: Варшава уже предлагала про-
давать оружие Киеву.

В 2013 году правительство 
Польши одобрило многолетнюю 
программу модернизации Воору-
женных сил страны до 2022 года. 
Тогда речь шла о 139 миллиардах 
злотых — примерно о 37 миллиар-
дах долларов. Программа модер-
низации состояла из 14 пунктов. 
«Эта сумма является гарантией 
того, что через 10 лет у нас будет 
совсем другое «войско польское», 
— комментировал новость в эфире 

местного телеканала TVN24 ми-
нистр обороны Польши Томаш Се-
моняк. На днях глава оборонного 
ведомства отрапортовал: «В 2014 
году мы потратили на модерниза-
цию Вооруженных сил 8, 27 мил-
лиарда злотых (99,5 процента от 
запланированной суммы). Это — 
самая большая цифра в истории. И 
рекордные 26 процентов бюджета 
министерства обороны». На что 
потратили эти деньги, министр не 
уточнил, и вопрос решили выя-
снить журналисты. Корреспон-
дент издания Gazeta Prawna, кото-
рый еще в начале прошлого года 
спокойно получал информацию о 

расходах в рамках упомянутых 14 
пунктов, неожиданно получил от-
каз, мотивированный тем, что эта 
информация — тайная. И лишь 
официальный запрос издания в 
министерство обороны принес ре-
зультаты. Оказалось, что никаких 
преград для публикации конкрет-
ных данных нет. Кроме, может 
быть, того, что хвастаться, как 
оказалось, особенно и нечем. 
«Если мы приглядимся к подроб-
ностям расходов на вооружение, 
то увидим, что выполнить план в 
области новейшей экипировки 
для солдат не удалось. Вместо вы-
деленных 90 миллионов злотых, 

по расчетам министерства, было 
потрачено 3 миллиона», — сообща-
ет журналист.  Еще одна програм-
ма, в которой не удалось потра-
тить заложенные в плане средства 
—   беспилотные летательные аппа-
раты. Ситуация с бронетанковой 
техникой выглядит немного луч-
ше. У Германии были куплены тан-
ки Леопард 2А4 и 2А5, правда уже 
около года поляки не могут подпи-
сать договор с фирмой, которая 
могла бы их модернизировать. 
Тем не менее, агентство AFP в сво-
ем донесении о реформировании 
польской армии исполнено опти-
мизма. 

СПЕЦСЛУЖБА

Глава ФСКН 
опроверг 
слухи 

НЕ ЗАКРОЮТ, 
НО СОКРАТЯТ 

Владимир Богданов

ЧИСЛЕННОСТЬ Федеральной 
службы по контролю за оборотом 
наркотиков планируется опти-
мизировать. Об этом вчера сооб-
щил глава ведомства Виктор Ива-
нов.

— Речь идет о10—15-процен-
тном сокращении личного соста-
ва. Всего в наркополиции числит-
ся около 30 тысяч человек. Я ду-
маю, что эта оптимизация может 
быть проведена. Мы готовы к ней. 
Но сокращение не должно ко-
снуться оперативных подразде-
лений, — сказал главный наркопо-
лицейский.

Иванов опроверг информа-
цию о возможной ликвидации 
службы уже с 1 марта и передаче 
ее функций МВД и минздраву. 
«Перефразируя Марка Твена, 
скажу: слухи о смерти службы 
сильно преувеличены», — подчер-
кнул он. 

И заявил, что такие новости 
поддерживаются в прессе искус-
ственно. «Ни о какой передаче 
функций от ФСКН в МВД и речи 
быть не может», — заявил глава 
госнаркоконтроля. И привел та-
кие цифры: «Мы не допустили 
распространение наркотиков на 
сумму более 130 миллиардов ру-
блей. Все наркотики не изъять, но 
минимизировать риски важно». 

 Был ликвидирован мощней-
ший картель по производству 
БМК — полуфабриката амфетами-
на с ежегодной мощностью в 
двадцать тонн. Вся эта отрава 
едва не заполонила всю Европу. 
Удалось заморозить свыше 
3 млрд рублей, полученных 
от торговли наркотиками. 

Иванов также рассказал о про-
веденной в этом месяце во взаи-
модействии с коллегами из Бра-
зилии и Перу операции под на-
званием «Латиноамериканский 
капкан». 

Результатом стала ликвидация 
крупного канала поставки кокаи-
на в Россию. Из незаконного обо-
рота изъято свыше 13 килограм-
мов этой дури. 

По данным же ФСКН, в страну 
попадает около 5 тонн кокаина. 
«Около тонны мы перехватываем 
совместно с другими спецслуж-
бами. Но остальное просачивает-
ся с помощью конспиративных 
ячеек международного нарко-
картеля», — рассказал Иванов. 

ПОДМОСКОВЬЕ 

Малый бизнес 
освободят 
от налогов 
на два года 

НЕ ТОРГУЯСЬ 

Ирина Рыбникова 

С 1 МАРТА руководители субъ-
ектов РФ будут иметь право пре-
доставлять в аренду инвесторам 
земельные участки без проведе-
ния торгов. Губернатор Подмо-
сковья Андрей Воробьев, вос-
пользовавшись этим правом, на-
мерен активизировать привле-
чение в регион инвестиций. 

«Мера поможет развеять миф 
о том, что в Подмосковье земля 
дорогая, — заявил вчера он на за-
седании регионального прави-
тельства. — Стратегическим клю-
чевым инвесторам мы будем 
предоставлять участки в аренду 
за номинальные деньги — по ру-
блю за гектар». 

«На таких условиях на каж-
дый участок, скорее всего, най-
дется по нескольку претенден-
тов», — говорит министр эконо-
мики области Ирина Смирнова. 
Поэтому к льготной аренде при-
лагаются несколько условий. На-
пример, общий объем капиталь-
ных вложений инвестора должен 
быть не менее 15 млн руб. в сфе-
ру агрокомплекса и не менее 50 
млн — в другие виды деятельнос-
ти. При принятии решения о вы-
делении земли будут учитывать-
ся также количество планируе-
мых новых рабочих мест. 

Ведут в правительстве обла-
сти работу и над законопроек-
том о налоговых каникулах, ко-
торый уже в этом году должен 
освободить от налогов малый 
бизнес. «Вновь созданные малые 
предприятия и индивидуальные 
предприниматели, работающие 
в приоритетных сферах деятель-
ности, не будут платить налоги в 
течение двух лет», — объясняет 
Смирнова. Приоритетными счи-
таются сельскохозяйственные 
направления, социальная сфера 
и обрабатывающие отрасли, в 
том числе и народные промы-
слы. Мособлдума может принять 
новый закон уже в этом месяце. 

Память 23 февраля 1945 года молодой командующий 3-м Белорусским 
фронтом  должен был стать маршалом 

Улица Черняховского 
Ариадна Рокоссовская 

Г
енерал Иван Данило-
вич Черняховский — са-
мый молодой команду-
ющий фронтом во вре-
мя Великой Отечест-

венной войны, дважды Герой 
Советского Союза, погиб 18 
февраля 1945 года. Он не дожил 
пяти дней до маршальских по-
гон, не довоевал трех месяцев 
до Победы, не шел во главе ко-
лонны своего фронта на леген-
дарном параде, и имя его в по-
следние годы, к сожалению, за-
бывается. 

Из приказа Верховного глав-
нокомандующего от 17 февраля 
1945 года: «Войска 3-го Бело-
русского фронта, продолжая 
сжимать кольцо окружения 
восточно-прусской группиров-
ки противника, штурмом овла-
дели городами Вормдитт и 
Мельзак — важными узлами 
коммуникаций и сильными 
опорными пунктами обороны 
немцев… Сегодня, 17 февраля, 
в 21 час столица нашей Родины 
Москва от имени Родины салю-
тует доблестным войскам 3-го 
Белорусского фронта, овладев-
шим названными городами, 
двадцатью артиллерийскими 
залпами из двухсот двадцати 
ч ет ы р ех  о руд и й » .  И м е н н о 
Мельзак — ныне польский город 
Пененжно — стал местом гибели 
38-летнего полководца. Сегод-
ня в этом городе проходят уже 
другие бои — местные национа-
листы добиваются переноса па-
мятника полководцу, который 
погиб за то, чтобы здесь гово-
рили на польском языке. По-
сол России в Польше Сер-
гей Андреев разводит 
руками: «Переносить 
мемориал нелогич-
но,  это не имеет 
смысла, так как 
м е с т о  г и б е л и 
Черняховского 
никуда пере-
нести невоз-
можно».

Командующий 
танкист  

Иван Данилович 
родился в селе Оксанино 
Уманского уезда Киевской 
губернии в 1907 году. В конце 
20-х окончил киевскую ар-
тиллерийскую школу, а к на-
чалу войны был командиром 
28-й танковой дивизии 12 ме-
ханизированного корпуса в 
Прибалтике. Генерал-полков-
ник Александр Покровский, 
бывший начальником штаба 
3-го Белорусского фронта, 
вспоминал, что гибель генера-
ла в 1945 году была некото-
рым образом связана с тем, 
что он стал танкистом. «Он 
всегда интересовался техни-
кой, интересовался новинка-
ми» — вспоминал Покров-
ский. В тот роковой день он 
поехал к Горбатову из сосед-
ней армии, потому что туда 
прибыли новые самоходки. 
«Осколок снаряда пробил 
машину, сиденье и вошел 
ему прямо в сердце.  Он 
умер на пути в госпиталь. 
Мама была тогда с отцом. 
Когда мы увидели ее на похоро-
нах, то не сразу узнали — за одну 
ночь она поседела», — вспомина-
ла в беседе с «РГ» Неонила Ива-
новна Черняховская, дочь гене-
рала и его любимой жены Анас-
тасии Григорьевны, которую 
Иван Данилович нежно звал Та-
сенок.

Гитару пришлось оставить
О том, каким чудесным чело-

веком был Черняховский, гово-
рили все, кто его знал. С таким 
жизнелюбивым, энергичным 
офицером, казалось, ничего не 
может случиться. «Когда мы пе-

реезжали, с собой брали чемо-
даны и всегда гитару. Он играл 
на ней, пел. У папы был очень 
красивый баритон. Он любил 
украинские песни, а для мамы у 
него была «Скажите, девуш-
ки, подружке вашей». Он 
всегда говорил ей: 
«Ну, Тасенок, слу-
шай — твоя песня», — 
рассказывала Нео-
нила Ивановна. Но в 
начале войны семье 
Черняховского 
пришлось оставить 
эту гитару в Риге. 
«17 июня он и его 
дивизия ушли к 
границе — 

на маневры. После 
начала войны от отца 
не было никаких из-
вестий. Мы не знали, 
что нам делать, куда 
ехать. Нам помог слу-
чай: бывший коман-
дир дивизии прислал 
солдат за своей мебе-
лью. К этому време-
ни ни о какой мебе-
ли не могло быть и 
речи, зато они за-
брали с собой нас. 
Мы попали в 
единственный 
пассажирский 
вагон послед-
него эшелона. 
Он уходил из 
Риги 25 июня, 
а 27 числа в 

городе уже были немцы». Прав-
да, дочь тайком прихватила с 
собой отцовские любимые пла-
стинки. Верила, что он жив, что 
они вскоре найдут друг друга, и 

как же он без музыки? «Во вре-
мя войны, когда он коман-

довал фронтом, у него 
стояло пианино. Мы 

приезжали к нему в 
гости, и он играл 
нам все то, что 
раньше играл на ги-

таре. Он сам подби-
рал все эти и другие 
песни на пианино. Я 

была так поражена! 
Все время заставляла 
его играть мне «Амур-

ские волны», — вспоминает 
дочь.

Маршальские погоны 
пришили заранее

«Что что-то произошло с па-
пой даже не приходило мне в го-
лову. Он бывал в таких передел-
ках — пулей пробивало плащи, 
шинель, фуражку, — но ни разу не 
был даже ранен. К 23 февраля 
ему должны были присвоить 
звание маршала. Его адъютант 
рассказывал, что они с отцом 
приезжали в Москву, и после 
этой поездки он заготовил мар-
шальские погоны. Адъютант 
даже пришил эти погоны на от-
цовский китель. А ведь заранее 
этого делать нельзя — плохая 
примета...» — рассказала «РГ» 
Неонила Ивановна.

В правительственном изве-
щении говорилось: «18 февраля 
скончался от тяжелого ранения, 
полученного на поле боя в Вос-
точной Пруссии, командующий 
3-м Белорусским фронтом гене-
рал армии Черняховский Иван 
Данилович — верный сын боль-
шевистской партии и один из 
лучших руководителей Красной 
армии. В лице товарища Черня-
ховского государство потеряло 
одного из талантливейших мо-
лодых полководцев, выдвинув-
шихся в ходе Великой Отечест-
венной войны...» Сухие строчки 
не передают того горя, которое 
царило в войсках фронта. По 
воспоминаниям родных полко-
водца, на похоронах горько пла-
кали соратники, закаленные са-
мыми тяжелыми боями. Коман-
довавший соседним 2-м Бело-
русским фронтом маршал Конс-
тантин Рокоссовский писал о 
нем: «Это был замечательный 
командующий. Молодой, куль-
турный, жизнерадостный. Из-
умительный человек! Было вид-
но, что в армии его очень любят. 
Это сразу бросается в глаза. 
Если к командарму подходят до-
кладывать не с дрожью в голосе, 
а с улыбкой, то понимаешь, что 
он достиг многого». Маршал 
Александр Василевский, сме-
нивший погибшего генерала на 
посту командующего фронтом, 
вспоминал: «Солдаты, офицеры 
и генералы любили своего ко-
мандующего прежде всего за че-
ловечность и заботу о них, за от-
вагу и бесстрашие, за твердость 
и настойчивость при проведе-
нии в жизнь решений, за прямо-
ту и простоту в обращении, за 

гуманность и выдержку, за тре-
бовательность к себе и к подчи-
ненным...» Сын Олег Иванович 
сохранил в памяти такой образ: 
«Папа был очень красивым 
мужчиной и форму носил ладно, 
как старые российские офице-
ры. Она всегда была отглажена, 
ни пылинки, ни пятнышка. Одно 
из самых ярких воспоминаний — 
в 43-м году, когда мы уже жили в 
Москве, он приезжал получать 
орден в Кремле. В тот день он, 
мама и я пошли в военторг, ко-
торый был на Воздвиженке. Я 
шел с папой за руку, у него на 
груди была Звезда Героя Совет-
ского Союза. На него оборачи-
вались все — и мужчины, и жен-
щины».

Память россияне почтили 
в Польше

В начале недели к памятнику 
Ивану Даниловичу Черняхов-
скому в Пененжно возложили 
цветы представители посольст-
ва России в Варшаве, сотрудни-
ки Генерального консульства РФ 
в Гданьске, делегация из Кали-
нинградской области, польские 
ветераны и представители мест-
ных общественных организа-
ций. Разумеется, польские наци-
оналисты планировали провока-
ции. Но местные власти подгото-
вились к этому заранее. В Пе-
ненжно были стянуты дополни-
тельные силы правопорядка, ко-
торые не дали автобусу с «благо-
дарными» польскими патриота-
ми припарковаться на месте 
торжественной церемонии. 
«Местные власти хорошо, дос-
тойно и уважительно подготови-
лись к этой церемонии. Памят-
ник генералу Черняховскому 
сейчас находится в хорошем со-
стоянии. Власти обеспечили по-
рядок. Все это достойно нашей 
благодарности», — сказал РИА 
Новости посол России в Польше 
Сергей Андреев после оконча-
ния церемонии. 

А что в Москве, где на Новоде-
вичьем кладбище похоронен са-
мый молодой командующий 
фронтом, всего три месяца не 
доживший до конца войны и по-
тому не собравший заслужен-
ные почести победителя? Судя 
по всему, никаких памятных ме-
роприятий не планируется. По 
крайней мере семья полководца 
ничего об этом не знает. Только 
родные и те, кто помнит 38-лет-
него генерала, возложат цветы к 
его могиле. 

СПРАВКА «РГ»
Всего в ближайшие десять лет должно быть протянуто 
более 200 тысяч километров линий связи и подключено 
13 тысяч 600 населенных пунктов. Но их число может 
быть и больше, так как национальный оператор рассчи-
тывает подключать к скоростному Интернету и другие 
населенные пункты по дороге.
В 2015 году строительство высокоскоростных линий связи 
будет полностью завершено в 11 субъектах России. Также 
до конца года планируется установить точки доступа 
в Астраханской, Магаданской областях, Еврейском, Ненец-
ком, Ямало-Ненецком автономных округах, Республике 
Адыгея, Ингушетии, Калмыкии, Карелии, Тыве и других ре-
гионах. Всего до конца 2015 года будет построено 1103 точ-
ки доступа в 62 субъектах.

Акцент

 «Его адьютант рассказывал, 
что они с отцом приезжали в 
Москву и после этой поездки 
он заготовил маршальские 
погоны. Адъютант даже при-
шил эти погоны ему на китель. 
А ведь заранее этого делать 
нельзя — плохая примета...»

Накануне эксперты и правоведы на страницах «РГ» предло-
жили законодательно прописать правила использования 
беспилотников. 
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В польском городе Пененжно возложили цветы к месту гибели генерала.

СВЯЗЬ Маленькие города
и отдаленные села начали
подключать к Wi-fi

На деревню, 
кабелем

Татьяна Шадрина

В БЛИЖАЙШИЕ десять лет скоростной Интернет дол-
жен появиться в каждом поселке или городе, где живет 
не меньше 250 человек. А беспроводной связью Wi-Fi 
смогут воспользоваться даже жители отдаленных дере-
вень. Один из таких проектов запустил вчера глава мин-
комсвязи Николай Никифоров.  

Вчера министр «открыл» выход в Сеть для жителей де-
ревни Михайловская Костромской области. Оптическую 
линию туда протянул национальный оператор связи.

Как пояснил Никифоров, если раньше кабель вкапы-
вали в землю, то теперь провода тянут «по воздуху», ис-
пользуя электростолбы. Но есть и поселки, куда придет-
ся доставлять сигнал через спутник или вести кабель 
по дну моря. К примеру, уже началась стройка линии Ма-
гадан — Камчатка, отметил Никифоров. Береговая инфра-
структура готова, прокладывать кабель начнут, когда от-
кроется навигация.

Что касается жителей Михайловской, то подключить-
ся к Wi-Fi они могут сегодня бесплатно, но сигнал пока 
«ловит» не везде. Отечественное оборудование установ-
лено на одном из столбов на центральной площади, где 
охват сигнала составляет всего 100 метров. На почте 
и в школе хорошо работает и проводной Интернет. 

Суровые военные фото не передают 
жизнерадостного характера Черняховского.
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СКАНДАЛ На этот раз отличился американский генерал — он перепутал 
Азовское море с Черным

Он же сухопутный...
Анна Федякина

П
олную некомпетентность 
в географии Украины про-
явил командующий сухо-

путными войсками США в Евро-
пе, генерал-лейтенант НАТО Бен 
Ходжес. В интервью Wall Street 
Journal он назвал Мариуполь чер-
номорским портом.

Подобный промах полностью 
дискредитировал Ходжеса: ведь 
знание географии и понимание 
театра боевых действий напря-
мую связано с компетенцией ко-
мандующего армии.  Не удиви-
тельно, что впоследствии Ходжес 
сам назвал себя идиотом. Впро-
чем, стоит отметить, в США на 

ошибку генерал-лейтенанта 
никто не обратил внимания. И 
журналисты, и аудитория газеты 
согласились с тем, что «Мариу-
поль — это важный порт на Чер-
ном море». Однако европейские 
читатели оказались более осве-
домленными в географии. Шот-
ландская газета The Herald тут же 
указала американскому военно-
му на ошибку. «Запад вообще 
имеет реальное представление о 
том, что происходит в регионе? - 
задался вопросом шотландский 
журналист Дэвид Лиск. — Бен 
Ходжес американский генерал, 
который отвечает за военные 
силы США в Европе. Он утвер-
ждает, что пристально следит за 

событиями на Украине…Не хочу 
спорить с ним о стратегическом 
значении портов, но Мариуполь 
находится на Азовском море, 
фактически он ошибся на 130 
миль, которые отделяют Мариу-
поль от узкого пролива, где начи-
нается Черное море». Шотланд-
ское издание также отмечает, что 
подобные катастрофические 
ошибки уже допускались Запа-
дом и в Ираке, и в Сирии.  Не ком-
петентная аналитика и способ-
ность перепутать два моря, по 
мнению The Herald, «должны на-
стораживать нас всех». Сам Ход-
жес утверждал, что будучи пожи-
лым человеком  он просто огово-
рился.

 БЕЗОПАСНОСТЬ

В гарнизоны 
на Юге России 
приехали 
инспекторы 

ЧУЖИМ 
ОТКРЫЛИ КПП

Юрий Гаврилов

НА ЮГЕ России высадились сра-
зу две группы международных 
военных инспекторов. Предста-
вители Нидерландов до четверга 
будут колесить по армейским 
гарнизонам в Ростовской обла-
сти, а их турецкие коллеги за это 
же время побывают еще и на не-
которых объектах Минобороны 
РФ в Краснодарском крае.

Такой контроль «со стороны» 
предусмотрен Венским докумен-
том 2011 года. Иностранные 
офицеры должны убедиться, что 
российские гарнизоны живут 
обычной жизнью и не предпри-
нимают никаких действий, угро-
жающих соседней Украине. 
Наши военные этому санкцио-
нированному шпионажу не пре-
пятствуют. Более того, они гото-
вы на своем транспорте сутками 
возить коллег по заранее согла-
сованным районам.  

Зона мониторинга впечатля-
ет: для турок — около 14 тысяч 
квадратных километров, у гол-
ландцев — почти 18 тысяч. Вся 
Ростовская область занимает 
чуть более ста тысяч «квадра-
тов», и инспекция может рас-
пространиться на треть ее тер-
ритории. Чтобы прочесать та-
кую площадь на военных «уази-
ках» или микроавтобусах, двух 
дней, конечно, маловато. А ведь 
иностранцы хотят еще побывать 
в крупных воинских частях, по-
говорить с солдатами и офицера-
ми, снять на фото- и видеоаппа-
ратуру кое-какие армейские 
объекты. Венский документ дает 
им такое право. Единственное 
ограничение — инспекторы 
не должны своими расспросами 
отвлекать личный состав от 
службы и занятий. 

Зоны своих интересов зару-
бежные контролеры обозначили 
заранее, но какие маршруты для 
них в итоге утвердили в Минобо-
роны РФ, не раскрывается. Од-
нозначно можно сказать только 
одно: под международную ин-
спекцию не попали территории, 
подотчетные пограничникам. 
Туда нашим военным, и тем бо-
лее иностранным, вход заказан. 
Но представить, что русские со-
гнали в погранполосу танковые 
дивизии или ракетные бригады, 
нацеленные на Украину, может 
только человек, абсолютно 
не разбирающийся в армейском 
механизме или наделенный 
слишком буйной фантазией.  

Что же касается расположе-
ния войск на Ростовщине и в 
Краснодарском крае, наши гене-
ралы от иностранных коллег ни-
чего не скрывают — смотрите, 
фотографируйте, спрашивайте. 

Несколько слов о том, чем 
должны завершиться эти поезд-
ки. По правилам, на заключи-
тельном этапе международной 
инспекции командиры проверя-
емых воинских частей организу-
ют брифинг. Речь, конечно, 
не о встрече с журналистами. Хо-
зяева и гости сядут за один стол 
и вместе проанализируют все 
увиденное и услышанное. 

Если контролеры заметят ка-
кие-то нарушения международ-
ных обязательств у принимаю-
щей стороны, они на них укажут. 
А хозяева дадут свои коммента-
рии по этому поводу. По возвра-
щению домой инспекторы обя-
заны подготовить подробный от-
чет о поездке для ОБСЕ. 

Предыдущая проверка в рам-
ках Венского документа прохо-
дила совсем недавно и тоже в Ро-
стовской области. С 9 по 12 фев-
раля ее «прочесывали» украин-
ские военные. Несмотря на по-
стоянные обвинения, звучащие 
в наш адрес из Киева, никаких 
нарушений в военной деятель-
ности России украинские офице-
ры не зафиксировали.

Начальник управления Мино-
бороны РФ по контролю за вы-
полнением договоров Сергей 
Рыжков уточнил, что инспек-
цией за номером три, который 
присвоен голландским визите-
рам, будет исчерпана квота на 
подобный контроль нашей тер-
ритории в 2015 году. 

Руслан Мельников, 
Петр Лихоманов

В
чера в Дебальцеве, во 
время зачистки города 
от украинских воен-
ных, получил ранение 
глава правительства 

Донецкой народной республики 
Александр Захарченко. Это про-
изошло почти в центре города, 
когда глава республики под об-
стрелом перебегал улицу: пуля 
попала ему в лодыжку. Охранни-
ки вынесли его из-под огня, пере-
тянули жгутом ногу и отправили 
его вместе с тремя ранеными 
ополченцами сначала в «тыло-
вой» Алчевск, а оттуда в Луганск, 
где ему и была проведена опера-
ция. 

Ранение Захарченко врачи 
оценили как легкое, во время 
транспортировки и операции он 
находился в сознании. Его здоро-
вью, по словам помощников, ни-
чего не угрожает. Однако запла-
нированная сегодня в Донецке 
пресс-конференция, на которой 
донецкий премьер собирался 
прокомментировать текущую си-
туацию с выполнением минских 
договоренностей, а также о том, 
что происходит в Дебальцево, по 

понятным причинам, решено 
было отложить. 

Впрочем, о ситуации в Дебаль-
цеве вчера, вопреки обыкнове-
нию, немало говорила и украин-
ская сторона. Например, пресс-
службой Генерального штаба Воо-
руженных сил Украины (ВСУ) 
был признан факт сдачи в плен по-
павших в окружение военных, а 
также что бои идут уже непосред-
ственно в Дебальцеве. Однако в 
украинском генштабе оговори-
лись, что военные сдались не 
сами, а «честно» попали в плен.        

Заявления киевских штаби-
стов входят в противоречие с со-
общениями ополченцев, проде-
монстрировавших семь десятков 
добровольно сдавшихся в плен 
украинских бойцов, а также с за-
явлениями родственников окру-
женных солдат, волонтеров и не-

которых командиров. Так, в эфире 
одного из украинских телекана-
лов вчера прозвучали обескура-
живающие слова о ситуации в 
128-й отдельной горно-пехотной 
бригаде: «В 128-й большие поте-
ри, и в плену действительно есть 
бойцы. Ребята, которые хотели 
выйти из окружения, лежат уби-
тыми — кто в машинах, кто просто 
вдоль дороги», — рассказал по те-
лефону украинский волонтер, на-
ходящийся на связи с солдатами. 
Примерное количество погиб-
ших, по его словам, может идти на 
сотни. 

Таким образом, перемирие на 
Донбассе продолжается под звуки 
канонады. При этом, по мнению 
ополченцев, режим прекращения 
огня нарушают в основном подра-
зделения «добровольческих ба-
тальонов», которые уже не могут 

контролировать киевские власти. 
«Радиоперехваты нашей разведки 
свидетельствуют об отсутствии 
управляемости подразделений 
ВСУ со стороны Киева. Прежде 
всего это касается так называе-
мых «добровольческих батальо-
нов» «Айдар», «Азов», «Донбасс», 
«Кривбасс» и других, фактически 
вышедших из-под контроля ген-
штаба Украины и открывающих 
огонь по городам ДНР по звонкам 
с мобильных телефонов своих так 
называемых комбатов в Киеве. В 
отличие от войсковых подразделе-
ний украинских силовиков ника-
кого режима прекращения огня и 
тем более подготовки к отводу тя-
желых вооружений от линии со-

прикосновения со стороны кара-
тельных батальонов мы не ви-
дим, — сказал представитель мино-
бороны ДНР Эдуард Басурин.

Ополченцы ДНР заявили, что 
до тех пор, пока не прекратятся 
обстрелы с украинской стороны, 
отвод тяжелого вооружения от ли-
нии соприкосновения произво-
диться не будет. 

Съемка была сделана вчера 
в Дебальцеве, когда Захарченко 
разговаривал с пленными. 

Командующий войсками США в Европе Бен Ходжес: Мариуполь — черноморский город.  

Акцент

 Подразделения ВСУ на восто-
ке Украины не контролируют-
ся со стороны Киева 

ЦИФРА

32 
ТЫС. КВ. КМ
территории Ростовской области 
и Краснодарского края вошли 
в зону мониторинга инспекторов 
из Турции и Нидерландов.

Ситуация на Украине: 
оперативная информация, 
фото, видео с места 
событий
www.rg.ru/sujet/5413

ПРОЦЕСС С ОТКРЫТЫМ 
ФИНАЛОМ
НЕСМОТРЯ на мрачные предсказания скептиков, второе 
минское перемирие пока в целом соблюдается. Естест-
венно, все недовольны. Мин и подводных камней предо-
статочно. Киев обещает ввести военное положение и сте-
реть в порошок, если что не так. Из Донецка звучат об-
ещания дойти «до границы». «Остроумная» политика 
ЕС, который считает необходимым подкреплять дости-
гаемые договоренности расширением санкционных спи-
сков, атмосферу, понятное дело, не озонирует. Наблюда-
тели из Вашингтона подначивают союзников, обвиняя 
Россию по любому поводу. В общем, все как всегда. Тем 
не менее процесс продолжается.

В мировом масштабе события на Украине — не самый 
значительный эпизод, подавляющее большинство челове-
чества мало интересует, чем закончится противостояние 
на востоке этой страны. В отличие от ситуации настоящей 
(или сейчас надо говорить — первой?) «холодной войны» 
даже столь высокая напряженность между Россией и За-

падом — тема скорее 
периферийная. Од-
нако новая попытка 
запустить Минский 
процесс имеет значе-
ние, выходящее за 
рамки локального 
конфликта.

Пожалуй, впер-
вые за долгое время 
мы имеем дело с пол-
ноценным диплома-
тическим процессом 
на самом высоком 
уровне, цель которо-
го — выработать мо-
дель урегулирова-

ния, которая не предопределена заранее. Феномен между-
народной политики после «холодной войны» заключался 
в том, что необходимости в работе такого рода просто не 
было. Подход к междоусобным войнам, которые выпле-
скивались наружу, будь то Балканы, Ближний Восток или 
Африка, был схожий. Во всяком противостоянии есть «хо-
рошие» и «плохие». Внешний мир, лидером которого явля-
ется Запад, помогает «хорошим», тем, кто находится на 
правильной стороне истории, наказать «плохих», ошибив-
шихся с выбором стороны. Детали менялись, но схема 
оставалась неизменной, несмотря даже на то, что резуль-
таты подобных вмешательств становились все более удру-
чающими. Если в Боснии в середине 90-х еще можно было 
говорить об относительно устойчивом урегулировании, то 
дальнейшие примеры от Афганистана до Ливии убедитель-
но опровергают правомерность самого принципа. Это, 
впрочем, никак не колебало уверенность приверженцев 
таких действий в своей правоте.

Первый серьезный сбой произошел в Сирии. Силы вну-
треннего противостояния оказались равны, а уже запла-
нированное внешнее вмешательство не состоялось из-за 
жесткой позиции России и колебаний Барака Обамы, ко-
торый никогда не был ярым поклонником военных акций. 
Как только возникла заминка, появилось пространство 
для дипломатии. Промежуточное решение предложила 
Москва — вывоз и уничтожение сирийского химического 
оружия позволили избежать широкомасштабного воен-
ного вмешательства в Сирии с непредсказуемыми послед-
ствиями. Тогда же была предпринята попытка развить 
успех и организовать конференцию по внутрисирийско-
му урегулированию в Женеве, однако безрезультатно. 
С тех пор обстановка существенно изменилась, прежде 
всего за счет появления «Исламского государства», но ди-
пломатические усилия недавно возобновились. Январ-
ские консультации разных политических сил Сирии в Мо-
скве не привели к прорыву, но оставили пространство для 
дальнейшего взаимодействия. Соединенные Штаты к ак-
тивности России на этом направлении относятся без вос-
торга, но активно и не препятствуют, поскольку тупико-
вое состояние дел в Сирии вполне очевидно, а надежды 
на силовое решение давно рассеялись.

Украина — тема 
особая. Помимо не-
сомненного столкно-
вения геополитиче-
ских интересов нали-
цо острый эмоцио-
нальный накал, свя-
занный с характером 
и междоусобного 
конфликта, и отно-
шений между Рос-
сией и Украиной. По-
этому здесь нужна не 
просто качественная 
дипломатия, а кро-
потливая и длитель-
ная работа по развя-
зыванию одного 
узелка за другим. 
Предыдущие попытки решить вопрос наскоком, а первая 
была предпринята в Женеве в апреле, грешили повер-
хностностью. И дело даже не в том, что вместо реальных 
механизмов обсуждались и принимались просто деклара-
ции. Крупные игроки подспудно надеялись, что им доста-
точно будет подтолкнуть процесс, а потом все как-то пой-
дет само. Само и шло, но не к умиротворению, а напротив — 
к эскалации и ожесточению, что свойственно такого рода 
конфликтам.

Минск-2 по своему содержанию, как заметили многие, 
не особенно отличается от Минска-1. Однако есть принци-
пиальная разница — уровень «приводных ремней». Теперь 
в этом качестве выступают наиболее влиятельные полити-
ки мира, а главную инициативу (и ответственность) взяла 
на себя канцлер Германии. Понятно, что она идет на риск, — 
провал предприятия станет ударом по ее личной репута-
ции. Но именно поэтому есть надежда, что усилия будут 
приложены настоящие, и желание добиться результата ис-
креннее. 16 часов непрерывных переговоров — доказатель-
ство тому. Второй важный компонент Минска-2 — наличие, 
пусть и в общей форме,  политического дизайна урегули-
рования (конституционная реформа) помимо мер чисто 
технического характера по обустройству линии разграни-
чения. Но высокие стороны пришли к выводу, что без фун-
даментального компромисса по украинской государствен-
ности стабилизации не будет. И это большой сдвиг. На-
сколько реализуемы намерения изменить государствен-
ное устройство Украины — вопрос отдельный. Но весь этот 
процесс вообще с открытым финалом, что и свойственно 
настоящей дипломатии.

Впервые за долгое 
время мы имеем 
дело с полноцен-
ным дипломатиче-
ским процессом 
на самом высоком 
уровне

Высокие стороны 
пришли к выводу, 
что без фундамен-
тального компро-
мисса по украин-
ской государствен-
ности стабилиза-
ции не будет

Мир без правил

Федор Лукьянов,
председатель президиума Совета 
по внешней и оборонной политике

Все колонки автора на сайте
www.rg.ru/sujet/4799

КАЗУС

Конфликт  Вооружения на Донбассе не отводятся, вместо этого 
украинские силовики сдаются в плен

В Дебальцеве ранен 
Александр Захарченко

1. Американский сенатор Джеймс Инхоф перепутал Украину с Грузией. Ему 

украинцы подложили фото событий 2008 года, и он принял танки на кавказской 

дороге за российские бронемашины в Дебальцево.

2. Журнал The Economist перепутал Порошенко с Лукашенко, приняв последне-

го за президента Украины.

3. Командующий сухопутными войсками в Европе Бен Ходжес перепутал Азов-

ское море с Черным.

Чем заканчивается  такая перепутаница?

7 мая 1999 года в ходе натовской бомбардировки Белграда «шальная» высоко-

точная ракета попала в здание посольства КНР. В результате бомбардировки по-

гиб журналист информагентства «Синьхуа» и корреспондент «Жэньминь жи-

бао» с супругой. Еще 20 человек были ранены. По версии командования НАТО 

произошла «фатальная ошибка». 
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МЕЖДУ ТЕМ
Главная прокуратура Грузии получила от Генеральной прокуратуры 
Украины отказ на требование задержать и передать грузинскому пра-
восудию разыскиваемых на родине экс-президента Михаила Саакашви-
ли и экс-министра юстиции Зураба Адеишвили. «Украинская сторона 
так и не захотела сотрудничать с офисом главного прокурора Грузии 
в вопросе экстрадиции Михаила Саакашвили и Зураба Адеишвили в 
Грузию и отказалась выдать вышеуказанных лиц», — говорится в сооб-
щении, размещенном на сайте ведомства. Отказ в экстрадиции был 
получен спустя буквально несколько часов после получения Киевом со-
ответствующего запроса из Тбилиси.
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Ситуация Библиотеки лишились финансирования на подписку толстых журналов 

Гори, гори, моя «Звезда»?
Инга Бугулова, Санкт-Петербург

И
зд а т е л и  т о л с т ы х 
журналов всерьез 
опасаются, что Год 
литературы станет 
для них последним. 

Провинциальные библиотеки 
больше не получают финансиро-
вания, из-за чего тиражи перио-
дики уже упали вдвое, а сами 
журналы (в который уж раз) ока-
зались на грани исчезновения. О 
роли толстых журналов для Рос-
сии и печальных последствиях, 
которые неизбежны в случае их 
исчезновения, «РГ» рассказал 
редактор «Звезды» Яков Гордин.

Мы часто повторяем, что тол-
стые литературные журналы в 
России — явление уникальное. А 
в чем она, уникальность?
ЯКОВ ГОРДИН: Толстые литературные 
журналы существуют больше 200 
лет и всегда, начиная с Карамзи-
на, были становым хребтом рус-
ской словесной культуры. Этот 
вид периодики был особенно ва-
жен для России — из-за ее огром-
ных пространств. Журналы объе-
диняли страну: телевидения и ра-
дио не было, и люди узнавали о 
культурной жизни в Москве и Пе-
тербурге, получая новые номера. 
Так продолжалось и в советское 
время. Толстые журналы — осо-
бый национальный феномен, це-
лый микрокосмос, в каждом вы-
пуске поэзия, проза, мемуары, эс-
сеистика и критика, историче-
ские материалы. Толстые журна-
лы образуют единое культурное 
пространство. 

Основной источник распростра-
нения журналов — библиотеки?
ЯКОВ ГОРДИН: Конечно, библиотеки 
наши главные подписчики по-
следние двадцать лет. Журналы 
по-прежнему востребованы. Их 
передают из рук в руки, причем, 
не один год. Вопреки мнению о 
том, что толстые журналы — от-
ыгранное явление, без которого 
вполне можно обойтись. 

Почему же теперь издатели 
вдруг всполошились и заговори-
ли об исчезновении толстых 
журналов? 
ЯКОВ ГОРДИН: В Москве и Петербурге 
дело с финансированием библио-
тек обстоит неплохо. Но сущест-
вует огромная провинциальная 
Россия, в этом отношении обде-
ленная. Финансирование провин-
циальных библиотек происходи-
ло по запутанной схеме. Прежде 
деньги, крайне скудные, в регио-
нах выделяли из местных бюдже-
тов, с каждым годом выделяли все 
меньше. В 2009 году Владимир 
Путин, будучи премьер-мини-
стром, распорядился ежегодно 
выделять провинциальным би-
блиотекам 50 миллионов рублей 
специально на подписку литера-
турно-общественных журналов. 
Эти деньги не всегда доходили, но 
ситуация явно улучшилась.  Одна-
ко с нынешнего года, как мне го-
ворили заведующие районными 
библиотеками, решением мини-
стерства культуры эти деньги пе-
рестали поступать. Соответствен-
но, у нас в Петербурге, как и у мо-
сковских коллег, тут же наполови-
ну рухнули тиражи. О чем думают 
в министерстве культуры — понят-
но: эти деньги решили перебро-
сить на электронную сферу. 

Что вы имеете в виду? 
ЯКОВ ГОРДИН: Есть такая идея — хватит 
заниматься бумагой, все должно 
быть в Интернете. Но авторы этой 
идеи не понимают простой вещи: 
мы получаем деньги от подписки 
только за бумажный вариант. Ра-
зорятся «бумажные» журналы — 
опустеет и «Журнальный зал» в 
Интернете. Эта электронная ма-
ния способна убить и бумажный, 
и сетевой варианты. Не говоря 
уже о том, что маленькие провин-
циальные города, где живет заме-
чательная интеллигенция, отнюдь 
не избалованная обилием куль-
турных событий, не всегда имеют 
массовый выход в Интернет. А что 
говорить о сельской местности? 

Насколько сейчас ситуация кри-
тична? 
ЯКОВ ГОРДИН: Сейчас журналы на 
пороге разорения. Уже через два-
три месяца кончатся ополови-
ненные подписные деньги. Что 
дальше? Да, государство помога-
ет. Мы подаем заявку в Москву, в 
Роспечать, на социально-значи-
мый проект — есть такая важная 
форма поддержки. В середине 
года, если проект проходит, мы 
получаем определенную сумму. 
Годовой бюджет «Звезды» поряд-
ка 8 миллионов рублей. По на-

шим прикидкам нам с рухнувшей 
подпиской может не хватить от 
2,5 до 3 миллионов. 

Как в министерстве культуры 
комментируют ситуацию? 
ЯКОВ ГОРДИН: Еще в 2013 году, пони-
мая к чему дело идет, мы с Дании-
лом Александровичем Граниным 
написали письмо руководству ми-
нистерства. Гранину не ответили 
вообще. А я получил письмо от ди-
ректора Департамента науки и об-
разования А. О. Аракеловой, где, в 
частности, говорилось: «В течение 
2011 — 2013 гг. в общей сумме 
трансфертов только на приобрете-
ние литературно-художественных 
журналов для комплектования об-
щедоступных библиотек страны 
ежегодно выделялось 50 миллио-
нов руб. Таким образом, поднима-
емая Вами острая проблема в зна-
чительной степени решена». 

Но дело ведь не только в том, что 
библиотеки перестанут полу-
чать журналы…
ЯКОВ ГОРДИН: Конечно, нет. Толстые 
журналы, кроме прочего, необхо-
димы для нормального существо-
вания литературы. «Звезда» из-
давалась даже в блокаду. Так неу-
жели сегодня мы не сможем най-
ти способ сохранить их?

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Прибалтике 
проходят марши 
неонацистов

В Европе стало 
опасно

Надежда Ермолаева

В ЛИТВЕ, которая еще недавно была председателем в Ев-
росоюзе, состоялось шествие бритоголовых поклонни-
ков нацистов.

Радикальная молодежь собралась по поводу очеред-
ной годовщины торжественного провозглашения 
в 1918 году в оккупированном германской армией Виль-
нюсе литовского государства. Участники шествия в Кау-
насе несли портреты Юозаса Амбразявичюса-Бразайти-
са, провозгласившего 23 июня 1941 года себя главой вре-
менного правительства Литвы. Этот «политический дея-
тель» успел еще до прихода немецких войск дать первые 
указания о подготовке к уничтожению евреев. Именно 
Амбразявичюс-Бразайтис, ныне кумир неофашистской 
литовской молодежи, перезахороненный в Литве 
в 2012 году, положил начало поголовному уничтожению 
190 тысяч проживавших в Литве евреев.

«Подобные шествия шлют совершенно неправиль-
ный сигнал.  Литва независима, но есть сигнал «Литва—
литовцам», из-за которого меньшинства чувствуют себя 
некомфортно. На шествии люди несут плакаты с Амбра-
зявичюсом-Бразайтисом, который поддержал Третий 
рейх»,— заявил директор Израильского бюро Центра 
имени Симона Визенталя Эфраим Зурофф.

В Эстонии, печально прославившейся в годы Великой 
Отечественной тем, что первой отчиталась перед Гитле-
ром о полном уничтожении евреев на своей территории, 
продолжает работу сатирическая выставка о Холокосте. 
Посетители могут посмотреть карикатуры и шаржи 
на убиваемых нацистами женщин, стариков и детей. Но 
эстонским поклонникам Третьего рейха мало просто де-
монстрировать юмористические ролики об игре в салки 
в газовой камере. Ровно через неделю, 24 февраля, они, 
так же как их литовские единомышленники, выйдут 
в центр Таллина на факельное шествие под лозунгом 
«За Эстонию эстонцев».

Через месяц эстафету неофашистских маршей пере-
хватит Рига. Там, 16 марта в центре города под охраной 
полиции пройдет шествие членов Ваффен СС, той самой 
организации, которая на Нюрнбергском трибунале была 
объявлена преступной. Ветеранов нацистских войск бу-
дут сопровождать их молодые поклонники из числа нео-
фашистов входящего в правительство Латвии «Нацио-
нального объединения». Пойдет на шествие эсэсовцев и 
скандально известная латвийская модель Шарлоте Ло-
ренс, практикующая публичные фотосессии в эсэсов-
ских мундирах. Вместе с ними будет и один из идеологов 
«Национального объединения» Янис Иесалниекс, выпе-
кающий на праздники печеньки в виде свастики. Этот 
политик с юмором подчеркивает, что делает это он в га-
зовой духовке, намекая на камеры нацистских концлаге-
рей.

Елена Яковлева

Н
едавно вышедшая книга 
главы Синодального ин-
формационного отдела 

Русской православной церкви 
Владимира Легойды называется 
«Человек в шкуре дракона». 
В ней собраны его интервью 
и обозревательские колонки 
в журнале «Фома». Сегодня ав-
тор рассказывает «РГ», что отли-
чает слово церковного человека.

Когда вы пишите свои колонки — 
какой «сквозной» вопрос неиз-
менно стоит перед вами?
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Необходимость по-
стоянного размышления над Еван-
гелием. Евангелие для меня не 
просто книга, которую я прочел, 
поставил на полку и отметил «га-
лочкой» — Сервантеса читал, Данте 
читал, Евангелие читал… Еще 
один трюизм: читая Евангелие, 
человек все время находит в нем 
новые смыслы. В тебе должно 
что-то меняться, чтобы вновь 
прочитанное резонировало 
с твоей душой, и знакомый текст 
становился приобретением. 

Недавно спросил на экзамене 
у студентки: меняется ли Дон Ки-
хот на протяжении романа? Она, 
похоже, немного удивилась: это 
ведь один и тот же человек. На са-
мом деле, меняются и герои, и, ко-
нечно, читатели. Сервантеса я, 
кстати, перечитываю и всегда на-
хожу что-то новое. Замечаю, прав-
да, что от симпатии к Дон Кихоту 
дрейфую к симпатии к Санчо Пан-
се. Санчо же мудрее. Дон Кихот — 
христианин по убеждениям, 
а Санчо — по поступкам. Все время 
спасает несчастного Дон Кихота. 
И когда тот говорит: сейчас буду 

страдать, каяться, биться головой 
о скалы, Санчо благоразумно пре-
дупреждает: осторожней, а то 
можно так приложиться, что вся 
игра с покаянием вмиг закончит-
ся. Санчо присуща замечательная 
добродетель, как трезвение. Боль-
шая редкость. Даже большая, чем 
трезвость. (Смеется) 

Что отличает церковную публи-
цистику? 
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Часто вспоминаю, 
как один известный журналист 
сказал мне: «Знаешь, почему твой 
журнал «Фома» никогда не станет 
профессиональным изданием 
в большой журналистике? Потому 
что для вас Церковь — субъект, 
а должна быть объектом». Мы ни-
когда не относились ни к Церкви, 
ни к людям, ни к Родине как к объ-
ектам. Никогда не препарировали 
свой «предмет интереса».

Ваша должность обязала вас по-
другому, чем раньше, говорить 
и писать? 
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Конечно, быть 
главным редактором журнала 
«Фома» или завкафедрой в МГИ-
МО — это одно, а представлять по-
зицию Церкви — другое. Формули-
ровки становятся более строги-
ми, менее публицистичными… 
Помню, как перед первой пресс-
конференцией в новой для меня 
должности Святейший Патриарх 
сказал мне, что говорить надо 
с пониманием высокой ответст-
венности за каждое сказанное 
слово. Я прекрасно понимаю, что 
журналистский интерес ко мне 
связан с должностью официаль-
ного представителя Церкви, а не 
с моей «искрящейся» личностью. 
И все же не всегда отвечаю взаим-

ностью. Причины для «фигуры 
умолчания» могут быть разными. 
Иногда священников, архиереев, 
даже Патриарха пытаются прев-
ратить чуть ли не в героев свет-
ской хроники. Но новостям Цер-
кви не место в одном ряду с рас-
сказами о том, что одна знамени-
тость развелась, а у другой поя-
вился новый любовник… 

В чем главная особенность ва-
шей позиции? 
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Позиция Церкви 
в основе своей всегда пастыр-
ская. Значит, в первую очередь, 
это минимизация зла, угашение 
страстей, но никак не их разжи-
гание. 

Сегодня есть публичные фигу-
ры, для которых любой пиар хо-
рош, главное — привлечь внимание. 
Для церковных спикеров подоб-
ный подход недопустим. 

Название вашей книги отсылает 
к «Хроникам Нарнии» Льюиса — 
мальчик Юстэс превратился 
в дракона и не мог сбросить 
с себя этот облик, пока лев Аслан 
не содрал с него драконью че-
шую. Но в нашей культуре образ 

Дракона связан прежде всего со 
знаменитой пьесой Евгения 
Шварца.
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: У меня есть слож-
ности с восприятием пьес Швар-
ца. Не мой автор. Не настолько, 
правда, как, например, кинофиль-
мы Ларса фон Триера или послед-
ний фильм Андрея Звягинцева. 
Я фон Триера просто не могу до-
смотреть до конца. Как у любого 
человека, у меня есть типы худо-
жественности, закрытые для мое-
го художественного восприятия. 

Речь в книге о драконьей шкуре 
наших грехов. Вас уже упрекали 
по поводу авторской позиции: 
христианский путь не сводится 
к мучительности борьбы с вну-
треннем драконом, это прежде 
всего — путь к свету. 
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Конечно, к свету: 
Бог есть Любовь. Но для меня 
образ дракона — по сути, новый 
извод святоотеческого образа. 
В богослужебных текстах есть та-
кой образ: «умерщвления кожи», 
«умерщвления ризы». Образ че-
ловека, который не может снять 
с себя драконью шкуру, богослов-
ски очень выверенный. Это невоз-

можность преодолеть последст-
вия первородного греха, самому 
себя — без Бога — спасти. Мое вни-
мание на этот образ обратила из-
вестный лингвист и замечатель-
ный христианский автор Марина 
Андреевна Журинская. Когда-то 
Иван Киреевский сетовал на то, 
что святоотеческие интуиции и 
интеллектуальная традиция, по 
сути, так и не были переведены на 
понятный современному челове-
ку язык. И Льюис для меня — имен-
но в русле такого «перевода» свя-
тоотеческих интуиций, важней-
ших глубинных церковных смы-
слов на язык образов, понятных 
современному человеку.  А еще 
образ «драконьей шкуры» связан 
с моим личным опытом, с желани-
ем отказаться от мерзости, кото-
рую видишь в себе.  Ницше, кажет-
ся, смеялся над блаженным Авгус-
тином — подростком украл грушу 
в чужом саду и целую главу посвя-
тил этому. Но мне понятно, поче-
му Августин мучился.

К вам сейчас придираются неко-
торые православные френды: 
почему у вас на заставке в «Фей-
сбуке» изображена Флоренция? 
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: На этой фотогра-
фии — моя жена. Флоренция — фо-
ном. Мы чрезмерно обеспокоены 
тем, «что станет говорить княги-
ня Марья Алексеевна». 

Флоренция на заставке в «Фей-
сбуке» кому-то явно показалась 
символичной... Многие ищут 
разделений.
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Вопрос о разде-
лениях среди верующих — очень 
важный. Со времен апостоль-
ских, кстати. Особенно остро и в 
церковных, и в церковно-обще-

ственных дискуссиях встает во-
прос о разделении на «либера-
лов» и «консерваторов» среди 
церковных людей. В первую оче-
редь из-за политизации сознания 
и жизни. Но слова «консерватор» 
и «либерал» — не из церковного 
лексикона. В политических или 
экономических взглядах церков-
ный человек может быть консер-
ватором или либералом. А вот 
церковная позиция должна быть 
традиционной. Церковь не кон-
сервативна, церковь традицион-
на. Хотя традиция содержит 
в себе элементы консерватизма. 
Святейший Патриарх не раз го-
ворил, консервация — это сохра-
нение того, что хорошо, мусор 
мы не сохраняем. Традиция во 
внутрицерковном сознании опи-
сывается словом «Предание». 
А маркировка по политическим 
или эстетическим эмблемам мне 
кажется — хорошо, если малень-
кой, — провокацией.

Акцент

 Новостям Церкви не место 
в ряду с рассказами о том,
что одна знаменитость
развелась, а у другой
появился новый любовник… 
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КНИЖНАЯ ПОЛКА Владимир Легойда: «Верующий может быть и либералом и консерватором»

Христианство от Санчо Пансы

Читайте также: В Литве школьного учителя уволили 
за любовь к России
www.rg.ru/art/1084408

МЕЖДУ ТЕМ 
Корреспонденты «РГ» поинтересовались, действительно ли толстые 
литературные журналы сегодня не доходят до региональных библио-
тек и не получают федеральное финансирование?  Ответы оказались 
неоднозначными.
В петербургской Центральной городской публичной библиотеке им. 
Маяковского журналы «Звезда», «Знамя», «Новый мир», «Иностран-
ная литература», «Октябрь» присутствуют, приходят регулярно и 
пользуются спросом.
Калининградская областная научная библиотека получает все основ-
ные «толстые» литературные журналы, но сетует на их невостребо-
ванность среди читателей.
А вот Мурманская государственная областная универсальная научная 
библиотека жалуется на то, что в 2014 году она регулярно получала все 
журналы по подписке, но в 2015 году сменился поставщик и начались 
проблемы с доставкой. Тем не менее практически все эти журналы в би-
блиотеке востребованы.
В Архангельской областной научной библиотеке им. Добролюбова все 
журналы присутствуют. Последние 10 лет выписываются регулярно 
от одного до трех экз., но в последние годы спрашивать их стали мень-
ше. Чаще всего просят «Иностранную литературу».
Есть и библиотеки, в которых толстые журналы представлены в 
большом ассортименте, потому что сюда приходят обязательные эк-
земпляры. Так, например, в Дальневосточной государственной научной 
библиотеке в Хабаровске. По отзывам библиотекарей, спрос на такие 
журналы стабильный. По мнению же приморских библиотекарей ак-
туальность этих журналов уже не та. Если раньше произведения выхо-
дили сначала в журналах, а потом в книгах, то теперь всё поменялось. 
Публицистики, которая была раньше, теперь нет. Поэтому художест-
венные журналы малоинтересны.
Кстати, с 1996 года большинство «толстых» журналов доступно 
в электронной библиотеке по адресу http://magazines.russ.ru/

МЕЖДУ ТЕМ 
Следствие по резонансному делу об осквернении еврейского 
кладбища в городе Сар-Юньон  на востоке Франции про-
двигается семимильными шагами.  Буквально через сутки 
после того, как в местном комиссариате жандармерии  уз-
нали о происшествии, было арестовано пять человек.
Все они — несовершеннолетние в возрасте от 15 с половиной 
до 17 лет. Причем, как сообщил   прокурор   Филипп Ванье, 
четверо из них — местные жители, а пятый живет  в по-
селке Люневиль, который также расположен в эльзасском  
департаменте Нижний Рейн.  По  рассказу прокурора, один 
из пятерки вандалов  по собственной инициативе, а мо-
жет, по подсказке родителей явился  с повинной в жандар-
мерию и признался в совершенном преступлении. По его на-
водке  в тот же день были взяты под стражу остальные 
участники погрома.
По уточненным данным, обнародованным Филиппом Ва-
нье, на еврейском кладбище Сар-Юньона было повалено  
или  разбито 254  надгробных плиты. Ущерб нанесен  не-
скольким склепам, а также памятнику жертвам на-
цисткой депортации, который расположен при входе в не-
крополь.
Следователям, судя по всему, еще предстоит установить 
подлинные мотивы,  толкнувшие молодняк на варварское 
деяние. А пока они в один голос уверяют, что «даже не подо-
зревали», что речь идет о еврейских захоронениях  на клад-
бище, которое  считали «заброшенным».
 Как сообщает региональная газета «Дерньер нувель 
д’Эльзас»,  у правоохранителей на данной стадии расследо-
вания нет сведений о том, что вандалы имели отношение 
к  радикальным группировкам, проповедующим  ненависть 
по отношению к еврейской общине. В любом случае  сар-
юньонской «пятерке»  грозит  семь лет тюрьмы, что 
предусмотрено французским законом за осквернение могил 
по причине религиозной принадлежности усопших, а так-
же за ущерб, нанесенный общественной собственности.

Подготовил Вячеслав Прокофьев, Париж

Знаменитая повесть Валентина Распутина 
«Живи и помни» была впервые опублико-
вана в журнале «Наш Современник».

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

Первый рассказ Евгения Евтушенко 
«Четвёртая Мещанская» был напечатан 
в журнале «Юность».
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Об «Одном дне Ивана Денисовича» 
Александра Солженицына читатели впер-
вые узнали из журнала «Новый мир». 
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Роман «Мастер и Маргарита» Михаила 
Булгакова в течение двух лет публиковал-
ся в журнале «Москва». 
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В «Новом мире» Василий Шукшин напеча-
тал рассказ «Классный водитель» из цикла 
«Они с Катуни».
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Яков Гордин: Сейчас журналы 
на пороге разорения. 
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ОНИ ВЫШЛИ ИЗ ТОЛСТЫХ ЖУРНАЛОВ!

В минувшее воскресенье пятеро юных вандалов осквернили 
еврейское кладбище в городе Сар-Юньон, что во француз-
ском Эльзасе. 
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Интерес ко мне связан с официаль-
ной должностью, а не с моей 
«искрящейся» личностью.

В 1946 году ЦК ВКП (б) своим постановлением уже пытался нанести удар журналам «Звезда» и «Ленинград», но свободный рынок оказался 
сильнее партийного давления — сейчас толстые литературные журналы балансируют на грани закрытия.
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СОЦЗАЩИТА

На социальную 
поддержку 
москвичей 
выделено 
еще 1,7 млрд 
рублей 

ГОРОД КАК 
ОДНА СЕМЬЯ 

Любовь Проценко 

СОЦИАЛЬНАЯ защита населе-
ния была и остается одной из 
главных статей столичного бюд-
жета, отметил вчера на заседа-
нии правительства Москвы мэр 
города Сергей Собянин. «Соци-
альная поддержка горожан яв-
ляется безусловным приорите-
том городской политики, — зая-
вил он. — Помимо этого, мы ви-
дим, что необходима адресная 
поддержка целого ряда групп 
населения, которые пострадают 
в кризис больше. Это незащи-
щенные слои населения, это 
многодетные, это инвалиды, это 
ветераны. И в этих целях сегод-
ня выделены из резервного фон-
да 1,7 млрд руб. для оказания до-
полнительной адресной поддер-
жки к ранее выделенным сум-
мам». 

Напомню, ранее бюджетом 
города планировалось потра-
тить на социальную поддержку 
москвичей 328, 1 млрд руб., что 
на 12 млрд больше, чем в 2014 
году. Теперь эта сумма составля-
ет около 330 млрд рублей. Как 
подчеркнул руководитель де-
партамента социальной защиты 
населения Владимир Петросян, 
на помощь города могут рассчи-
тывать не только льготники, но 
все жители столицы, оказавши-
еся в трудной жизненной ситуа-
ции. Будет она, как уже многие 
годы,  адресной. Чтобы ее полу-
чили действительно нуждающи-
еся люди, департамент лишь за 
прошлый год провел монито-
ринг оценки нуждаемости более 
300 тысяч человек. В поле зре-
ния властей попали многодет-

ные малообеспеченные семьи, 
семьи, имеющие детей-инвали-
дов, участники обороны Ленин-
града и блокадники, несовер-
шеннолетние узники фашизма, 
дети войны, родившиеся с 
22.06.1926 по 03.09. 1945 гг,. а 
также одинокие пенсионеры в 
возрасте 55 — 75 лет. 

Город помогает им не только 
денежными пособиями, но и раз-
ными услугами. Тем более что 
воспользоваться ими теперь 
большинство москвичей смогут, 
не выходя из дома: почти все они 
переведены в электронный вид. 
В частности, только за прошлый 
год 368, 5 тысячи москвичей по-
лучили продовольственные сер-
тификаты каждый на сумму 
500 рублей. В этом году сертифи-
каты стали не только вдвое весо-
мее — по 1000 руб., но и рассчи-
тывать на них, по словам Влади-
мира Петросяна, сможет вдвое 
больше горожан. 

23 тысячи инвалидов и пен-
сионеров обеспечены «тревож-
ными кнопками», к 5 тысячам 
ветеранов Великой Отечествен-
ной войны приехал «санаторий 
на дому», 706 ветеранам прио-
бретены холодильники, сти-
ральные машины и другие това-
ры длительного потребления, 
650 — воспользовались услуга-
ми сиделок за счет городского 
бюджета. А 14,5 тысячи квартир 
для фронтовиков, которыми по 
указу президента местные влас-
ти должны были обеспечить 
участников Великой Отечест-
венной войны, Москва выдели-
ла еще раньше, начиная с 2000 
года, обеспечив жильем всех 
нуждающихся. 

Особое внимание Собянин 
уделил  семьям с детьми. Ежеме-
сячное  пособие на ребенка с 1 
января 2015 в столице выросло   
на 500 руб. и теперь составляет 
1500 тысячи руб. в месяц на ре-
бенка в обычной семье и 2,5 ты-
сячи — в  семьях, нуждающихся 
в помощи. Ну, а главное в столи-
це теперь на 20% стало меньше 
детей-сирот, чем было год назад, 
зато  приемных семей намного 
больше. Если в 2013-м  году в  до-
мах-интернатах их жило 3735, 
то в 2014-м осталось 2998. Боль-
шая же часть детей-сирот, а точ-
нее — 85% детей, содержатся в 
приемных семьях, которые го-
род взял под свое крыло. 

ЦИФРА

14,5 
ТЫСЯЧИ 
квартир выделило правительство 
Москвы для ветеранов Великой 
Отечественной войны.

Проект  Новая канатная дорога свяжет 
спорткомплекс «Лужники» и смотровую площадку Воробьевых гор 

Два берега одной реки 
Любовь Проценко 

Г
радостроительно-зе-
мельная комиссия горо-
да Москвы выделила ин-
вестору сроком на шесть 
лет земельный участок 

на улице Косыгина для строи-
тельства  канатной дороги. кото-
рая свяжет споркомплекс «Луж-
ники» и смотровую площадку  на 
Воробьевых горах. 

Построить эту дорогу длиной 
737 метров планируется к Чемпи-
онату мира по футболу, который 
столица будет принимать в 2018 
году. Торжественная церемония 
открытия будет проходить как раз 
в реконструируемом сейчас спор-
ткомплексе «Лужники». «Это 
очень хорошее решение, которое 
сделает это место еще более притя-
гательным, — говорил недавно на 
«Деловом завтраке» в «РГ» заммэ-
ра по градостроительной полити-
ке и строительству Москвы Марат 
Хуснуллин. — Уже сейчас проложен 
пешеходный маршрут от центра 
города до Воробьевых гор. А когда 
можно будет оттуда еще проехать-
ся по канатке в «Лужники», это, 
безусловно, станет еще одним 
большим плюсом и для москвичей, 
и для гостей города. 

Подогреет желание прока-
титься по канатной дороге заме-
тил заммэра, и уникальный ме-
диаэкран, который займет всю 
крышу «Лужников». Он вообще 
станет самым крупным медиаэ-
краном в мире и будет прекрасно 
смотреться со смотровой пло-
щадки Воробьевых гор. 

Причем, по его мнению, ниче-
го сложного в реализации этого 
проекта нет. Дело в том, что сей-
час на Воробьевых горах канат-
ная дорога уже есть, правда, 
меньшей протяженности, всего 

340 метров. Но две опоры в лю-
бом случае имеются. Что нужно 
сделать еще? «Поднять эти опо-
ры в высоту и сделать еще две 
опоры в «Лужниках». И пустить 

между ними канат», — говорил 
Марат Хуснуллин. 

Как рассказал председатель Мо-
скомстройинвеста, Константин 
Тимофеев, новая канатная дорога 

позволит связать два берега Мо-
сквы-реки. И одновременно ре-
шить сразу три задачи: экскурси-
онную, транспортную и спортив-
ную (в зимний период — для подъе-
ма горнолыжников), так как рядом 
находится лыжный трамплин. 
Правда, сейчас он в неудовлетво-
рительном состоянии. Но инвесто-
ра обязали его реконструировать. 

Начинаться канатная дорога 
будет там же, где и сейчас, — в 
районе смотровой площадки. 
Промежуточная станция будет 
расположена на месте существу-
ющей конечной станции — здесь 
оборудуют пункт проката спор-
тивного инвентаря и откроют му-

зей. «Фуникулер относится к эко-
логически чистым видам тран-
спорта, поэтому его размещение 
возможно на территории Воро-
бьевых гор, которые являются 
памятником природы», — отме-
тил Константин Тимофеев.

 У фуникулера есть и еще ряд 
преимуществ: он не требует ком-
мунального обслуживания, не 
надо чистить тросы от снега, не 
страшен ледяной дождь. К тому 
же у него высокая скорость пере-
движения, он бесшумен,  абсо-
лютно безопасен. и легко возво-
дим. Ну и главное, он всегда кра-
сиво вписывается в окружаю-
щую среду.

ЖКХ Не пугайтесь — это пришли 
перепрограммировать 
электросчетчик

Время — зимнее 

Ирина Огилько

ЧТОБЫ электросчетчики с при-
ходом весны на территории сто-
личного региона не начали само-
стоятельно «переходить» на час 
вперед, а остались навсегда в 
зимнем времени, как все россия-
не, в столице началось перепрог-
раммирование приборов учета 
электроэнергии.

Как рассказал «РГ» генераль-
ный директор «Мосэнергосбы-
та» Андрей Ковалев, перепрог-
раммировать придется 1,5 мил-
лиона приборов учета электроэ-
нергии в Москве и около 300 ты-
сяч аналогичных приборов в 
Подмосковье. Это позволит счет-
чикам правильно опознавать 
время суток. 

— Работа по корректировке 
времени встроенных часов при-
боров учета уже началась, полно-
стью ее завершим до 1 июля 2015 
года, — рассказал Ковалев. — Мно-
го времени специалисты у вла-
дельцев счетчика не отнимут — в 
зависимости от его модели не бо-
лее 15—30 минут. 

О визите специалиста «Мосэ-
нергосбыт» уведомляет москви-
чей за неделю, вывешивая в подъ-
ездах жилых домов уведомления. 
В них ведомство просит обеспе-
чить беспрепятственный доступ 
к приборам учета. Так как в боль-
шинстве случаев счетчики уста-
новлены на лестничной площад-
ке, то особых сложностей с до-
ступом к ним не возникает. Если 
счетчики стоят в квартирах, а та-
ких приборов менее 10%, вопро-
сы решаются в индивидуальном 
порядке. 

Как пояснили «РГ», у работни-
ков компании должно быть соот-
ветствующее удостоверение, все 
они одеты в специальную уни-
форму с ее логотипом. Но часть 
работы взяли на себя подрядные 
организации — у их представи-
телй  при себе должно быть ин-
формационное письмо на бланке 
«Мосэнергосбыт» за подписью 
замгендиректора. А у самого ра-
ботника — удостоверение компа-
нии. Перепрограммирование для 
москвичей производится бес-
платно.

ЗАНЯТОСТЬ Где в кризис найти работу 
«белым воротничкам»?

Из офиса — 
в технополис 
Ольга Игнатова

Е
сли в Москве начнет расти 
безработица, первое, что 
сделают власти — это мини-

мизируют привлечение трудо-
вых ресурсов из зарубежья. Об 
этом недавно заявил в ходе обсу-
ждения антикризисного плана 
Москвы мэр города Сергей Собя-
нин: «У нас есть экономические 
механизмы, чтобы уменьшить 
количество мигрантов и освобо-
дить занимаемые ими рабочие 
места для москвичей и россиян».

В пример он привел опыт сто-
лицы в замещении иностранной 
рабочей силы в жилищно-комму-
нальном хозяйстве. Для этого в 
ГБУ «Жилищник» создали около 
170 тысяч рабочих мест, где ра-
ботают слесарями, сантехника-
ми, теми же дворниками уже не 
гастарбайтеры, а москвичи и жи-
тели прилегающих к столице об-
ластей. Впрочем, ни мэр, ни эк-
сперты не ожидают большой без-
работицы в Москве как таковой. 
Дело в том, что в столице тради-
ционно самый высокий в стране 
уровень занятости населения. В 
числе официально зарегистриро-
ванных безработных обычно — 
0,32—0,34% экономически ак-
тивного населения. В кризис он 
чуть поднялся — до 0,41%. В итоге 
в начале февраля на бирже труда 
было зарегистрировано более 29 
тысяч москвичей. Безработица 
же если и будет, то скорее струк-
турная. В группе риска — сотруд-
ники банков, туристических 
компаний, маркетинга и рекла-
мы, СМИ. Ректор НИУ «Высшая 
школа экономики» Ярослав 
Кузьминов прогнозирует, что 
может произойти «вымывание 
сотен тысяч «белых воротнич-
ков». «Нужно провести исследо-
вания, на какого рода работу они 
готовы переориентироваться», — 
сказал он на недавнем заседании 
правительства Москвы. 

Для Москвы это важно осо-
бенно. Ведь более 50% москви-
чей имеют высшее образование. 
Городская же база вакансий, хотя 
и насчитывает свыше 124 тысяч 
предложений, на 70%, рассчита-
на на низкоквалифицированных 
работников. Например, городу 
требуется около 8 тысяч дворни-
ков, более 6 тысяч водителей, по-
чти 6 тысяч подсобных рабочих, 
4 тысячи уборщиков… Понятно, 
что, когда нечем кормить семью, 
пойдешь и улицы убирать. 

Но Москва намерена исполь-
зовать имеющийся у нее кадро-

вый потенциал по назначению. 
Ставку власти делают на разви-
тие технополисов и технопарков. 
Пока же их в столице всего 7, где в 
общей сложности работает 360 
компаний и 5 тысяч сотрудников. 
Главные направления — фармако-
логия, медицинские разработки, 
материалы для металлургии и 
промышленности, компьютер-
ные программы. Резиденты при-
ходят обычно с ограниченным 
числом персонала. Запускают не-
большое производство и, если 
дело начинает двигаться, набира-
ют сотрудников через кадровые 
агентства. Если в технопарки 
пойдут химики, физики, микро-
биологи, инженеры, застрявшие 
на годы в офисах и банках, а те-
перь попавшие под сокращение, 
они будут только рады. 

Другое дело, что сразу влить-
ся им в новое производство будет 
трудно. Что-то подзабыли, да и 
технологии на месте не стоят. 

«Чтобы эти люди не пополня-
ли число безработных, нужно ор-
ганизовывать для них переобуче-
ние или повышение квалифика-
ции прямо на рабочих местах», — 
считает завкафедрой труда и со-
циальной политики Российской 
академии народного хозяйства и 
госслужбы при президенте РФ 
Николай Волгин. В Москве на 

крупных заводах такая модель 
применяется. В частности, на 
«Автофрамосе» учат современ-
ным технологиям сборки авто-
мобилей прямо на производстве.  

Как рассказала «РГ» замна-
чальника управления департа-
мента труда и занятости населе-
ния Москвы Ольга Дьячкова, их 
ведомство уже заказало монито-
ринг предприятий и учреждений, 
в которых необходимо провести 
опережающее профессиональ-
ное обучение работников. Этим 
сейчас занимаются во всех упра-
вах. В первую очередь обращают 
внимание на финансовые, кон-
салтинговые, административные 
и другие учреждения, то есть из 
той самой группы риска. Пока, по 
данным департамента труда и за-
нятости, ежегодно бесплатное 
профобучение проходит до 50 
тысяч зарегистрированных без-
работных. 30% из них обучаются 
рабочим профессиям, а 70 — по-
вышают квалификацию. 

«Мы предлагаем довольно об-
ширный перечень направлений — 
более 100, — рассказала Ольга 
Дьячкова. — Например, можно ос-
воить современные информаци-
онные технологии, бухучет и ау-
дит, кадровый и финансовый ме-
неджмент, логистику, маркетинг 
и рекламу». 

АВТОМОБИЛИ  В Москве стали 
эвакуировать машины 
с закрытыми номерами

Увез вслепую

Владимир Баршев

СТОЛИЧНЫЕ парковщики начали небывалый экспери-
мент: теперь даже с официальных стоянок машины бу-
дут эвакуировать. Правда, только в том случае, если эти 
номера каким-либо образом сокрыты от взоров. 

Таким образом парковщики, а также московская адми-
нистративная дорожная инспекция решили избавиться 
от непрошеных гостей — то есть тех, кто припарковался на 
платной стоянке, не уплатив положенные за то сборы. Ка-
ким образом автовладельцы избегают уплаты этих сборов? 

Да самым простым. На номер вешается бумажка, кле-
новый листик, первый попавшийся под руки предмет. 
«Паркон», который курсирует около этого места, не мо-
жет точно определить номер. В результате автомобиль, 
оставленный на платной парковке, выходит сухим 
из воды: его владелец не платит ни копейки.

Чтобы бороться с такими нарушителями, в москов-
ской административной дорожной инспекции была за-
ведена целая служба патрулей. Согласно сообщениям 
Центра организации дорожного движения, эти граждане 
должны срывать листочки, бумажки и прочие приспосо-
бления для сокрытия номеров. Увы, не всегда их деятель-
ность помогает. Зачастую бумажки и листики приклее-
ны, поэтому точно 
идентифицировать 
номер не удается. 

И на этом основа-
нии дорожная ин-
спекция собирается 
отбирать у граждан 
и увозить машины 
на штрафстоянку. 

Как сообщили 
«РГ» в Главном 
управлении по обес-
печению безопасно-
сти дорожного дви-
жения, за то, что ма-
шина стоит с нечита-
емыми номерами, 
Кодекс об административных правонарушениях не пред-
усматривает наказаний. Если бы машина ехала со скры-
тыми номерами — это другой вопрос. А в данной ситуа-
ции ни к водителю, ни к автовладельцу ничего предъя-
вить нельзя. Но в московской административной дорож-
ной инспекции считают иначе. 

— Если номерной знак закрыт посторонним предме-
том, вызывают пеших инспекторов, которые, в свою оче-
редь, снимают посторонний предмет и оформляют по-
становление об административном правонарушении. 
В случае, если государственный регистрационный знак 
отсутствует либо не представляется возможным очи-
стить его от посторонних предметов, сотрудники ГИБДД 
и МАДИ принимают решение об эвакуации в случае не-
обходимости, — пояснили в пресс-службе Центра органи-
зации дорожного движения. Легко предположить, что 
вслед за новацией пойдет вал исков от автовладельцев 
в суды. И шансы выиграть у хозяев таких увезенных ма-
шин крайне высоки. С правовой точки зрения в админи-
стративном кодексе такое наказание, как эвакуация, 
за нечитаемый номер машины не предусмотрено.   

Как пояснил «РГ» адвокат Центра правового партнер-
ства Дмитрий Сухов, если автомобиль был припаркован 
в месте, где остановка запрещена, то эвакуация его 
в рамке закона. А если он был припаркован там, где это 
разрешено, то эвакуировать его ни у кого нет прав. 

АУКЦИОН Столичные власти 
выставили на торги почти 
700 машино-мест

Миллион 
за гараж 

Александр Мелешенко

СТОЛИЧНЫЕ власти впервые выставят на аукционы 
692 машино-места в наземных и подземных паркингах, 
расположенных по всему городу. Торги пройдут на пло-
щадке департамента по конкурентной политике столи-
цы. Побороться за их приобретение смогут все желаю-
щие, а прием заявок откроется в самые ближайшие дни. 

В дирекции гаражного строительства «РГ» рассказа-
ли, что самые дешевые машино-места будут продаваться 
в открытых многоэтажных паркингах, построенных по 
программе «Народный гараж». К примеру, в таком пар-
кинге на улице Барышиха, неподалеку от станции метро 
«Пятницкое шоссе», на торги выставят сразу 79 маши-
но-мест. Бетонные пятачки площадью 13—14 кв. м прода-
ются по 450 тыс. руб. — это самое дешевое предложение. 
Паркинг охраняется, рядом работает шиномонтаж, авто-
мойка и другие сервисы, а густонаселенный жилой рай-
он отделяет от парковки только дорога. Однако смысл 
покупки тут есть только у тех, кто живет рядом, — распо-
ложена парковка на самой границе с областью. 

Совсем другая ситуация на улице Удальцова рядом со 
станцией метро «Волгоградский проспект». Там маши-
но-места продаются в подземной парковке новенькой 
элитной высотки. Цены соответствующие — 16 «квадра-
тов» стоят от 1,7 млн, а место в 30 квадратов — все 2,2 
млн. Причем цены эти начальные и в ходе торгов запро-
сто могут вырасти. Зато в подземном паркинге всегда те-
пло и сухо. Зимой можно сесть в теплую машину, а не 
прогревать ее на морозе и ждать, когда печка поднимет 
температуру в салоне хотя бы до плюса. 

В департаменте городского имущества ожидают боль-
шой интерес к торгам. Места в подземных парковках 
должны раскупить владельцы построенных над ними жи-
лых комплексов — их цена в 2 миллиона смутит вряд ли. 
Ну а гаражные комплексы заинтересуют жителей близ-
лежащих домов — в охраняемом гараже машину остав-
лять все равно спокойнее, чем во дворе, где твое место 
вообще может занять незадачливый сосед, и тогда парко-
ваться придется вовсе у соседнего дома.  

В целом места для парковки будут продаваться пра-
ктически во всех округах столицы, так что подходящий 
гараж найти можно, были бы деньги. В Восточном окру-
ге, например, продадут их сразу 115. Боксы есть и в от-
дельных гаражных комплексах, и под землей, а цены на-
чинаются от 467 тысяч рублей. А на юго-востоке столи-
цы во 2-м Южнопортовом проезде продается сразу 71 
машино-место по цене чуть ниже 500 тысяч за каждое. 
Все места расположены в одном гаражном комплексе. 
Похожая ситуация и в самом центре города — там к аук-
циону готово 141 машино-место в наземном паркинге по 
улице Бакунинской. Средняя цена — 770 тысяч. 

Полный список лотов можно увидеть на сайте депар-
тамента по конкурентной политике, там же перечислены 
и шаги, которые нужно сделать для участия в торгах. 

Парковщики реши-
ли избавиться 
от тех, кто припар-
ковался на платной 
стоянке, не уплатив 
положенные за то 
сборы
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ОБРАЗОВАНИЕ РЭУ имени 
Г.В. Плеханова объединится 
с МЭСИ

Экономика плюс 
статистика

Ирина Ивойлова

НА БАЗЕ двух вузов буден создан 
новый ведущий экономический 
исследовательский университет. 
Минобрнауки одобрило присое-
динении  МЭСИ (Московского 
государственного университета 
экономики, статистики и инфор-
матики) к РЭУ имени Г.В. Плеха-
нова.  Как пояснили «РГ», с соот-
ветствующими обращениями в 
министерство обратились уче-
ные советы вузов. Так, в частно-
сти, в обращении РЭУ имени Г.В. 
Плеханова указывалось, что на 
базе двух образовательных орга-
низаций можно будет создать ве-
дущий экономический исследо-
вательский  университет — для 
комплексных научных исследо-
ваний и подготовки студентов по 
широкому спектру программ  на 
уровне международных стандар-
тов. Объединение, по мнению 
ректора РЭУ имени Г.В. Плехано-
ва Виктора Гришина, позволит 
обеспечить подготовку высокок-

валифицированных специали-
стов для экономики всей страны.  

«Такое решение позволит уси-
лить общий потенциал», — отме-
тила ректор МЭСИ Наталья Ти-
хомирова. Минобрнауки взяло 
на контроль вопрос обеспечения 
прав студентов и преподавателей 
обоих вузов. Надо заметить, что 
МЭСИ имеет большой опыт в ди-
станционном обучении студен-
тов и, скорее всего, эти возмож-
ности будут использованы в но-
вом университете. Общее число 
студентов, которые учатся сей-
час в МЭСИ — 70 тысяч. И тот, и 
другой вуз — долгожители. МЭСИ 
более 80 лет, а РЭУ — более100. 

Это не первая реорганизация 
вузов. Недавно принято решение 
о слиянии МГГУ М.А. Шолохова  и 
МПГУ, МАМИ и МГИУ, а также 
двух вузов на Дальнем Востоке. 
Юридически новые университе-
ты начнут работу с 1 сентября 
2015 года, и сейчас одна из самых 
важных забот ректоров — прове-
сти вступительную кампанию .

Акцент

 У фуникулера много досто-
инств: он не требует обслужи-
вания, и главное, красиво 
вписывается в природу
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ИНТЕРВЬЮ В Москве проходит фестиваль «Мода и стиль в фотографии»

Опять прыжок, опять полет
Жанна Васильева

М
осковский дом фотогра-
фии открыл Девятый 
международный фести-

валь «Мода и стиль в фотогра-
фии-2015» сразу тремя выстав-
ками: французского классика Ро-
бера Дуано «Красота повседнев-
ности», премьерой проекта 
«Светлана Захарова. Стоп-кадр», 
снятого Владимиром Фридкесом, 
и отличной выставки молодой ху-
дожницы Анны Вазоф «Механиз-
мы счастья».

Выставка Владимира Фридке-
са, известного не только участи-
ем в группе AES+F, но и работой 
в модных журналах, не про моду. 
В сущности, это самостоятель-
ный арт-проект, задуманный и 
созданный совместными усили-
ями балерины Светланы Захаро-
вой и Владимира Фридкеса, а 
также еще целой команды из 
восьми человек. 60 «стоп-ка-
дров» балерины, похоже, даже 
не про танец, а про энергию пре-
одоления — обстоятельств, себя 
и земного тяготения в придачу. О 
том, как создавалась эта исто-
рия, Владимир Фридкес расска-
зал «РГ».

У вас был проект, снятый за де-
сять дней до закрытия Большого 
театра перед реконструкцией. 
Работа со Светланой Захаровой 
стала продолжением той  серии?
ВЛАДИМИР ФРИДКЕС: Я с удовольстви-
ем сделал бы продолжение того 
проекта. Но в данном случае все 
сложилось нечаянно. Мне нужно 
было сфотографировать Светла-
ну Захарову. Мы познакомились, 
и она мне предложила сделать 
совместный фотопроект.

Изначально это была ее идея?
ВЛАДИМИР ФРИДКЕС: Да. Я, конечно, 
очень обрадовался — это же дико 
интересно. Начал с того, что хо-
дил на репетиции. Они очень ко-
роткие — по часу. Ходил каждый 
день, наблюдал, потом придумал 
всё остальное.

Сюжет «Стоп-кадра» связан с 
каким-то конкретным балетом 
или музыкой?
В Л А Д И М И Р  Ф Р И Д К Е С :  Нет. Тут нет 
спектакля. Во время съемок бале-
рина не танцевала под музыку.

Это постановочные фотогра-
фии?
ВЛАДИМИР ФРИДКЕС: Да. Позы не при-
думаны. Придуманы ситуации. 
Есть ситуация. Что мы можем в 
этой ситуации сделать? Иначе го-
воря, это была совместная «леп-
ка»: от идеи, ситуации — к движе-

нию…  Для меня это история и 
про то, как тело преодолевает 
силу притяжения. Каждый раз на 
съемках было ощущение, что все 
происходящее противоречит за-
конам физики. В танце есть раз-
бег: разбежалась, подпрыгнула и 
пролетела… А тут на месте чело-
век стоит и делает что-то такое, 
что для меня непостижимо. По-
просите меня, я на 20 см смогу 
поднять ногу в каком-то направ-
лении. А у нее она летит вверх, за 

голову. Это просто невероятно, 
от этого с ума можно сойти.

«Стоп-кадр» у вас получился су-
ровым. Монохромная гамма, 
черное платье на черном фоне… 
Это полемика с фотографами, 
снимавшими балет и балерин?
ВЛАДИМИР ФРИДКЕС: Это интуитив-
ные вещи. Мы привыкли, что ба-
лерина летит, как у Пушкина, — 
«как пух от уст Эола»… Конечно, 
так оно и есть. И каждый раз — му-

рашки по коже, когда видишь, 
как балерина проходит диаго-
наль огромной сцены Большого 
театра, делая невероятное коли-
чество оборотов. Но когда я стал 
снимать этот проект, я ощутил, 
какой это чудовищный труд — ба-
лет. Балет — это сбитые в кровь 
пальцы, рваные связки… Это 
усилия на пределе возможного. 

Но вы  не про это делали проект?
ВЛАДИМИР ФРИДКЕС: Нет. Но задавая 
ситуацию, помещая человека в 
угол, где ему неудобно, мы созда-
ем некий конфликт со средой. 
Тогда в кадре появляется не толь-
ко тело балерины, а еще и чело-
век. Откуда-то берется энергия 
самой Светланы. А она у нее – не-
вероятная. Наблюдая за ней за 
кулисами, я просто физически 
ощущал это напряжение высоко-
вольтное.

Были ли проблемы во взаимопо-
нимании и как они преодолева-
лись?
ВЛАДИМИР ФРИДКЕС: Вы хотите спро-
сить, были ли капризы звезды? 
Нет, не было. Мне много приходи-
лось снимать артистов. Для меня 
самая трудная ситуация в съемке 
для модных журналов — это когда 
надо фотографировать артистов. 
Я работал с драматическими ак-
терами, не балетными танцовщи-
ками. Люди вошли в образ, и их 
оттуда выковырнуть нереально. 
Я подозревал, что здесь это тоже 
возможно. Ни-че-го подобного. 
Ни разу. «Света, а можно мы по-
пробуем так снять?». Ногой пол 
пробует: я брезент на пол посте-
лил, а он едет. Она пробует ногой: 
можно это сделать или нет. Про-
бует, получается — всё.

КОНКУРС

XV Конкурс 
Чайковского 
назвал судей

ПЕРВЫЕ 
ВЫБЕРУТ 
ПЕРВЫХ 

Ирина Муравьева

СТАЛ известен полный список 
членов жюри XV Конкурса Чай-
ковского. В сводный состав вошли 
54 известных в мире музыкантов, 
педагогов, руководителей фести-
валей.

В этом списке «почетных» не 
будет, состав — исключительно ра-
бочий. Правда, судейский состав 
неравномерный: в номинации 
«фортепиано» — 13 членов жюри, 
в «виолончели» — 11, в «вокале» — 
14, в «скрипке» — 16. Как объя-
снил руководитель рабочей груп-
пы XV Конкурса Алексей Шала-
шов, на всех турах будет работать 
базовый «костяк» жюри, а часть 
«звезд» из-за своих концертных 
графиков смогут включиться в 
работу только на 3-м туре. 

По количеству мировых 
имен — список щедрый: Леонидас 
Кавакос, Максим Венгеров, Ва-
дим Репин, Николай Цнайдер 
(скрипка), Ольга Бородина, Джу-
лия Варади,Томас Квастхофф, Са-
муэль Рэми (вокал), Марио Бру-
нелло, Давид Герингас, Иван Мо-
нигетти, Миша Майский (виолон-
чель), Денис Мацуев, Борис Бере-
зовский, Менахем Пресслер, Пи-
тер Донохоу, Барри Дуглас (фор-
тепиано). 

Привычная конкурсная кол-
лизия наметилась вокруг педаго-
гического ядра жюри — Борис 
Кушнир (скрипка), Сергей Дорен-
ский, Дмитрий Башкиров (форте-
пиано), Лариса Гергиева (вокал) и 
др., имеющие целые «кланы» уче-
ников — лауреатов международ-
ных конкурсов. И хотя по нынеш-
нему регламенту «Чайковского» 
воспитанники членов жюри не 
имеют права участвовать в турах, 
практика показывает, что жест-
кое соблюдение этой позиции ма-
ловероятно: учебные контакты 
могут существовать в любых фор-
матах — мастер-классов, индиви-
дуальных консультаций и т.п. Так 

что Валерий Гергиев, приведя в 
пример собственный опыт про-
слушивания тысяч молодых му-
зыкантов, призвал не искать ни-
чего намеренного в том, что чле-
нам жюри могут попасться на 
конкурсе музыканты, которых 
они слышали. 

Главный вопрос, по его мне-
нию, заключается не в этих деба-
тах, а в том, как дальше будет 
складываться карьера лауреатов 
«Чайковского». «Даниил Трифо-
нов лучше всех ответил на этот 
вопрос, — заметил Гергиев. — Хотя 
некоторые на прошлом конкурсе 
хотели выдвинуть альтернатив-
ного лауреата. Теперь карьеру 
Трифонова остановить трудно». 
Сам Гергиев провез Трифонова и 
других лауреатов предыдущего 
конкурса Чайковского по концер-
тным залам мира.

 С целью промоушена лауреа-
тов он пригласил в жюри продю-
серов, руководителей крупных 
международных фестивалей: 
Байройтского — Еву Вагнер, Лю-
цернского — Михаэля Хефлигера, 
в Вербье — Мартина Энгстрема, 
«Музыкального сентября» в 
Монтрё-Веве — Тобиаса Рихтера, в 
Равенне — Кристину Мути, руко-
водителя нью-йоркского Карне-
ги-холл Клайва Гиллинсона. 

Судить на XV Конкурсе Чай-
ковского будут открыто, без при-
влечения автоматики, комменти-
руя свои решения участникам, не 
прошедшим в следующий тур. 
Как заметил Денис Мацуев, на его 
конкурсе юных пианистов в Аста-
не такая система работы жюри 
оправдала себя.  Решили также, 
что транслировать Конкурс Чай-
ковского будет французский ка-
нал Меdici.

 Правда, заявок от желающих 
участвовать в конкурсе пока око-
ло 200. Но Валерий Гергиев уве-
рен, что до 1 марта эта цифра уд-
воится.

Премьера В Театре Ермоловой поставили 
бессловесного «Ревизора» 

Танцуем Гоголя!
Ирина Корнеева

Т
ем, у кого инфляция 
слов достигла критиче-
ского максимума, по-
свящается. 

В Ермоловском теа-
тре режиссер Сергей Землянский 
поставил «Ревизора» как хореог-
рафическую комедию без слов. 

Детям такой «Ревизор» точно 
понравится. Остроумный. Бодря-
щий. Динамичный. Пластичный. 
Живой. 

Гоголя там фактически лишили 
права голоса. Оставили на финал, 
который, по законам жанра, вооб-
ще-то как раз и должен быть не-
мым. Но если только предполо-
жить, что сегодня немая сцена и 
вся ситуация «к нам едет ревизор» 
— это не трагический эпизод, а 
хроническое состояние души, все 
встает на свои места. И если не 
вступать в полемику с теми, кто 
точно знает, каким должен быть 
Хлестаков, — это сюда, по адресу.

В Ермоловском театре появил-
ся спектакль, который войдет в де-
сятку лидеров продаж, невзирая на 
то, что фамилии Олега Меньшико-
ва на афише среди исполнителей в 
списках не значится. Он не сыграл 
в нем Хлестакова. И не примерил 
на себя костюм Городничего. И 
даже не поставил сам Гоголя, хотя, 
наверняка, у него было много что 
сказать по поводу и на тему нетлен-
ности и вечной современности го-
голевского текста. Олег Меньши-
ков в данном случае сделал нечто 
другое, дальновидное и перспек-
тивное — прививку Ермоловскому 
театру стиля режиссера-хореогра-
фа Сергея Землянского. Начинав-
шего в знаменитом екатеринбург-
ском театре «Провинциальные 
танцы». Поставившего как хореог-
раф спектакли в Театре имени 
Пушкина, Театре наций, Театре «Et 
cetera», «Современнике». В кон-
цепцию театра, который строит 
Меньшиков, его спектакль — уже 
второй по счету после столь же бес-
словесного лермонтовского «Де-
мона» — идеально вписывается. 

Как его классифицировать? На 
драматическую постановку это 
мало похоже. Современный та-
нец? Но обет молчания в нем в фи-
нале все-таки нарушен. Скорее, 
это «Ревизор» из того редкого эк-
спериментального жанра солнеч-
ного театра полунинского направ-
ления, который ставит своей це-
лью профессионально заниматься 
производством радости, и на ла-
бораторных опытах по созданию 
праздничного настроения учат 
людей жить счастливо. В том чи-
сле и хлестаковых, городничих, 
бобчинских-добчинских, ляпки-
ных-тяпкиных и далее по списку. 
При этом, боже упаси, Сергей 
Землянский не внушает «Ревизо-
ру» никакого нового прочтения — 
он ставит и танцует Гоголя как 
уморительную комедию, испол-

ненную с виртуозностью балет-
ных артистов и сыгранную с бле-
ском драматических.

Поверить, что исполнители ро-
лей Хлестакова, Марьи Антонов-
ны и Земляники Александр Кудин, 
Кристина Асмус и Всеволод Бол-
дин не имеют хореографической 
подготовки, сложно: пластиче-
ские и ролевые линии прописаны 
безупречно. При этом художник 

Максим Обрезков сделал все воз-
можное, чтобы не задавить их 
юмор монументальностью деко-
раций и придумал галерею из две-
рей, сочинив, по сути, им в по-
мощь и танец дверей. Музыка со-
здавалась к «Ревизору» специаль-
но — и композитор Павел Аким-
кин, безусловно, совершил про-
фессиональный подвиг, перело-
жив гоголевский текст на ноты.

А общая картина вытанцовы-
вается следующая. То, что в Ер-
моловском театре после прихода 
Олега Меньшикова произошла 
существенная смена поколе-
ний, — факт очевидный: публика 
резко помолодела и захотела 
принципиально другой стили-
стики. Аттракцион удался: из 
драматических артистов сделали 
полубалетных так, что никто  не 
отличит, есть у них хореографи-
ческая подготовка, или ее прио-
бретали уже по ходу дела в про-
цессе. Хлестаков там парит как 
птица — сначала его носят на ру-
ках, потом он сам уже возносится 
в мечтах и воспаряет над бытом в 
раздумьях: «Эх Русь, куда ж не-
сешься ты», потом шагает по 
хребтам обывателей так, будто 
законы земного притяжения ему 
не писаны... Письмо другу Тря-
пичкину, прочитанное почтмей-
стером, все-таки выводит всех из 
бессловесной гармонии на чи-

стую воду. И вся компания, вос-
парившая в  мечтах, превращает-
ся в толпу простых людей, кото-
рые умеют разговаривать.

Компанию актеры представля-
ют — это если без лишних востор-
гов — довольно симпатичную. Олег 
Меньшиков старается окружать 
себя теми, кто потом будет жить 
не только на его сцене — в его голо-
ве. По причинам сугубо психоло-
гическим: ему сложно забывать 
людей, которые входят в его 
жизнь, а потом сидят в его сердце. 
Команда Сергея Землянского, ско-
рее всего, окажется из числа дол-
гожителей там, в старом-новом те-
атре с рампой и теневым силуэтом 
Ермоловой на занавесе. 

В спектакле «Ревизор» Сергея 
Землянского все сцены стали 
немыми. 

Владимир Фридкес: На съемках было ощущение, что все происходящее противоречит законам физики.

Акцент

 60 «стоп-кадров» балерины, 
похоже, даже не про танец, 
а про энергию преодоления

Акцент

 Хлестаков там парит как 
птица — сначала его носят 
на руках, потом он сам 
возносится в мечтах и воспа-
ряет над бытом в раздумьях

СЛЕЗА РЕБЕНКА 
ПОМНИТЕ, как в «Братьях Карамазовых» Иван смуща-
ет Алешу своими яростными словами: «Да весь мир по-
знания не стоит тогда этих слезок ребеночка к «божень-
ке»… Пока еще время, спешу оградить себя, а потому 
от высшей гармонии совершенно отказываюсь. Не стоит 
она слезинки хотя бы одного только того замученного 
ребенка, который бил себя кулаченком в грудь и молился 
в зловонной конуре неискупленными слезами своими 
к «боженьке»!

Похоже, мир не хочет отказываться от высшей гармо-
нии, хотя речь сегодня идет не о слезинке ребеночка, а 
о его крови. Понятно, что на нашей планете за всю исто-
рию человечества не было ни одного дня, чтобы дети не 
гибли из-за военных конфликтов взрослых людей. И Сол-
нце не упало на Землю, когда 12 февраля в 10 часов вече-
ра по местному времени в Горловке погибло трое дети-
шек, прятавшихся от артиллерийских обстрелов в ван-
ной. Годовалый мальчик и две его сестренки, шести и две-
надцати лет. Их мама, как можно понять из информации 
очевидцев, осталась 
жива. Кто-нибудь из 
умников с ура-па-
триотическими 
принципами с одной 
и с другой стороны 
военного конфликта 
хочет оказаться 
на ее месте?

Мы смотрим 
на это по телевизо-
ру, мы еще как-то ре-
агируем на этот 
кошмар, хотя на самом деле давно привыкли к виду чу-
жой смерти. И уже не способны отогнать подлую мысль 
о том, какое счастье, что война не в нашем доме. Об-
ыденность зла перестала быть чем-то чудовищным, 
из ряда вон выходящим. Она вошла в наш быт и осталось 
в нем навсегда. Притупила остроту этически ответст-
венного восприятия реальности. А может быть просто 
разрушила его.

Телевидение сыграло с человечеством злую шутку. 
Когда-то в середине 60-х годов ХХ века оно сумело оста-
новить американскую агрессию во Вьетнаме. Общество 
впервые увидело репортажи с полей сражений и то, как 
приземлялись самолеты с солдатскими гробами. Но 
за полвека эти картины стали привычным сопровожде-
нием утреннего кофе и вечернего пива, привычным ин-
фотейнментом для миллиардов зрителей. «Ах, как все 
это ужасно!», — бормочем мы, отправляясь после прос-
мотра новостей в театр или спортивный зал. Поверьте, 
никого не смею винить, — я узнал о гибели детишек в Гор-
ловке незадолго до того, как отправился открывать оче-
редную выставку в Санкт-Петербурге. И не возопил, не 
стал крушить витрины с экспонатами, но светски улы-
бался окружающим, которые знали то же, что знал и я.

Знаменитое утверждение Теодора Адорно, выдающе-
гося философа Франкфуртской школы о том, что после 
Освенцима нельзя писать стихи было многократно опро-
вергнуто. Стихи можно писать не только после Освенци-
ма, но и в самом Освенциме. Вопрос в том, какие это 
должны быть стихи? И кто определяет это долженствова-
ние? Уж точно не небеса, которые тысячелетиями взира-
ют на кровь, смерть и боль людскую, не ведая ни добра, 
ни зла.

Не надо никого обманывать, повторяя вслед за одним 
идеалистически настроенным героем Ф. М. Достоевско-
го, что «красота спасет мир». И самим не стоит обманы-
ваться. Она никого не спасет. Спасти мир и друг друга 
могут только люди, способные различать добро и зло. 
Дьявольская игра начинается тогда, когда они перепута-
ны местами. Когда совесть называют химерой, а злодей-
ство — добродетелью. Все это происходило и в древней, 
и в новой истории. Как легко поддаться обману. Как труд-
но сохранять ясность зрения. Но надо сказать, что чело-
вечество с огромными усилиями находило в себе силы 
преодолевать собственные пороки. Только не надо заго-
варивать себя мантрами о том, что мы ничего не можем 
и от нас ничего не зависит. Порядочный человек — это, 
конечно, не профессия. Но иной раз соблюдение простых 
приличий куда как важнее для жизни общества и госу-
дарства, нежели изощренные деловые качества.

Недавно, готовясь к лекциям о Шекспире, перечитал 
знаменитый труд «Физиология и патология души» из-

вестного английско-
го психиатра, после-
дователя Чарльза 
Дарвина, Генри Мод-
сли, в котором он, 
в частности, подроб-
но писал о том, как 
размышление пара-
лизует способность 
к действию. Но при 
этом надо понимать, 
что качество дейст-
вий зависит от глу-

бины предшествующего анализа. Разумеется, на войне 
нечего умничать, — надо выполнять приказы командира. 
Умничать надо до войны, если хочешь ее предотвратить, 
или после войны, когда надо строить новую послевоен-
ную жизнь.

И здесь вновь возвращаюсь к теме, о которой не раз 
писала «РГ». Сегодняшний мир не предполагает про-
стых решений. Осмысление новой реальности, в кото-
рой мы все оказались, — это длительный и противоречи-
вый процесс. Но без него нам не освоится ни в настоя-
щем, ни в будущем. Если не попытаться, — вопреки рас-
хожей истине, — извлечь уроки из прошлого, мы окажем-
ся в нем быстрее, чем нам кажется. И для того, чтобы из-
бежать этого, нужны люди, способные к интеллектуаль-
ным прорывам, — в естественных и гуманитарных нау-
ках, в инженерии, в социальной практике. «Сложные 
люди», умеющие разбираться в головоломных вызовах 
современного бытия. Их трудно воспитать с помощью 
простых тестов. Они могут быть воспитаны только в на-
пряженном диалоге с культурой, выработанной челове-
чеством, с отечественной культурой, в первую очередь. 
Именно культура содержит в себе ту оптику, которая по-
зволяет различать добро и зло даже тогда, когда Солнце 
задернуто грозовыми облаками. Важно почувствовать, 
что культура содержит в себе не только запреты, — сегод-
ня это любят повторять чаще, чем когда бы то ни было. 
Она вырабатывает умение вести диалог, умение слу-
шать и слышать собеседника, — в период, когда комму-
никации переживают кризис, это ее качество становит-
ся бесценным. Она учит, как можно не попадать в ситуа-
ции, когда нужно делать выбор между мировой гармо-
нией и слезами ребенка.

Обыденность зла 
перестала быть 
чем-то из ряда 
вон выходящим. Она 
вошла в наш быт

Именно культура 
содержит в себе 
ту оптику, которая 
позволяет разли-
чать добро и зло

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
www.rg.ru/culture

Конкурс имени 
П.И. Чайковского: следите 
за новостями на сайте
www.rg.ru/sujet/3027

Валерий Гергиев собрал в жюри 
«Чайковского» музыкантов, педа-
гогов, руководителей фестивалей.

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

 Все колонки автора на сайте
www.rg.ru/sujet/3775
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Организации и физические лица, 
включенные в Перечень 

организаций и физических лиц, 
в отношении которых имеются 
сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности 
или терроризму, на основании 

подпунктов 1 — 3 пункта 2.1 статьи 
6 Федерального закона 
от 07.08.2001 № 115-ФЗ 

«О противодействии легализации 
(отмыванию) доходов, полученных 

преступным путем, и 
финансированию терроризма»

Организации
1. УКРАИНСКАЯ НАЦИОНАЛЬНАЯ 

АССАМБЛЕЯ — УКРАИНСКАЯ НАРОД-
НАЯ САМООБОРОНА (УНА — УНСО),

2. УКРАИНСКАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ 
БРАТСТВО,

3. УКРАИНСКАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ 
ПРАВЫЙ СЕКТОР, 

4. УКРАИНСКАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ 
ТРИЗУБ ИМ. СТЕПАНА БАНДЕРЫ, 

5. УКРАИНСКАЯ ПОВСТАНЧЕСКАЯ 
АРМИЯ (УПА).

Физические лица
1. АГАРОВ ЗАМИР АБДУЛЛАХО-

ВИЧ*, 01.01.1996 г.р., С. КУНДЫ ЛАК-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

2. АЙБАЗОВ РАСУЛ ТОХТАРОВИЧ, 
27.06.1985 г.р., Г. ЧЕРКЕССК СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

3. АЛЕХНО ВАСИЛИЙ ВИКТОРО-
ВИЧ, 12.09.1983 г.р., Г. ЛИПЕЦК;

4. АЛИБЕГОВ АРСЕН БУГАЕВИЧ*, 
09.08.1976 г.р., С. НОВОГАГАТЛИ ХАСА-
ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

5. АЛИМАРДАНОВ АБДУСЕЛИМ 
АЛАУДИНОВИЧ*, 17.10.1980 г.р., Г. 
ТАГИРКЕНТ-КАЗМАЛЯР РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

6. АЛЛАХВЕРДИЕВ ФАРХАД МУРАД-
ХАНОВИЧ, 15.08.1988 г.р., Г. МОСКВА;

7. АЛЬ САЛИ МУХАМАД АЙОАН*, 
15.05.1982 г.р., Г. АЛЕППО ГОСУДАРСТ-
ВО СИРИЯ;

8. АРАПИЕВ АЛАУДИН МИКАИЛО-
ВИЧ*, 01.08.1976 г.р., Г. НАЗРАНЬ ЧИАС-
СР;

9. АРАПИЕВ МУСТАПА АБАЗИЕ-
ВИЧ*, 01.05.1967 г.р., С. ЭКАЖЕВО 
НАЗРАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

10. АРАПИЕВ ХАМАТХАН МИХАИ-
ЛОВИЧ*, 12.08.1962 г.р., С. ЭКАЖЕВО 
ЧИАССР;

11. АСАДУЛАЕВ ЮСУП ГАМЗАТО-
ВИЧ*, 28.02.1977 г.р., Г. ХАСАВЮРТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

12. АСАНОВ ЭНВЕР НЕМАТУЛЛОЕ-
ВИЧ*, 07.09.1993 г.р., С. СТРОГАНОВКА 
АВТОНОМНОЙ РЕСПУБЛИКИ КРЫМ;

13. АСЛАНОВ РАШИД ХАМЕДО-
ВИЧ*, 26.11.1993 г.р., Г. НЕБИТДАГ 
РЕСПУБЛИКИ ТУРКМЕНИЯ;

14. АТАБИЕВ ИСЛАМ СЕИТУМАРО-
ВИЧ*, 29.03.1983 г.р., Г. УСТЬ-ДЖЕГУТА 
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

15. АХМАДОВ АРТУР МАГОМЕДО-
ВИЧ*, 03.04.1989 г.р., С. АЛХАН-КАЛА 
ГРОЗНЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

16. БАИЕВ РАМИН ХАЛИТОВИЧ*, 
15.05.1954 г.р., С.ПЕТРОПАВЛОВКА 
КАЛИНИНСКОГО РАЙОНА КИРГИЗ-
СКОЙ ССР;

17. БАЙРАМУКОВ РАСУЛ РАМАЗА-
НОВИЧ*, 15.06.1989 г.р., С. ТЕРЕЗЕ 
МАЛОКАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА СТАВ-
РОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

18. БАЙЧОРОВ АЗРЕТ МУССАЕ-
ВИЧ*, 20.12.1978 г.р., С. ТЕРЕЗЕ МАЛО-
КАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

19. БАЙЧОРОВ АРСЕН ХУСЕЙНО-
ВИЧ*, 26.10.1985 г.р., С. УЧКЕКЕН 
МАЛОКАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА СТАВ-
РОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

20. БАЙЧОРОВ ОСМАН АБДУЛ-
ЛАДИФОВИЧ*, 20.03.1993 г.р., С. УЧКЕ-
КЕН МАЛОКАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА 
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

21. БАЙЧОРОВ УМАР СУЛТАНО-
ВИЧ*, 10.01.1974 г.р., С. ПЕРВОМАЙ-
СКОЕ МАЛОКАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА 
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

22. БАС НИКОЛАЙ СЕРГЕЕВИЧ*, 
29.06.1989 г.р., С. ИМЕНИ ПОЛИНЫ 
ОСИПЕНКО ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;

23. БАШАЕВ АСЛАН ШОИПОВИЧ*, 
31.01.1992 г.р., Г. УРУС-МАРТАН УРУС-
МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧР;

24. БОРКИН НИКИТА СЕРГЕЕВИЧ*, 
28.10.1992 г.р., Г. СТАХАНОВ ЛУГАН-
СКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

25. БОСТАНОВ МАРАТ ХАСАНО-
ВИЧ*, 09.03.1990 г.р., С. УЧКЕКЕН 
МАЛОКАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА СТАВ-
РОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

26. ВАСИЛЕВИЧ ЮРИЙ МИХАЙЛО-
ВИЧ, 26.09.1986 г.р., Г. ЗАПОЛЯРНЫЙ 
ПЕЧЕНЕГСКОГО РАЙОНА МУРМАН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

27. ВАСИЛЬЕВ РОМАН ВЛАДИМИ-
РОВИЧ, 22.03.1989 г.р., Г. ЧЕБОКСАРЫ 
ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

28. ВЕРИХОВ ИВАН ДМИТРИЕВИЧ, 
09.09.1996 г.р., Г. КУРСК КУРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

29. ВОЛКОВ КИРИЛЛ АНДРЕЕВИЧ, 
09.08.1996 г.р., Г. ИЖЕВСК УДМУРТ-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

30.  ГАДЖИЕВ МАГОМЕДАМИН 
МАГОМЕДОВИЧ*, 12.02.1974 г.р., С. 
КОМСОМОЛЕЦ КИЗИЛЮРТОВСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

31. ГАДЖИЕВ ШАМИЛЬ АМИР-
ДИБИРОВИЧ*, 21.03.1990 г.р., Г. МАХАЧ-
КАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

32. ГАЗИЗОВ РОБЕРТ РУЗАЛОВИЧ, 
08.03.1983 г.р. ,  Г.  НИЖНЕКАМСК 
РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

33. ГАЗИМАГОМЕДОВ ШАМИЛЬ 
МАГОМЕДОВИЧ*, 15.01.1990 г.р., С. 
ТЕРЕЧНОЕ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙ-
ОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

34. ГЕРАСИМОВ СЕРГЕЙ ОЛЕГО-
ВИЧ, 15.04.1992 г.р., Д. КУЗНЕЦОВКА 
ВАЛДАЙСКОГО РАЙОНА НОВГОРОД-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

35. ГИЛЬВАНОВ РАДИК АЛЬБЕРТО-
ВИЧ*, 24.02.1980 г.р., Г. СИБАЙ РЕСПУ-
БЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

36. ГОРШЕВИКОВ АЛЕКСЕЙ СЕРГЕ-
ЕВИЧ, 18.03.1972 г.р., Г. КАЗАНЬ 
РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

37. ГОТОВ МУРАТ НУРБИЕВИЧ, 
20.11.1984 г.р., А. КАРА-ПАГО ПРИКУ-
БАНСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬ-
СКОГО КРАЯ;

38. ГУЛИЕВ КАМИЛЬ МИРЗАЕВИЧ*, 
03.05.1991 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

39. ДАУРБЕКОВ АСХАБ АБДУЛ-
ВАХИТОВИЧ*, 01.01.1980 г.р., С. ЯНДА-
РЕ ЧИАССР;

40. ДАУТОВ МАНСУР МУСЛИМО-
ВИЧ*, 04.10.1992 г.р., С. ВАЛЕРИК 
АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

41. ДЖАВАТХАНОВ ЮНУС АХМЕДО-
ВИЧ*, 14.09.1980 г.р., С. ЭЧЕДА ЦУМА-
ДИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

42. ДОКАЕВ ТУРПАЛ-АЛИ УМАРО-
ВИЧ*, 13.06.1988 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН 
АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

43. ДУНКАЕВ АЛИХАН АВАЛУЕ-
ВИЧ*, 14.12.1991 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ 
ЧИАССР;

44. ЕМЕЛЬЯНОВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ, 18.04.1994 г.р., Г. СТАРАЯ 
РУССА НОВГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

45. ЖЕВЛАКОВ РОМАН ВЛАДИМИ-
РОВИЧ, 21.01.1990 г.р., Г. ГЛАЗОВ 
УДМУРТСКОЙ АССР;

46. ЖОВГУРЯН СТАНИСЛАВ ВАЛЕ-
РЬЕВИЧ, 21.07.1978 г.р., Г. СОЧИ КРА-
СНОДАРСКОГО КРАЯ;

47. ЗУЙКОВ ИЛЬЯ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ*, 25.08.1987 г.р.,  ПОЛЬСКАЯ 
НАРОДНАЯ РЕСПУБЛИКА;

48. ИБРАГИМОВ САБИР КРЫМСУЛ-
ТАНОВИЧ*, 13.01.1988 г.р., Г. ХАСА-
ВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

49. ИЗНАУРОВ ИСЛАМ АХМАТО-
ВИЧ*, 12.08.1993 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН 
АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

50. ИЛЬИН ИЛЬЯ АНДРЕЕВИЧ*, 
01.04.1995 г.р., С. ДАНИЛОВСКОЕ 
КАЛИНИНСКОГО РАЙОНА ТВЕРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

51. ИНЯШЕВ АЛЕКСАНДР ВЯЧЕС-
ЛАВОВИЧ, 10.02.1996 г.р., Г. АБАКАН 
РЕСПУБЛИКИ ХАКАСИЯ;

52. ИСАЕВ МАГОМЕД АБАСОВИЧ*, 
28.03.1990 г.р., С. САСИТЛИ ХАСАВЮР-
ТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

53. ИСАКОВ ВЯЧЕСЛАВ ВИКТОРО-
ВИЧ, 17.08.1990 г.р., ПОС. ПРОЛЕТАРИЙ 
НОВГОРОДСКОГО РАЙОНА НОВГО-
РОДСКОЙ ОБЛАСТИ ;

54. ИЦАНКОВА ДАРЬЯ ОЛЕГОВНА*, 
13.07.1979 г.р., Г. МУРМАНСК;

55. КАЗИХАНОВ БАГИР КУРБАНО-
ВИЧ, 09.09.1983 г.р., Г. ДАГЕСТАНСКИЕ 
ОГНИ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

56. КАППУШЕВ РАСУЛ ЮНУСОВИЧ*, 
25.12.1973 г.р., С. УЧКЕКЕН МАЛОКАРА-
ЧАЕВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬ-
СКОГО КРАЯ ;

5 7 .  К А РА Б У ГА Е В  Б АТ Ы Р Б Е К 
САФАРБИЕВИЧ, 30.04.1986 г.р., Г. ЧЕР-
КЕССК КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

58. КИТИЕВ РУСЛАН ЮНУСОВИЧ*, 
11.03.1983 г.р., П. НЕКСИКАН МАГАДАН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

59. КОВАЛЬ АЛЕКСАНДР ВЛАДИ-
МИРОВИЧ, 20.11.1990 г.р., Г. ВАЛДАЙ 
НОВГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

60. КОДИРОВ НАИМДЖОН ШАРО-
ФОВИЧ*, 17.02.1986 г.р., С. МАХАЛЛА 
ЯССИ УРАТЮБИНСКОГО РАЙОНА 
ЛЕНИНАБАДСКОЙ ОБЛАСТИ ТАДЖИК-
СКОЙ ССР;

61. КОРЖАВИН ПАВЕЛ НИКОЛАЕ-
ВИЧ, 11.08.1990 г.р., ПОС. СЕЛЬМЕНЬГА 
ВИНОГРАДОВСКОГО РАЙОНА АРХАН-
ГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

62. КУБАНОВ ИБРАГИМ АХМАТО-
ВИЧ*, 03.05.1962 г.р., А. КРАСНЫЙ ВОС-
ТОК МАЛОКАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА 
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

63. КУБИЕВ АДАМ АБДУЛ-ГАМИТО-
ВИЧ*, 21.12.1987 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН 
АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

64. КУГОТОВ ЗАУР ХАМЗЕТОВИЧ, 
21.02.1986 г.р., Г. ЧЕРКЕССК СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ ;

65. КУДРЯШОВ СТЕПАН НИКОЛАЕ-
ВИЧ, 08.02.1989 г.р., С. УНДОРЫ УЛЬЯ-
НОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

66. КУРБАНОВ ИКРАМ НАРИМАНО-
ВИЧ*, 22.08.1992 г.р., С. ЛАКА ХИВСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

67. КУЩЕТЕРОВ РУСЛАН КАЗИМО-
ВИЧ*, 12.09.1983 г.р., А. КАМЕНОМОСТ 
КАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

68. ЛАБАЗАНОВ МУСА АБДУЛХА-
МИТОВИЧ*, 14.06.1987 г.р., СТ. САВЕ-
ЛЬЕВСКАЯ НАУРСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

69. МАГОМЕДГАЗИЕВ ШАМИЛЬ 
МАГОМЕДРАСУЛОВИЧ*, 18.11.1990 г.р., 
Г. КИЗИЛЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

70. МАГОМЕДОВ АБАКАР МУСАЕ-
ВИЧ*, 27.08.1972 г.р., С. ТЕРЕЧНОЕ 
ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

71. МАГОМЕДОВ АБДУЛАТИП ТАГИ-
РОВИЧ*, 06.09.1996 г.р., С. НОВОСА-
СИТЛИ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

72. МАГОМЕДОВ ШАРИП АБДУЛМУ-
ТАЛИБОВИЧ*, 18.02.1988 г.р., С. ИГАЛИ 
ГУМБЕТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

73. МАДАНОВ ИСЛАМ ЭФЛЕТДИНО-
ВИЧ*, 12.04.1992 г.р., Г. ДЕРБЕНТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

74. МАЛЬЧИХИН ДМИТРИЙ АНДРЕ-
ЕВИЧ, 23.05.1990 г.р., Г. ОМСК ОМСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

75. МАМЧУЕВ РУСТАМ ВЛАДИМИ-
РОВИЧ*, 09.11.1988 г.р., А. ВЕРХНЯЯ 
МАРА КАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА КАРА-
ЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

76. МАХАЕВ УСАМ ШАРИПОВИЧ*, 
30.09.1991 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН 
АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

77. МАХМУДОВ ДЖАМАЛ МАГО-
МЕДГАДЖИЕВИЧ*, 03.11.1983 г.р., С. 
БАРШАМАЙ КАЙТАГСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

78. МАХМУДОВ САЙФУЛА МУХТА-
РОВИЧ*, 04.09.1987 г.р., С. БАММАТЮРТ 
ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

79. МАЦАКОВ ХОНГР ПАВЛОВИЧ*, 
22.09.1985 г.р., Г. ЭЛИСТА РЕСПУБЛИ-
КИ КАЛМЫКИЯ;

80. МЕЛЕНТЬЕВ АЛЕКСАНДР ВАСИ-
ЛЬЕВИЧ, 02.08.1989 г.р., Г. ТУЛА ТУЛЬ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

81. МЖЕЛЬСКИЙ МАКСИМ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ, 20.12.1991 г.р., Г. САМАРА 
САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;

82. МИГАЕВ МУХАММЕД ВИСАЕ-
ВИЧ*, 10.09.1983 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

83. МИЛОВАНОВ АЛЕКСЕЙ МИХАЙ-
ЛОВИЧ, 04.04.1988 г.р., Г. ИЖЕВСК 
УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

84. НУРГАМЗАЕВ МАХАЧ МАГОМЕ-
ДОВИЧ*, 11.11.1994 г.р., С. БУРТУНАЙ 
КАЗБЕКОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

85. ОЧКАС МАКСИМ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 27.07.1970 г.р., РЕСПУБЛИКА 
КАЗАХСТАН;

86. ПРОНИН РУСЛАН АНДРЕЕВИЧ, 
20.04.1992 г.р., С. ХОРОЛЬ ХОРОЛЬ-
СКОГО РАЙОНА ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

87. ПТИЦЫН АЛЕКСАНДР АЛЕК-
САНДРОВИЧ, 14.11.1974 г.р., ПОС. 
ВОРОВСКОГО СУДОГОДСКОГО РАЙО-
НА ВЛАДИМИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

88. ПУСТОБАЕВ ДМИТРИЙ СЕРГЕЕ-
ВИЧ, 21.01.1992 г.р., Г. НИЖНЕКАМСК 
ТАССР;

89. ПЯТОВ ЮРИЙ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 03.08.1979 г.р., Г. НЕФТЕКАМСК 
РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

90. РАХМАТУЛЛИН АДЕЛЬ ИРЕКО-
ВИЧ, 01.07.1992 г.р., Г. ЗЕЛЕНОДОЛЬСК 
РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

91. РОГОНОВ АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИ-
РОВИЧ, 21.01.1994 г.р., Г. ВЛАДИВОС-
ТОК ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

92. САБУЕВ УМАР МУХТАРОВИЧ*, 
15.12.1982 г.р., ПОС. ДУБКИ КИЗИЛЮР-
ТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

93. САЕВИЧ МИХАИЛ ВАСИЛЬЕВИЧ, 
02.01.1990 г.р., Г. НОВГОРОД;

94. САИДОВ АХМЕД НУРМАГОМЕ-
ДОВИЧ*, 15.08.1993 г.р., С. ТЕРЕЧНОЕ 
ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

95. САЙЛУДИНОВ АЛЬБЕРТ АБДУ-
ЛАЗИЗОВИЧ*, 05.05.1988 г.р., С. ЧАНКО 
БОТЛИХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

96. СЕМЕНОВ ДЕНИСЛАМ МАГОМЕ-
ТОВИЧ*, 09.01.1987 г.р., С. ПЕРВОМАЙ-
СКОЕ МАЛОКАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА 
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

97. СЕРГЕЕВ АЛЕКСАНДР ПАВЛО-
ВИЧ, 06.01.1993 г.р., Г. ВЛАДИВОСТОК 
ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

98. СИМАКОВ ВЛАДИСЛАВ ЮРЬЕ-
ВИЧ, 21.06.1995 г.р., ПОС. ЯРОСЛАВ-
СКИЙ ХОРОЛЬСКОГО РАЙОНА ПРИ-
МОРСКОГО КРАЯ;

99. СУЛАЕВ МАГОМЕД ЗАКАРЬЯЕ-
ВИЧ*, 18.05.1982 г.р., РАЗЪЕЗД БАЙРАМ 
ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

100. СУЛЕЙМАНОВ СУЛЕЙМАН 
ДЖАМАЛУДИНОВИЧ*, 21.10.1983 г.р., 
С. ГЕРГЕБИЛЬ ГЕРГЕБИЛЬСКОГО РАЙ-
ОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

101. СУЛТАНОВ АХМЕД МУРАДО-
ВИЧ*, 10.03.1992 г.р., Г. ДЕРБЕНТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

102. ТАЙМУРАДОВ ШАМИЛ ДЖА-
БРАИЛОВИЧ*, 28.03.1983 г.р., С. ИГАЛИ 
ГУМБЕТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

103. ТЕКОВ АРТУР БАРИСБИЕВИЧ*, 
05.10.1985 г.р., С. УЧКЕКЕН МАЛОКАРА-
ЧАЕВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬ-
СКОГО КРАЯ;

104. ТУМАЕВ ВИСХАН ВАХИДО-
ВИЧ*, 24.03.1992 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН 
АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

105. ТУМГОЕВ МИКАИЛ МАХМУТО-
ВИЧ*, 21.05.1993 г.р., Г. МАЛГОБЕК 
РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

106. ТУРЕ МИХАИЛ ОМАРОВИЧ*, 
07.09.1991 г.р., Г. МОСКВА;

107. УСМАНОВ ИМАМ ТЕЛЬМАНО-
ВИЧ*, 07.04.1990 г.р., С. НОЖАЙ-ЮРТ 
НОЖАЙ-ЮРТОВСКОГО РАЙОНА ЧИАС-
СР;

108. ФЕЙЛАМАЗОВ МИРЗАЛИ КУР-
БАЛИЕВИЧ, 05.04.1994 г.р., С. ЦИНИТ 
ХИВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

109. ФРОЛОВ ВИКТОР ПАВЛОВИЧ, 
21.12.1990 г.р., С. ПУДИНО ТОМСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

110. ХАЙБУЛИН АРТЕМ РИНАТО-
ВИЧ, 08.02.1996 г.р., Г. ВЛАДИВОСТОК;

111. ХАНЯФИЕВ САЛИМ ХАЛИЛО-
ВИЧ, 29.11.1965 г.р., Д. СВЕТЛОЕ 
ОЗЕРО ОКТЯБРЬСКОГО РАЙОНА 
ТАССР ;

112. ХРАЧЕВ МУРАТ ПЕТРОВИЧ, 
25.07.1983 г.р., Г. ЧЕРКЕССК КАРАЧАЕ-
ВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

113. ЦАРУХАЕВ МАРАТ ТЕМИРХА-
НОВИЧ*, 09.05.1989 г.р., Г. НОВЫЙ 
УЗЕНЬ ГУРЬЕВСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУ-
БЛИКИ КАЗАХСТАН;

114. ЦИРИЛЬ СТЕПАН ВАСИЛЬЕ-
ВИЧ*, 05.01.1980 г.р., С. СЛОБОДКА 
ГОРОДЕНКОВСКОГО РАЙОНА ИВАНО-
ФРАНКОВСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

115. ЧОТЧАЕВ ОСМАН ИСМАИЛО-
ВИЧ*, 04.06.1991 г.р., С. КРАСНЫЙ КУР-
ГАН МАЛОКАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА 
КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ;

116. ЧОЧУЕВ АРСЕН ДАХИРОВИЧ*, 
22.08.1986 г.р., С. УЧКЕКЕН МАЛОКАРА-
ЧАЕВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬ-
СКОГО КРАЯ;

117. ШАМСУТДИНОВ МУХАМЕД 
ВАХИДОВИЧ*, 04.01.1992 г.р., Г. НЕФТЕ-
КУМСК СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

118. ШАРАФУТДИНОВ АЛЬФРЕД 
МЕНДАРИСОВИЧ, 11.04.1986 г.р., Г. 
БРЕЖНЕВ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

119. ЭДИЛЬХАНОВ ХАСАН АЛИЕ-
ВИЧ*, 04.09.1993 г.р., Г. УРУС-МАРТАН 
УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

120. ЭРКЕНОВ ХАДЖИ АМЫРБИЕ-
ВИЧ*, 16.01.1979 г.р., С. УЧКЕКЕН 
МАЛОКАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА СТАВ-
РОПОЛЬСКОГО КРАЯ .

Примечание: 1. Отмечены (*) органи-
зации и физические лица, в отношении 
которых имеются сведения об их при-
частности к терроризму.

Организации и физические лица, 
исключенные из Перечня 

организаций и физических лиц, 
в отношении которых имеются 
сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности 
или терроризму, на основании 

подпунктов 5, 6 пункта 2.2 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 

№ 115-ФЗ «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица 
1. AQEEL ABDULAZIZ AQEEL AL-

AQEEL (Ageel Abdulaziz A. Alageel;Aqeel 
Abdulaziz Al-Aqi l) ,  29.04.1949 г.р., 
UNEIZAH, SAUDI ARABIA;

2. ISMAIL MOHAMED ISMAIL ABU 
SHAWEESH, 10.03.1977 г.р., BENGHAZI, 
LIBYAN ARAB JAMAHIRIYA.

\

Организации и физические лица, 
исключенные из перечня 

организаций и физических лиц, 
в отношении которых имеются 
сведения об их причастности к 

экстремистской деятельности или 
терроризму, на основании 

подпунктов 1—3, 7—8 пункта 2.2 
статьи 6 Федерального закона 

от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О 
противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных 
преступным путем, 

и финансированию терроризма»
Физические лица

1.  АБАСОВ АЛИМ АДИЛЕВИЧ 
28.11.1996 г.р., Г. КАЗАНЬ ;

2. АДАМОВ АЛИ СИРАЖДИЕВИЧ 
02.04.1982 г.р., Г. ГУДЕРМЕС ГУДЕР-
МЕССКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

3. АЙТУКАЕВ АЛИБЕК ЮНУСОВИЧ 
24.01.1979 г.р., С. ХАМАВЮРТ ХАСА-
ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА ДАССР;

4. АЛЕКСЕЕВА АНАСТАСИЯ СЕРГЕ-
ЕВНА 16.12.1994 г.р., Г. БАРНАУЛ;

5. АНТОНОВ ДМИТРИЙ ВАСИЛЬЕ-
ВИЧ 23.03.1980 г.р., Г. ЕКАТЕРИНБУРГ;

6. АХТЯМОВ АЙРАТ ИЛЬГИЗОВИЧ 
11.07.1987 г.р., Г. УЛЬЯНОВСК;

7. БАТАЛОВ КАЗБЕК ЗАЙНДИЕВИЧ 
10.01.1978 г.р., С. СЕРНОВОДСК СУН-
ЖЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

8. БЛАХОВ АСЛАН РАМАЗАНОВИЧ 
14.11.1987 г.р., ПОС. ПАРМА УСИНСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КОМИ;

9. ГАЗИЗОВ ИЛЬЯС АХМЕТХАФИ-
ЗОВИЧ 16.03.1960 г.р., П. ЛЕСХОЗ 
САБИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ТАТАРСТАН;

10. ГАНИЖЕВА МАККА СУЛТАНОВ-
НА 11.01.1995 г.р., СТ. ОРДЖЕНИКИД-
ЗЕВСКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

11. ЕФИМОВ ОЛЕГ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ 11.01.1990 г.р., Г. КАЛИНИНГРАД 
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

12. ЖАВОРОНКОВ ВЛАДИСЛАВ 
НИКОЛАЕВИЧ 25.01.1996 г .р. ,  Г . 
НИЖНЕВАРТОВСК ХМАО — ЮГРА;

13. ЗАКУРДАЕВ ИВАН АРКАДЬЕ-
ВИЧ 09.09.1996 г.р., Г. СТРУНИНО АЛЕК-
САНДРОВСКОГО РАЙОНА ВЛАДИМИР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

14. ИСАЕВ ХАМЗАТ ОМАРОВИЧ 
25.12.1981 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕН-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

15. ИСРАИЛОВ АХМЕД РИЗВАНО-
ВИЧ 30.07.1988 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН 
АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

16. КУРГАНОВ ВИКТОР ВЛАДИМИ-
РОВИЧ 07.09.1996 г.р., Г. АЛЕКСАНД-
РОВ ВЛАДИМИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

17. МИКАИЛОВА АЛЕЙХАНЫМ 
ВАХИД КЫЗЫ 31.08.1992 г.р., С. ГИЛЬ 
КУСАРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
АЗЕРБАЙДЖАН;

18. НАПАЛКОВ АНДРЕЙ НИКОЛАЕ-
ВИЧ 21.03.1992 г.р., Г. ЕКАТЕРИНБУРГ;

19. ПРИМАКОВ СЕРГЕЙ ЕВГЕНЬЕ-
ВИЧ 07.05.1994 г.р., Г. ХАБАРОВСК;

20. СЕМЕНОВА ИРИНА ОЛЕГОВНА 
19.03.1981 г.р., Г. ТОМСК ТОМСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

21. ТАРЕЕВ АЛЕКСАНДР ЖАНОВИЧ 
28.01.1992 г.р., ПОС. ТРУД ПЕТУШИН-
СКОГО РАЙОНА ВЛАДИМИРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

22. ФАКОВ ХАСАНБИ ХАЖМУРИДО-
ВИЧ 16.07.1979 г.р., С. КЫЗБУРУН-3 
БАКСАНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

23. ФОМЕНКО ДМИТРИЙ ВИКТОРО-
ВИЧ 07.11.1992 г.р., Г.К. АНАПА КРА-
СНОДАРСКОГО КРАЯ.

Список предоставлен 
Росфинмониторингом

Список дополнен

Исполнение федерального бюджета за январь 2015 года (предварительные данные)
                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                         (млн рублей)

Показатель Утверждено Федеральным законом «О федеральном бюджете 
на 2015 год и на плановый период 2016 и 2017 годов» 

Исполнение 
за январь % исполнения

ДОХОДЫ 15 082 360,7 1 316 465,6 8,7
Нефтегазовые 7 717 243,2 520 777,3 6,7
Ненефтегазовые 7 365 117,4 795 688,3 10,8
РАСХОДЫ 15 513 079,3 1 594 322,8 10,3
Процентные расходы 449 303,7 31 439,6 7,0
Непроцентные расходы 15 063 775,6 1 562 883,2 10,4
ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ (+) -430 718,6 -277 857,2
ПЕРВИЧНЫЙ ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ(+) 18 585,0 -246 417,6

Предварительное исполнение поступления доходов федерального бюджета за январь 2015 года
                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                          (млн рублей)

ДОХОДЫ Прогноз поступлений в федеральный бюджет на 2015 год Исполнение 
за январь

% исполнения

Налоги и другие платежи, администрируемые Федеральной налоговой службой 8 061 142,0 490 271,9 6,1
Налоги и платежи, администрируемые Федеральной таможенной службой 5 716 511,4 446 003,6* 7,8
Поступления, администрируемые Федеральным агентством по управлению государ-
ственным имуществом

260 035,3 756,0 0,3

Доходы федерального бюджета, администрируемые другими федеральными органа-
ми

1 044 672,0 379 434,1** 36,3

ИТОГО ДОХОДОВ 15 082 360,7 1 316 465,6 8,7
ИСТОЧНИКИ ФИНАНСИРОВАНИЯ ДЕФИЦИТА 430 718,6 277 857,2
ВСЕГО ДОХОДОВ И ИСТОЧНИКОВ 15 513 079,3 1 594 322,8 10,3

* Без учета кассовых операций в части ввозных таможенных пошлин, уплаченных в соответствии с Соглашением об установлении и применении в Таможенном союзе порядка зачи-
сления и распределения ввозных таможенных пошлин и специальных, антидемпинговых и компенсационных пошлин, уплаченных в соответствии с Соглашением о применении специ-
альных защитных, антидемпинговых и компенсационных мер по отношению к третьим странам.

** Без учета кассовых операций в части ввозных таможенных пошлин, уплаченных на территории Российской Федерации и подлежащих распределению в бюджеты стран-участников 
в соответствии с Соглашением об установлении и применении в Таможенном союзе порядка зачисления и распределения ввозных таможенных пошлин и специальных, антидемпинго-
вых и компенсационных пошлин, уплаченных в соответствии с Соглашением о применении специальных защитных, антидемпинговых и компенсационных мер по отношению к третьим 
странам.

Полный предварительный анализ исполнения федерального бюджета 
за январь 2015 года размещен в Интернете на сайте Минфина России — www.minfin.ru

Именем Российской Федерации
Постановление Конституционного Суда Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части 6 статьи 43 Федерального закона «О полиции» 
в связи с жалобой гражданина П.Ф. Юхименко

город Санкт-Петербург  10 февраля 2015 года
Конституционный Суд Российской 

Федерации в составе Председателя B.Д. 
Зорькина, судей К.В. Арановского, А.И. Бой-
цова, Н.С. Бондаря, Г.А. Гаджиева, Ю.М. 
Данилова, Л.М. Жарковой, Г.А. Жилина, 
С.М. Казанцева, М.И. Клеандрова, С.Д. Кня-
зева, А.Н. Кокотова, Л.О. Красавчиковой, 
C.П. Маврина, Н.В. Мельникова, Ю.Д. Руд-
кина, Н.В. Селезнева, О.С. Хохряковой, В.Г. 
Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности части 6 статьи 43 Федерального 
закона «О полиции».

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданина П.Ф. Юхименко. Осно-
ванием к рассмотрению дела явилась обна-
ружившаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствует ли Конституции Россий-
ской Федерации оспариваемое заявителем 
законоположение. Заслушав сообщение 
судьи-докладчика С.М.Казанцева, исследо-
вав представленные документы и иные 
материалы, включая письменные отзывы 
полномочного представителя Государст-
венной Думы в Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации Д.Ф.Вяткина, полно-
мочного представителя Совета Федерации 
в Конституционном Суде Российской Феде-
рации А.И.Александрова и полномочного 
представителя Президента Российской 
Федерации в Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации М.В.Кротова, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно части 6 статьи 43 Федераль-

ного закона от 7 февраля 2011 года № 3-ФЗ 
«О полиции» в случае причинения сотруд-
нику полиции в связи с выполнением слу-
жебных обязанностей увечья или иного 
повреждения здоровья, исключающих воз-
можность дальнейшего прохождения 
службы в полиции и повлекших стойкую 
утрату трудоспособности, ему выплачива-
ется ежемесячная денежная компенсация в 
размере утраченного денежного довольст-
вия по состоянию на день увольнения со 
службы в полиции за вычетом размера 
назначенной пенсии по инвалидности с 
последующим взысканием выплаченных 
сумм компенсации с виновных лиц.

1.1. Оспаривающий конституционность 
названного законоположения гражданин 
П.Ф. Юхименко, будучи сотрудником орга-
нов внутренних дел, 2 марта 2007 года полу-
чил при выполнении служебных обязан-
ностей черепно-мозговую травму, однако 
продолжал службу вплоть до увольнения 8 
ноября 2011 года с должности заместителя 
командира по кадровой и воспитательной 
работе отдельного батальона дорожно-
патрульной службы ГИБДД УМВД России 
по Липецкой области по достижении пре-
дельного возраста пребывания на службе с 
назначением пенсии за выслугу лет. 11 
марта 2012 года данное основание увольне-
ния изменено на увольнение по болезни, 
поскольку в соответствии с заключением 
военно-врачебной комиссии медико-сани-
тарной части УМВД России по Липецкой 
области от 24 февраля 2012 года № 368 
полученная П.Ф. Юхименко черепно-мозго-
вая травма была признана военной. 24 
апреля 2012 года П.Ф. Юхименко была 
установлена инвалидность III группы вслед-
ствие военной травмы с утратой професси-
ональной трудоспособности, что повлекло 
увеличение размера назначенной ему пен-
сии за выслугу лет с учетом пункта «а» ста-
тьи 16 Закона Российской Федерации «О 
пенсионном обеспечении лиц, проходив-
ших военную службу, службу в органах вну-
тренних дел, Государственной противопо-
жарной службе, органах по контролю за 
оборотом наркотических средств и психо-
тропных веществ, учреждениях и органах 
уголовно-исполнительной системы, и их 
семей».

Исковые требования П.Ф. Юхименко о 
взыскании с Управления Министерства вну-
тренних дел Российской Федерации по 
Липецкой области предусмотренной 
частью 6 статьи 43 Федерального закона «О 
полиции» ежемесячной денежной компен-
сации, в назначении которой ему было отка-
зано на том основании, что он не является 
получателем пенсии по инвалидности, 
решением Советского районного суда горо-
да Липецка от 20 мая 2013 года были удов-
летворены частично. Апелляционным опре-
делением судебной коллегии по граждан-
ским делам Липецкого областного суда от 
22 июля 2013 года, законность и обосно-
ванность которого подтверждена вышесто-
ящими судами (в том числе Верховным 
Судом Российской Федерации), решение 
суда первой инстанции отменено. По делу 
постановлено новое решение, которым в 
удовлетворении иска П.Ф. Юхименко отка-
зано полностью.

Нарушение частью 6 статьи 43 Феде-
рального закона «О полиции» своих прав, 
гарантированных статьями 19 (части 1 и 2), 
39 (часть 1) и 55 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации, П.Ф. Юхименко усма-
тривает в том, что данная норма позволяет 
отказывать в выплате предусмотренной ею 
ежемесячной денежной компенсации 
сотруднику органов внутренних дел, став-
шему инвалидом вследствие военной трав-
мы, на том лишь основании, что он является 
получателем пенсии за выслугу лет, а не 
пенсии по инвалидности.

1.2. Как следует из статей 74, 96 и 97 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации», Конституционный Суд Российской 
Федерации по жалобе гражданина на нару-
шение его конституционных прав и свобод 
проверяет конституционность законополо-
жений, примененных в деле заявителя, рас-
смотрение которого завершено в суде, и 
принимает постановление только по пред-
мету, указанному в жалобе, оценивая как 

буквальный смысл рассматриваемых зако-
ноположений, так и смысл, придаваемый 
им официальным толкованием или сло-
жившейся правоприменительной практи-
кой, а также исходя из их места в системе 
правовых норм.

Таким образом, часть 6 статьи 43 
Федерального закона «О полиции» явля-
ется предметом рассмотрения Конститу-
ционного Суда Российской Федерации по 
настоящему делу в той мере, в какой в 
системе действующего правового регули-
рования данная норма служит основанием 
для отказа в предоставлении предусмо-
тренной ею ежемесячной денежной ком-
пенсации сотрудникам органов внутрен-
них дел — инвалидам вследствие военной 
травмы, которым установлена пенсия за 
выслугу лет, выплачиваемая с учетом уве-
личения, определенного пунктом «а» ста-
тьи 16 Закона Российской Федерации «О 
пенсионном обеспечении лиц, проходив-
ших военную службу, службу в органах 
внутренних дел, Государственной проти-
вопожарной службе, органах по контролю 
за оборотом наркотических средств и пси-
хотропных веществ, учреждениях и орга-
нах уголовно-исполнительной системы, и 
их семей».

2. По смыслу статьи 37 (часть 1) Консти-
туции Российской Федерации во взаимос-
вязи с ее статьями 32 (часть 4), 72 (пункт 
«б» части 1) и 114 (пункт «е» части 1), служ-
ба в органах внутренних дел Российской 
Федерации, посредством прохождения 
которой граждане реализуют свое право на 
труд, представляет собой особый вид госу-
дарственной службы, непосредственно 
связанной с обеспечением общественного 
порядка, законности, прав и свобод гра-
ждан и, следовательно, осуществляемой в 
публичных интересах. Лица, несущие такую 
службу, выполняют конституционно значи-
мые функции, чем обусловливается их пра-
вовой статус, а также содержание и харак-
тер обязанностей государства по отноше-
нию к ним.

Поскольку обязанности, возлагаемые 
на сотрудников органов внутренних дел, 
предполагают необходимость выполнения 
ими поставленных задач в любых условиях, 
в том числе сопряженных со значительным 
риском для жизни и здоровья, государство 
— в силу статей 1 (часть 1), 2, 7, 37 (части 1 и 
3), 39 (части 1 и 2), 41 (часть 1), 45 (часть 1) и 
71 (пункт «в») Конституции Российской 
Федерации — обязано, в свою очередь, 
гарантировать им материальное обеспече-
ние и компенсации в случае причинения 
вреда их жизни или здоровью в период про-
хождения службы.

В развитие данной правовой позиции, 
выраженной в Постановлении от 26 декаб-
ря 2002 года № 17-П, Конституционный Суд 
Российской Федерации указал на то, что 
возмещение вреда, причиненного здоро-
вью сотрудников органов внутренних дел в 
связи с выполнением ими служебных обя-
занностей, должно быть гарантировано 
государством в объеме, позволяющем в 
максимальной степени компенсировать 
последствия изменения их материального 
и (или) социального статуса (Постановле-
ние от 15 июля 2009 года № 13-П).

При этом выбор правовых средств, 
направленных на возмещение вреда здоро-
вью сотрудников органов внутренних дел, 
относится к дискреции федерального зако-
нодателя, который, осуществляя на основа-
нии статьи 76 Конституции Российской 
Федерации соответствующее правовое 
регулирование, обязан предусматривать 
эффективные гарантии прав указанных 
лиц, адекватные правовой природе и целям 
возмещения вреда, причиненного их здоро-
вью, характеру возникающих между ними и 
государством правоотношений (Постанов-
ление Конституционного Суда Российской 
Федерации от 20 октября 2010 года 
№ 18-П).

Конкретизируя предписания Конститу-
ции Российской Федерации, на которых 
основаны приведенные правовые позиции 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации, федеральный законодатель закре-
пил в числе особых публично-правовых 
способов возмещения вреда, причиненного 
жизни или здоровью сотрудников органов 
внутренних дел при выполнении ими слу-
жебных обязанностей, обязательное госу-
дарственное страхование жизни и здоро-
вья, специальное пенсионное обеспечение 
и систему мер социальной защиты, цель 
которых — обеспечить уровень возмеще-
ния вреда, соразмерный денежному 
довольствию, которое указанные лица 
получали на момент увольнения со службы.

3. Дополнительные гарантии социаль-
ной защиты сотрудников полиции, полу-
чивших в связи с выполнением служебных 
обязанностей увечье или иное поврежде-
ние здоровья, исключающие возможность 
дальнейшего прохождения службы в поли-
ции, установлены статьей 43 Федерального 
закона «О полиции», действие положений 
которой согласно части 2 его статьи 56 рас-
пространяется и на сотрудников органов 
внутренних дел, не являющихся сотрудни-
ками полиции.

Часть 6 статьи 43 Федерального закона 
«О полиции» предусматривает для таких 
случаев выплату ежемесячной денежной 
компенсации в размере утраченного денеж-
ного довольствия по состоянию на день 
увольнения со службы в полиции за выче-
том размера назначенной пенсии по инва-
лидности с последующим взысканием 
выплаченных сумм компенсации с винов-
ных лиц. Как указал Конституционный Суд 
Российской Федерации в Определении от 
24 декабря 2013 года № 1942-О, данная 
компенсация наряду с иными выплатами 
направлена на сохранение за сотрудниками 
полиции денежного довольствия, утрачен-
ного вследствие невозможности дальней-
шего прохождения службы, обусловленной 
полученным увечьем или иным поврежде-
нием здоровья, и обеспечивает защиту их 
интересов.

3.1. По буквальному смыслу части 6 
статьи 43 Федерального закона «О поли-
ции», предусмотренная ею ежемесячная 

денежная компенсация предоставляется 
при наличии двух условий — факта причи-
нения вреда здоровью сотрудника полиции 
в связи с выполнением им служебных обя-
занностей, исключающего возможность 
дальнейшего прохождения службы в поли-
ции, и назначения ему пенсии по инвалид-
ности.

Между тем Закон Российской Федера-
ции от 12 февраля 1993 года № 4468-I «О 
пенсионном обеспечении лиц, проходив-
ших военную службу, службу в органах вну-
тренних дел, Государственной противопо-
жарной службе, органах по контролю за 
оборотом наркотических средств и психо-
тропных веществ, учреждениях и органах 
уголовно-исполнительной системы, и их 
семей» предоставляет сотруднику органов 
внутренних дел, получившему военную 
травму и впоследствии уволенному со 
службы, если он одновременно имеет 
право на пенсию за выслугу лет и пенсию по 
инвалидности, возможность выбора той 
или другой пенсии. При этом, как следует из 
пункта «а» статьи 16 и части первой статьи 
46 того же Закона Российской Федерации, 
для инвалидов вследствие военной травмы, 
которые предпочли пенсию за выслугу лет, 
предусматривается увеличение ее размера 
(инвалидам I группы — на 300 процентов 
расчетного размера пенсии, инвалидам II 
группы — на 250 процентов расчетного раз-
мера пенсии, инвалидам III группы — на 175 
процентов расчетного размера пенсии), 
определяемое исходя из расчетного разме-
ра пенсии, устанавливаемого в размере 
социальной пенсии, предусмотренном под-
пунктом 1 пункта 1 статьи 18 Федерального 
закона от 15 декабря 2001 года № 166-ФЗ 
«О государственном пенсионном обеспече-
нии в Российской Федерации», и подлежа-
щее пересмотру одновременно с изменени-
ем (индексацией) размера социальной пен-
сии.

Опираясь на правовые позиции, выра-
женные в постановлениях от 15 июля 2009 
года № 13-П и от 20 октября 2010 года 
№ 18-П, Конституционный Суд Российской 
Федерации пришел к выводу, что увеличе-
ние пенсий за выслугу лет направлено на 
предоставление инвалидам вследствие 
военной травмы, которым назначена такая 
пенсия, более высокого по сравнению с гра-
жданами, получающими аналогичный вид 
пенсии и не являющимися инвалидами, 
уровня пенсионного обеспечения и, будучи 
одним из правовых средств возмещения 
вреда, причиненного здоровью военнослу-
жащих (а следовательно, и приравненных к 
ним лиц, включая сотрудников органов вну-
тренних дел) при выполнении ими служеб-
ных обязанностей, не исключает использо-
вание в рамках специального публично-
правового механизма иных способов воз-
мещения такого вреда (Определение от 25 
ноября 2010 года № 1533-О-О). 

К числу таких способов возмещения 
вреда, причиненного здоровью сотрудни-
ков органов внутренних дел в связи с 
выполнением ими служебных обязаннос-
тей, относится и предоставление им в слу-
чае получения в связи с выполнением слу-
жебных обязанностей увечья или иного 
повреждения здоровья, исключающих воз-
можность дальнейшего прохождения 
службы, ежемесячной денежной компенса-
ции, которая по своему целевому назначе-
нию и правовой природе аналогична еже-
месячной денежной компенсации, выпла-
чиваемой на основании части 13 статьи 3 
Федерального закона от 7 ноября 2011 года 
№ 306-ФЗ «О денежном довольствии воен-
нослужащих и предоставлении им отдель-
ных выплат» в случае признания военно-
служащего или гражданина, призванного 
на военные сборы, в период прохождения 
военной службы (военных сборов) либо 
после увольнения с военной службы (отчи-
сления с военных сборов или окончания 
военных сборов) инвалидом вследствие 
военной травмы.

Использование федеральным законо-
дателем аналогичных механизмов возме-
щения вреда, причиненного здоровью 
сотрудников органов внутренних дел и 
военнослужащих при выполнении ими слу-
жебных обязанностей, обусловлено как 
схожестью поставленных перед ними 
задач, связанных с реализацией конститу-
ционно значимых функций, так и схоже-
стью их публично-правового статуса, в том 
числе наличием общих положений в систе-
ме социальной защиты указанных катего-
рий государственных служащих, а также 
единых правил их пенсионного обеспече-
ния, осуществляемого с использованием 
единого понятия «военная травма».

3.2. Согласно правовой позиции, сфор-
мулированной Конституционным Судом 
Российской Федерации в Постановлении от 
19 мая 2014 года № 15-П, ежемесячная 
денежная компенсация, выплачиваемая 
военнослужащим, получившим военную 
травму при выполнении ими обязанностей 
военной службы, по своей правовой приро-
де предназначена для восполнения матери-
альных потерь, связанных с невозможно-
стью дальнейшего прохождения службы, 
направлена исключительно на их социаль-
ную защиту и не связана напрямую с други-
ми выплатами, в том числе пенсионными, и 
мерами социальной поддержки. Приведен-
ная правовая позиция в полной мере при-
менима к ежемесячной денежной компен-
сации, которая выплачивается сотрудникам 
органов внутренних дел в связи с невоз-
можностью дальнейшего прохождения 
ими службы, обусловленной полученным 
увечьем или иным повреждением здоро-
вья.

Соответственно, условия выплаты дан-
ной ежемесячной денежной компенсации 
должны определяться таким образом, 
чтобы обеспечивать ее получение — как и в 
отношении военнослужащих, здоровью 
которых причинен вред при выполнении 
обязанностей военной службы и которые в 
силу конституционных принципов равенст-
ва и справедливости в равной мере должны 
обладать правом на его возмещение 
(Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации от 1 июля 2014 года 

№ 20-П), — всеми сотрудниками органов 
внутренних дел, признанными инвалидами 
вследствие военной травмы, в зависимости 
лишь от степени утраты трудоспособности, 
а не от вида получаемой ими пенсии.

Между тем часть 6 статьи 43 Федераль-
ного закона «О полиции» напрямую связы-
вает выплату ежемесячной денежной ком-
пенсации сотруднику органов внутренних 
дел, получившему при выполнении слу-
жебных обязанностей увечье или иное 
повреждение здоровья, исключающие 
возможность дальнейшего прохождения 
службы и повлекшие стойкую утрату тру-
доспособности, с назначением ему пенсии 
по инвалидности. Именно из такого пони-
мания данной нормы исходит и правопри-
менительная практика, рассматривающая 
ее как распространяющуюся только на тех 
сотрудников органов внутренних дел из 
числа получивших военную травму в пери-
од прохождения службы, которые получа-
ют пенсию по инвалидности (что подтвер-
ждается судебными решениями, приняты-
ми в отношении заявителя по настоящему 
делу — гражданина П.Ф. Юхименко, а 
также другими материалами, имеющимися 
в распоряжении Конституционного Суда 
Российской Федерации).

3.3. Как неоднократно указывал Кон-
ституционный Суд Российской Федерации, 
любая дифференциация, приводящая к 
различиям в правах граждан в той или иной 
сфере правового регулирования, должна 
отвечать требованиям Конституции Рос-
сийской Федерации, в том числе ее статей 
17 (часть 3), 19 (части 1 и 2) и 55 (часть 3), в 
силу которых такие различия допустимы, 
если они объективно оправданны, обосно-
ваны и преследуют конституционно значи-
мые цели, а используемые для достижения 
этих целей правовые средства соразмерны 
им; из конституционных принципов спра-
ведливости, равенства и соразмерности 
вытекает обращенный к законодателю 
запрет вводить различия в правовом поло-
жении лиц, принадлежащих к одной кате-
гории, которые не имеют объективного и 
разумного оправдания (запрет различного 
обращения с лицами, находящимися в оди-
наковых или сходных ситуациях).

Поскольку механизм возмещения 
вреда здоровью сотрудников органов вну-
тренних дел, признанных инвалидами 
вследствие военной травмы, в нарушение 
конституционных принципов равенства и 
справедливости влечет не согласующуюся 
с конституционно значимыми целями диф-
ференциацию их правового положения, 
единственным основанием которой высту-
пает избранный ими вид пенсии, что приво-
дит к необоснованным различиям в объеме 
возмещения вреда, причиненного здоро-
вью указанных лиц в связи с выполнением 
ими служебных обязанностей, устанавли-
вающая этот механизм часть 6 статьи 43 
Федерального закона «О полиции» не соот-
ветствует Конституции Российской Феде-
рации, ее статьям 19 (части 1 и 2), 39 (часть 
1) и 55 (часть 3), в той мере, в какой содер-
жащаяся в ней норма служит основанием 
для отказа в предоставлении ежемесячной 
денежной компенсации тем сотрудникам 
органов внутренних дел — инвалидам 
вследствие военной травмы, которым 
назначена пенсия за выслугу лет, выплачи-
ваемая с учетом увеличения, предусмо-
тренного пунктом «а» статьи 16 Закона 
Российской Федерации «О пенсионном 
обеспечении лиц, проходивших военную 
службу, службу в органах внутренних дел, 
Государственной противопожарной служ-
бе, органах по контролю за оборотом 
наркотических средств и психотропных 
веществ, учреждениях и органах уголовно-
исполнительной системы, и их семей».

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 100 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации», Конституционный Суд Российской 
Федерации

постановил:
1. Признать часть 6 статьи 43 Федераль-

ного закона «О полиции» не соответствую-
щей Конституции Российской Федерации, 
ее статьям 19 (части 1 и 2), 39 (часть 1) и 55 
(часть 3), в той мере, в какой содержащаяся 
в ней норма служит основанием для отказа 
в предоставлении ежемесячной денежной 
компенсации тем сотрудникам органов вну-
тренних дел — инвалидам вследствие 
военной травмы, которым назначена пен-
сия за выслугу лет, выплачиваемая с учетом 
увеличения, предусмотренного пунктом 
«а» статьи 16 Закона Российской Федера-
ции «О пенсионном обеспечении лиц, про-
ходивших военную службу, службу в орга-
нах внутренних дел, Государственной про-
тивопожарной службе, органах по контр-
олю за оборотом наркотических средств и 
психотропных веществ, учреждениях и 
органах уголовно-исполнительной систе-
мы, и их семей».

2. Правоприменительные решения по 
делу гражданина Юхименко Петра Федоро-
вича, основанные на части 6 статьи 43 
Федерального закона «О полиции» в той 
мере, в какой она признана настоящим 
Постановлением не соответствующей Кон-
ституции Российской Федерации, подлежат 
пересмотру в установленном порядке, если 
для этого нет иных препятствий.

3. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и дол-
жностными лицами.

4. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликовано 
также в «Вестнике Конституционного Суда 
Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 1-П

Постановление Правительства Российской Федерации
от 13 февраля 2015 г. № 123 г. Москва

Об утверждении Правил внеочередного оказания медицинской помощи отдельным 
категориям граждан  в рамках программы государственных гарантий бесплатного 

оказания гражданам медицинской помощи  в медицинских организациях, 
подведомственных федеральным органам исполнительной власти

В соответствии с Федеральным зако-
ном «О ветеранах» Правительство Россий-
ской Федерации постановляет:

1. Утвердить прилагаемые Правила вне-
очередного оказания медицинской помощи 
отдельным категориям граждан в рамках 
программы государственных гарантий бес-
платного оказания гражданам медицин-
ской помощи в медицинских организациях, 
подведомственных федеральным органам 
исполнительной власти.

2. Министерству здравоохранения Рос-
сийской Федерации утвердить перечень 
медицинских организаций, подведомствен-

ных федеральным органам исполнитель-
ной власти, осуществляющих внеочеред-
ное оказание медицинской помощи отдель-
ным категориям граждан с указанием про-
филя этих медицинских организаций.

3. Министерству здравоохранения Рос-
сийской Федерации по согласованию с 
Министерством труда и социальной защи-
ты Российской Федерации давать разъя-
снения по вопросам применения Правил, 
утвержденных настоящим постановлени-
ем.

4. Признать утратившими силу:
постановление Правительства Россий-

ской Федерации от 17 ноября 2004 г. № 646 
«Об утверждении Правил внеочередного 
оказания медицинской помощи отдельным 
категориям граждан по программе государ-
ственных гарантий оказания гражданам 
Российской Федерации бесплатной меди-
цинской помощи в федеральных учрежде-
ниях здравоохранения» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2004, 
№ 47, ст. 4664);

пункт 51 изменений, которые вносятся 
в акты Правительства Российской Федера-
ции по вопросам деятельности Министер-
ства здравоохранения Российской Федера-

ции, утвержденных постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 4 сентя-
бря 2012 г. № 882 «О внесении изменений в 
некоторые акты Правительства Российской 
Федерации по вопросам деятельности 
Министерства здравоохранения Россий-
ской Федерации» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2012, № 37, 
ст. 5002).

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Правила внеочередного оказания медицинской помощи отдельным категориям граждан в рамках программы 
государственных гарантий бесплатного оказания гражданам медицинской помощи в медицинских организациях, 

подведомственных федеральным органам исполнительной власти
1. Настоящие Правила устанавливают 

порядок реализации права инвалидов 
войны и граждан других категорий, предус-
мотренных статьями 14 — 19 и 21 Феде-
рального закона «О ветеранах» (далее — 
граждане), на внеочередное оказание 
медицинской помощи в рамках программы 
государственных гарантий бесплатного 
оказания гражданам медицинской помощи 
(в том числе прохождение ежегодной 
диспансеризации) в медицинских органи-
зациях (в том числе госпиталях ветеранов 
войн), подведомственных федеральным 
органам исполнительной власти, перечень 
которых утверждается Министерством 
здравоохранения Российской Федерации 
(далее — федеральные медицинские орга-
низации).

2. Медицинская помощь гражданам 
оказывается в федеральных медицинских 
организациях при наличии медицинских 
показаний.

Финансирование расходов, связанных 
с внеочередным оказанием медицинской 
помощи гражданам, осуществляется в 
соответствии с законодательством Россий-
ской Федерации.

3. Направление граждан на внеочеред-
ное оказание медицинской помощи осу-
ществляется медицинскими организация-
ми, к которым граждане были прикреплены 
в период работы до выхода на пенсию и в 
которых им продолжает оказываться меди-
цинская помощь после выхода на пенсию, 
или медицинскими организациями, 
выбранными гражданами в соответствии с 
частями 1 и 2 статьи 21 Федерального зако-
на «Об основах охраны здоровья граждан в 
Российской Федерации».

4. Исполнительные органы государст-
венной власти субъектов Российской Феде-
рации в сфере охраны здоровья граждан 
(далее — уполномоченные органы) на 
основании решения врачебных комиссий 

медицинских организаций, указанных в 
пункте 3 настоящих Правил, направляют 
граждан с медицинским заключением или 
соответствующие медицинские документы 
в федеральные медицинские организации 
(в соответствии с их профилем) для реше-
ния вопроса о внеочередном оказании 
медицинской помощи.

5. Порядок рассмотрения врачебной 
комиссией федеральной медицинской 
организации медицинских документов, 
представляемых уполномоченными орга-
нами, устанавливается Министерством 
здравоохранения Российской Федерации.

6. Врачебная комиссия федеральной 
медицинской организации не позднее 14 
дней со дня поступления медицинских 
документов гражданина, а при очной кон-
сультации гражданина — не позднее 7 дней 
со дня консультации принимает решение о 
приеме гражданина на лечение в этой 
федеральной медицинской организации и 

направляет в соответствующий уполномо-
ченный орган такое решение с указанием 
даты предоставления медицинской помо-
щи.

7. При невозможности оказания гра-
жданину необходимой медицинской помо-
щи своевременно и в полном объеме феде-
ральная медицинская организация прини-
мает решение о его направлении на внеоче-
редное оказание медицинской помощи в 
другую федеральную медицинскую орга-
низацию по согласованию с администра-
цией этой федеральной медицинской орга-
низации в порядке, установленном Мини-
стерством здравоохранения Российской 
Федерации по согласованию с Федераль-
ным агентством научных организаций.

8. Контроль за внеочередным оказани-
ем медицинской помощи гражданам осу-
ществляется Федеральной службой по над-
зору в сфере здравоохранения и руководи-
телями медицинских организаций.
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Общественные слушания по обсуждению документации объектов ГЭЭ — 
агрохимикатов, с целями государственной регистрации: Жидкое комплекс-
ное микроудобрение «Зеромикс» (6 марок) — ООО «Резерв» (г. Барнаул, ул. 
Пионеров, 7/25); Лигногумат марки: А, АМ, Б, БМ, В, ВМ, В-Fe, B-NPK, BM-
NPK, Д, ДМ, Д-NPK, ДМ-NPK — ООО «НПО «РЭТ» (г. Санкт-Петербург, Ма-
лоохтинский пр., 61А, 210а); Удобрение жидкое комплексное «Бона Форте» 
серия (N:P:K:Mg+MЭ+В), серия (N:P:K+МЭ+Гумат) (26 марок) — ЗАО «РУ-
СИНХИМ», (г. Москва, ул. Южнопортовая, д. 15, стр. 4); Кристалон (марки: 
Кристалон Желтый 13+40+13, Кристалон Коричневый 3+11+38+4, Криста-
лон Специальный 18+18+18+3); Яра Люкс; Тенсо Коктейль; Криста МАГ — 
нитрат магния; Рексолин (марки: Рексолин Д 12, Рексолин Са 10, Рексолин 
Cu 15, Рексолин Mn 13, Рексолин Кью 40, Рексолин Zn 15) — ЗАО «Яра» 
(Московская область, г. Котельники, Яничкин проезд, д. 2). Реализация объ-
ектов экспертизы — в т.ч. в Белгородской области. Слушания состоятся 
20.03.2015 г. с 9.00 до 13.00 по адресу: Белгородская область, п. Красная Яру-
га, ул. Центральная, 55, в управлении с/х администрации района (орган, от-
ветственный за организацию общественного обсуждения). С документацией 
можно ознакомиться с 18.02 по 20.03.2015 года с 9.00 до 17.00 по указанному 
адресу. Телефон для справок: 8(903)687-02-37.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Изменение  
к Перечню участков недр  
федерального значения,  

опубликованному в «Российской газете»  
№ 151 от 12.07.2013  

(твердые полезные ископаемые)

№ 
п/п Местоположение

Наименование
участка  

недр

Вид  
полезного

ископаемого

1 2 3 4

11 Магаданская 
область 

Перекатное 
месторождение 

золото и попутные 
компоненты 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания 
ПАО «Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурса:

«Поставка Подъемно-транспортного оборудования 
для Усть-Яйвинского рудника 2016, 2017 годах»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Цидвинцев Михаил Юрьевич  

8 (3424) 29-63-38

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная доку-
ментация выложена с 13.02.2015 г. на сайте: www.uralkali.com 
в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 37 52
8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RUРЕКЛАМА

Classifieds
ТЕМАТИЧЕСКИЕ МЕЛКОФОРМАТНЫЕ 
РЕКЛАМНЫЕ БЛОКИ:

ВТОРНИК Образование 
и работа

СРЕДА Недвижимость, 
строительство, ремонт

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98
(499) 257 37 52
E-MAIL:
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Физическое лицо Карпов Александр Валерьевич извещает о 
проведении общественных слушаний по проекту строительс-
тва «Административное здание по ул. Байкальская в г. Иркутс-
ке на участке с кадастровым номером 38:36:000021:28318» и 
приглашает заинтересованных лиц к участию в обсуждении 
проекта.

Ознакомиться с материалами по оценке воздействия на ок-
ружающую среду намечаемой деятельности по строительству 
объекта «Административное здание по ул. Байкальская в г. Ир-
кутске на участке с кадастровым номером 38:36:000021:28318» 
возможно в течение 30 дней со дня публикации данного изве-
щения у главного инженера проектов Общества с ограничен-
ной ответственностью «Новые системы проектирования» Пре-
ина Дмитрия Сергеевича (тел. (3952)28-95-30, адрес: г. Ир-
кутск, ул. Горная, д. 24, офис 18).

Общественные обсуждения (слушания) проводятся в форме 
представления замечаний и предложений в устном и письмен-
ном формате по адресу: г. Иркутск, ул. Горная, д. 24, офис 18, 
и на электронный адрес: preind@mail.ru.

Подведение итогов по результатам проведенных обществен-
ных слушаний состоится 23.03.2015 года в 12.00 по адресу: 
г. Иркутск, ул. Марата, д. 14, кабинет 401.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Восточно-
сибирская строительная компания-Восток» (юридический адрес: 
664009, Иркутская область, г. Иркутск, ул. Ядринцева, 1) извещает 
о проведении общественных слушаний по проекту строительства 
«Группа жилых домов с объектами обслуживания и подземной ав-
тостоянкой по ул. Ядринцева в г. Иркутске. Вторая очередь строи-
тельства» приглашает заинтересованных лиц к участию в обсужде-
нии проекта.

Ознакомиться с материалами по оценке воздействия на окру-
жающую среду намечаемой деятельности по строительству объек-
та «Группа жилых домов с объектами обслуживания и подземной 
автостоянкой по ул. Ядринцева в г. Иркутске. Вторая очередь стро-
ительства», возможно, в течение 30 дней со дня публикации данно-
го извещения у главного инженера проектов Общества с ограни-
ченной ответственностью «ЦПИСРР «ВестЛайн» Копарчук Юлии 
Борисовны (тел. (3952)200-679, адрес: г. Иркутск, ул. Сурикова, д. 
6, 3 этаж).

Общественные обсуждения (слушания) проводятся в форме 
представления замечаний и предложений в устном и письменном 
формате по адресу: г. Иркутск, ул. Сурикова, д. 6, 3-й этаж и на элек-
тронный адрес ooo-westline-8@mail.ru.

Подведение итогов по результатам проведенных общественных 
слушаний состоится 23.03.2015 года в 11.00 по адресу: г. Иркутск, 
ул. Марата, д. 14, кабинет 401.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ  

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— заместителя председателя Верховного суда Республики 
Карелия;

— заместителя председателя Забайкальского краевого 
суда;

— судьи Четырнадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

— судьи Девятнадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

— судьи Грозненского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, г. Москва, ул. Бар-
рикадная, 8, строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 18 марта 2015 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) проектной документа-
ции по объекту государственной экологической экспертизы «Стро-
ительство объектов обустройства скважины № 273 Лесного место-
рождения».

Строительство планируется осуществлять в Уинском муници-
пальном районе Пермского края, на территории Лесного нефтяно-
го месторождения, в границах особо охраняемой природной тер-
ритории регионального значения — государственного природного 
биологического охотничьего заказника «Уинский».

Проектируемые объекты располагаются на неразграниченных 
землях государственной собственности в границах МО «Уинского 
сельского поселения», на землях общей долевой собственности 
А.Г. Лабадзе, А.И. Осетрова и Г.А. Кочешова, землях ГКУ «Октябрь-
ское лесничество» Уинское участковое лесничество (Уинское) 
и Уинское участковое лесничество (ТОО «Русь»).

Проектируемая площадка скважины № 273 расположена в 3 км 
на СЗ от н.п. Кочешовка и в 4,3 км СВ н.п. Салакайка.

В соответствии с лицензией на право пользования недрами, 
с целью разработки Лесного нефтяного месторождения проектом 
предусматривается: обустройство площадки скважины № 273, 
строительство выкидного трубопровода, ВЛ-10 кВ, подъездной ав-
тодороги.

Общая площадь земель на период строительства составляет 
13,8563 га, в том числе на период эксплуатации — 1,3188 га.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ле-
нина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-
Инжиниринг» «ПермНИ-ПИнефть» в городе Перми, г. Пермь, 
ул. Советской Армии, 29.

Ответственной за организацию общественных обсуждений яв-
ляется администрация Уинского муниципального района Перм-
ского края.

С проектной документацией по объекту для рассмотрения 
и подготовки замечаний и предложений можно ознакомиться в те-
чение 30 дней со дня опубликования данного объявления по адре-
су: Пермский край, с. Уинское, ул. Октябрьская, д. 1, кабинет № 18, 
время приема с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00, телефон для спра-
вок: 8 (34259) 2-32-01.

Общественные слушания по материалам проектной документа-
ции состоятся 25 марта 2015 г. в 10.00 по адресу: Пермский край, с. 
Уинское, ул. Октябрьская, д. 1, актовый зал администрации Уин-
ского муниципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Федеральное агентство связи (Россвязь) объявляет конкурсы 
на замещение следующих вакантных должностей федеральной госу-

дарственной службы в Россвязи (далее – конкурсы):
Управление государственных услуг в сфере связи:

отдел универсальных услуг и мониторинга сетей связи:
— специалист-эксперт;

Управление развития сетей связи и федеральных программ
отдел сетей связи специального назначения:
— главный специалист-эксперт;

Финансово-правовое управление
бюджетно-финансовый отдел
— главный специалист-эксперт;
отдел бухгалтерского учета и отчетности:
— специалист-эксперт;
юридический отдел:
— главный специалист-эксперт;
Управление административного обеспечения и имуществен-

ных отношений:
отдел осуществления полномочий собственника и размещения зака-

зов:
— ведущий специалист-эксперт.
Документы представляются претендентом лично в конкурсную ко-

миссию Россвязи в течение 21 дня: с 19 февраля по 13 марта 2015 г. по 
адресу: Москва, Николоямский пер., д. 3а, стр. 2, ком. № 716, № 718, от-
дел государственной службы и кадров, с понедельника по пятницу с 10.00 
до 16.30. 

Конкурс проводится в два этапа:
1-й этап – прием и рассмотрение документов, 2-й этап – тестирование 

(собеседование).
Претендентам, допущенным к участию во втором этапе конкурса, на-

правляются сообщения (письма) о дате, месте и времени его проведе-
ния. 

Сообщения о результатах конкурса направляются в письменной 
форме кандидатам в 7-дневный срок со дня его завершения. 

Перечень необходимых документов для участия в конкурсах и пол-
ная информация о проведении конкурсов размещены на официальном 
сайте Россвязи: http://россвязь.рф (www.rossvyaz.ru.).

Справки по телефонам: (495) 986-31-48, 986-31-51. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ЗАО «Полюс» информирует общественность о проведении 
общественных обсуждений проектной документации объекта 
размещения отходов: «Расширение Олимпиадинского ГОКа по 
переработке первичных руд до 8 млн тонн в год. Четвертая оче-
редь Хвостового хозяйства. Корректировка проекта» в срок с 
20.02.2015 по 23.03.2015.

Реализация проекта обеспечивает решение вопроса по захо-
ронению отхода V класса опасности, образующегося в период 
эксплуатации Олимпиадинского горно-обогатительного комби-
ната ЗАО «Полюс» находящегося в 72 км на юг от г.п. Северо-
Енисейский Северо-Енисейского района Красноярского края.

Заказчиком проведения общественных обсуждений является 
ЗАО «Полюс» расположенное по адресу: Россия, 663280, Крас-
ноярский край, г.п. Северо-Енисейский, ул. Белинского, 2-б.

В период с 20.02.2015 по 23.03.2015 организована экспозиция 
проектных материалов, с которыми можно ознакомиться по 
адресу: г.п. Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48. Администрация 
Северо-Енисейского района, отдел земельных отношений и при-
родопользования.

Ответственным за организацию общественных слушаний яв-
ляется заказчик при участии администрации Северо-Енисейского 
района Красноярского края.

Общественное (публичное) обсуждение проекта состоится 
23.03.2015 в 10.00 по адресу: г.п. Северо-Енисейский, ул. Белин-
ского, 2-б, в форме слушаний. Участники обсуждений регистри-
руются, регистрация осуществляется при наличии документа, 
удостоверяющего личность. Регистрация начинается за полчаса 
до начала обсуждений.

Прием замечаний и предложений осуществляется в устной и 
письменной форме по адресу заказчика в период с момента опу-
бликования информационного сообщения и в течение 30 дней 
после окончания общественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Закрытое акционерное общество «Черноерковское»
353854, Россия, Краснодарский край, Славянский район,  

ст. Черноерковская, ул. Красная, 20.

СООБЩЕНИЕ
о созыве годового общего собрания акционеров

УВАЖАЕМЫЙ АКЦИОНЕР !
Наблюдательный совет закрытого акционерного общества «Черно-

ерковское» настоящим уведомляет Вас, что 11 марта 2015 г. в 11-00 ч. 
состоится годовое общее собрание акционеров общества, проводимое 
в форме собрания (совместного присутствия). Собрание состоится по 
адресу: г. Краснодар, ул. Красная, 174, гостиница «Кавказ».

Повестка дня собрания:
1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской отчетно-

сти, в том числе отчетов о прибылях и убытках (счетов прибылей 
и убытков) Общества.

2. Распределение прибыли и убытков общества, утверждение раз-
мера, порядка, формы и срока выплаты дивидендов за 2014 год по ак-
циям Общества.

3. Избрание членов Наблюдательного совета Общества.
4. Избрание членов ревизионной комиссии.
5. Утверждение аудитора Общества.
6. Утверждение устава Общества в новой редакции.
7. Одобрение крупных сделок.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в собра-

нии, — 13.02.2015 г.
Для регистрации на собрании акционеру при себе необходимо 

иметь паспорт, представители акционеров должны иметь паспорт и до-
веренность, заверенную в установленном законодательством порядке. 
Начало регистрации для участия в собрании в 10.00 часов.

В случае если акционер не может лично принять участие в собрании, 
то он вправе оформить доверенность для голосования на собрании 
в установленном порядке.

Ознакомиться с материалами по повестке дня собрания акционеры 
могут по рабочим дням с 9-00 до 12-00 ч. начиная с 18.02.2015 г. по 
адресу: 353854, Россия, Краснодарский край, Славянский район, 
ст. Черноерковская, ул. Красная, 20.

С уважением,
Наблюдательный совет ЗАО «Черноерковское»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ТЭРМ» извещает о проведении с гражданами и обще-
ственными организациями (объединениями) общественных об-
суждений объектов государственной экологической экспертизы 
по проектам:

1) Обустройство куста №2 Андреевского месторождения.
2) Обустройство куста №7 Среднемулымьинского месторож-

дения.
Комплект проектной документации (согласно Постановле-

нию Правительства РФ № 87 от 16.02.2008 г.):
1) Пояснительная записка.
2) Материалы оценки воздействия на окружающую среду 

(ОВОС) и т.д.
Форма общественного обсуждения:
— общественные слушания.
Форма представления замечаний и предложений:
— устная и письменная.
Срок приема предложений и замечаний: 30 дней с даты опу-

бликования настоящего извещения.
Место представления предложений и замечаний: ХМАО–

Югра, пгт. Междуреченский, ул. Мира, 3, управление жилищно-
коммунального хозяйства администрации Кондинского района.

Дата и время проведения общественных слушаний: 10 марта 
2015 года, 14.00.

Место проведения общественных обсуждений: ХМАО–Югра, 
пгт. Междуреченский, ул. Титова, 21, зал заседаний администра-
ции Кондинского района.

Ответственные организаторы:
— от администрации Кондинского района: заместитель главы 

администрации Кондинского района Чернышов М.М. 
тел. 8 (34677) 32-276;

— от ООО «ТЭРМ»: главный инженер проекта Толмачев Алек-
сей Александрович, тел. 8 (3452) 49-48-35.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. №372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяй-
ственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»:

ОАО «Александринская горно-рудная компания» извещает о про-
ведении обсуждений намечаемой деятельности по проекту «Рекон-
струкция действующей обогатительной фабрики без остановки с уве-
личением мощности по перерабатываемым рудам до 800 тыс. тонн 
в год». Цели намечаемой деятельности: реконструкция действующей 
обогатительной фабрики. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Нагайбакский рай-
он.

Наименование и адрес заявителя: Открытое акционерное общество 
«Александринская горно-рудная компания», 457662, Челябинская об-
ласть, Нагайбакский район, п. Нагайбакский, ул. Центральная, д. 5.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
МО «Нагайбакский сельсовет» совместно с заявителем.

Общественные обсуждения будут проводиться в форме собрания 
всех заинтересованных участников общественных обсуждений с веде-
нием протокола и представлением участникам возможности для вы-
ступления по обсуждаемому вопросу. Заинтересованные лица могут 
ознакомиться с проектными материалами оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) и представить свои замечания в журнале об-
ращений.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружающую 
среду можно по адресу: Челябинская область, Нагайбакский район, 
п. Нагайбакский, ул. Центральная, д. 5 (с 9.00 до 17.00).

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-
бликования настоящего извещения по адресу: Челябинская область, 
Нагайбакский район, п. Нагайбакский, ул. Центральная, д. 5.

Ответственные организаторы: от заявителя Клебан Николай Нико-
лаевич. Телефон 8 (3519) 49-67-10; от МО «Нагайбакский сельсовет» — 
глава администрации МО «Нагайбакский сельсовет» Бантюков А.Н.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Постановление Главного государственного санитарного врача Российской Федерации
от 9 октября 2014 г. № 64 г. Москва

Зарегистрировано в Минюсте РФ 6 ноября 2014 г. Регистрационный № 34574

Об установлении размера санитарно-защитной зоны 
для промышленной площадки ПК № 1 и аэродрома ЛИК 2 

имущественного комплекса ОАО  «Российская самолетостроительная 
корпорация «МиГ», расположенных в Луховицком районе 

Московской области
Я, Главный государственный санитар-

ный врач Российской Федерации А.Ю. 
Попова, рассмотрев материалы по вопро-
су об установлении размеров санитарно-
защитной зоны для промышленной пло-
щадки производственного комплекса № 1 
(ПК № 1) и аэродрома летно-испытатель-
ного комплекса 2 (ЛИК 2) имущественного 
комплекса ОАО «Российская самолето-
строительная корпорация «МиГ», распо-
ложенных в Луховицком районе Москов-
ской области, и в целях предотвращения 
угрозы возникновения массовых неин-
фекционных заболеваний (отравлений), 
на основании статьи 51 Федерального 
закона от 30.03.1999 № 52-ФЗ «О санитар-
но-эпидемиологическом благополучии 
населения» (Собрание законодательства 
Российской Федерации 1999, №  14, 
ст. 1650; 2002, № 1 (ч. 1), ст. 2; 2003, № 2, 
ст. 167; № 27 (ч. 1), ст. 2700; 2004, № 35, ст. 
3607; 2005, № 19, ст. 1752; 2006, № 1, ст. 
10; № 52 (ч. 1), ст. 5498; 2007, № 1 (ч. 1), ст. 
21, 29; № 27, ст. 3213; № 46, ст. 5554; № 49, 
ст. 6070; 2008, №24, ст. 2801; № 29 (ч. 1), 
ст. 3418; № 30 (ч. 2), ст. 3616; № 44, ст. 
4984; № 52 (ч. 1), ст. 6223; 2009, № 1, ст. 17; 
2010, № 40 ст. 4969; 2011, № 1, ст. 6; № 30 
(ч. 1), ст. 4563; № 30 (ч. 1), ст. 4590; № 30 
(ч. 1), ст. 4591; № 30 (ч. 1), ст. 4596; № 50, 

ст. 7359; 2012, № 24, ст. 3069; № 26, ст. 
3446; 2013, № 27, ст. 3477; № 30 (ч. 1), ст. 
4079; № 48, ст. 6165; 2014, № 26 (ч. 1), ст. 
3366; № 26 (ч. 1), ст. 3377) и, в соответст-
в и и  с  п .  4 . 2 .  и  п .  4 . 5 .  С а н П и Н 
2.2.1./2.1.1.1200-03 «Санитарно-защит-
ные зоны и санитарная классификация 
предприятий, сооружений и иных объек-
тов» в новой редакции (утверждены поста-
новлением Главного государственного 
санитарного врача Российской Федерации 
от 25.09.2007 № 74, зарегистрированы в 
Минюсте России от 25.01.2008 № 10995), с 
изменениями № 1 (утверждены постанов-
лением Главного государственного сани-
тарного врача Российской Федерации от 
10.04.2008 № 25, зарегистрированы в 
Минюсте России от 07.05.2008 № 11637), с 
изменениями № 2 (утверждены постанов-
лением Главного государственного сани-
тарного врача Российской Федерации от 
06.10.2009 № 61, зарегистрированы в 
Минюсте России от 27.10.2009 № 15115), с 
изменениями и дополнениями № 3 (утвер-
ждены постановлением Главного государ-
ственного санитарного врача Российской 
Федерации от 09.09.2010 № 122, зареги-
стрированы в Минюсте России от 
12.10.2010 № 18699), с изменениями № 4 
(утверждены постановлением Главного 

государственного санитарного врача Рос-
сийской Федерации от 25.04.2014 № 31, 
зарегистрированы в Минюсте России от 
20.05.2014 № 32330) постановляю:

1. Установить от границ промыш-
ленной площадки ПК № 1 и аэродрома 
ЛИК 2 имущественного комплекса ОАО 
«Российская самолетостроительная 
корпорация «МиГ», расположенных в 
Луховицком районе Московской обла-
сти, санитарно-защитную зону следую-
щих размеров: в северном направлении 
— 50 метров (по границе территории 
жилой застройки населенного пункта д. 
Ларино); в северо-восточном направ-
лении — 400 метров (по границе терри-
тории жилой застройки населенного 
пункта д.  Торжнево);  в  восточном 
направлении — 400 метров (по границе 
территории жилой застройки населен-
ного пункта д. Строилово); в юго-вос-
точном направлении — 500 метров; в 
южном направлении — 500 метров; в 
юго-западном направлении — 500 
метров; в западном направлении — 400 
метров (по границе автодороги Лухови-
цы-Зарайск ) ;  в  северо-западном 
направлении — 100 метров (по границе 
территории жилой застройки по ул. 
Третьяково г. Луховицы).

2. Руководителю Управления Рос-
потребнадзора по Московской области 
О.Л. Гавриленко обеспечить контроль 
за соблюдением размера санитарно-
защитной зоны границ промышленной 
площадки ПК № 1 и аэродрома ЛИК 2 
имущественного комплекса ОАО «Рос-
сийская самолетостроительная корпо-
рация «МиГ», расположенных в Лухо-
вицком районе Московской области, а 
также проинформировать администра-
цию Московской области о необходи-
мости нанесения линий градострои-
тельного регулирования на градостро-
ительную документацию с последую-
щим внесением соответствующих све-
дений в  государственный кадастр 
недвижимости.

3. Заместителю Главного государст-
венного санитарного врача Российской 
Федерации И.В. Брагиной довести насто-
ящее постановление до сведения заин-
тересованных лиц.

4. Контроль за выполнением настоя-
щего постановления возложить на заме-
стителя Главного государственного 
санитарного врача Российской Федера-
ции И.В. Брагину.

А. Попова

«На территории Российской 
Федерации запрещаются распро-
странение экстремистских материа-
лов, а также их производство или 
хранение в целях распространения. В 
случаях, предусмотренных законода-
тельством Российской Федерации, 
производство, хранение или распро-
странение экстремистских материа-
лов является правонарушением и 
влечет за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года  
«О противодействии экстремистской 
деятельности» с изменениями 
на 29 апреля 2008 года)

Дополнить федеральный список экс-
тремистских материалов:

2589. Статьи «Открытое письмо Татья-
ны Мироновой А.И. Солженицыну» и 
«Всему виной — предательство», опубли-
кованные в № 8 (36) за 2007 год газеты 
«Потаенное», статьи «Шаманы ваших пле-
мён сошли с ума» и «Манежное правосу-
дие», опубликованные в № 1 (47) за 2011 
год газеты «Потаенное», статью «С брит-
вой на ...просветителя», опубликованную 
в № 1 (121) за 2005 год газеты «За русское 
дело», статью «Мы рано или поздно 
повторим подвиг Иванниковой», опубли-
кованную в № 8 (128) за 2005 год газеты 
«За русское дело», статьи «Куда исчезли 
парады викингов», «Национализм «боль-
ших» и «малых» наций» и «Сколько вере-
вочке не виться», опубликованные в № 9 
(129) за 2005 год газеты «За русское 
дело», опубликованный в № 1 (138) за 
2007 год газеты «За русское дело» текст 
ходатайства судье Центрального районно-
го суда г. Новосибирска Бракару Г.Г., ста-
тью «Мы вас не понимаем», опубликован-
ную в № 3 (147) за 2009 год газеты «За 
русское дело», статью «Может ли считать-
ся русским любой, имеющий российское 
гражданство», опубликованную в № 8 
(152) за 2009 год газеты «За русское 
дело», а также сами тексты статей в целом 
и отдельные цитаты этих статей, которые 
могут быть использованы в отдельности 
(решение Ленинского районного суда 
Санкт-Петербурга от 29.07.2014 и апелля-
ционное определение Судебной коллегии 
по гражданским делам Санкт-Петербург-
ского городского суда от 21.10.2014);

2590. Видеофайлы (видеоролики): 
видеозапись длительностью 3 минуты 4 
секунды под названием «Уроки терроризма 
от Вахи!»; видеозапись длительностью 16 
минут 44 секунды под названием «Вахи!», 
которые распространяются путем разме-
щения на различных открытых для свобод-
ного доступа адресах сети Интернет (реше-
ние Свердловского районного суда г. Кост-
ромы от 23.09.2014);

2591. Видеофайлы «Скины.flv» и 

«Белые войны. mр4» (решение Болховско-
го районного суда Орловской области от 
14.10.2014);

2592. Информационные материалы, 
размещенные Фоменко Д... В... 28.01.2012 
года на общедоступном для неограничен-
ного круга лиц сайте, имеющем адрес: 
«http://vk.com/anapa_kavkazsilableat_suka_
dermo» следующего содержания: «Слухи, 
... в нашей Анапе»; материалы, размещен-
ные Фоменко Д... В... 25.03.2012 года на 
сайте, имеющем адрес: «http://vk.com/
anapa_kavkazsilableat_suka_dermo» следу-
ющего содержания: «От имени группы... не 
скучайте)» (решение Анапского городского 
суда Краснодарского края от 03.02.2014 и 
определение Анапского городского суда 
Краснодарского края от 03.10.2014);

2593. Размещенная Максимовым П... 
Е... в сети «Интернет» видеозапись, оза-
главленная, как «националисты кидают 
коктейли Молотова в дагестанский ресто-
ран u0027u0027жи есть u0027u0027» (дру-
гое название «националисты кидают кок-
тейли Молотова в дагестанский ресторан 
жи есть») продолжительностью 9 секунд 
(заочное решение Вологодского городско-
го суда Вологодской области от 24.09.2014);

2594. Видеоматериалы с названиями 
«Hizb ut-Tahrir’s worldwide efforts towards the 
re-establishment of the Islamic State. The Call 
for Islam. The Ummah’s vision. 2010 — 2012», 
«Митинг в Казани. 17 Рамадан 1433. В под-
держку мусульман, подвергающихся 
репрессиям», «Арабские революции. На 
сколько силен Хизб ут-Тахрир в Сирии. Абу 
Хамза Аль-Хатвани», «обращение муджа-
хидов Татарстана», а также видеофайлы 
под названиями «Мечеть Аль-Ихлас.Джум-
га на русском. 10 августа 2012.» и «Мусуль-
манский митинг в Казани 05.08.12», опу-
бликованные на странице «Альберт Сай-
фуллин» Интернет-сайта социальной сети 
«ВКонтакте», размещенной по электронно-
му адресу «http://vk.com/id141849522» 
(решение Московского районного суда г. 
Казани от 02.09.2014);

2595. Информационный материал — 
публикация (комментарий) «znatok95»: 
«Честно говоря, после 300 лет монголов, 
говорить, что остался где-то русский глу-
пость поэтому их называют русскими сви-
ньями и не только на Кавказе весь мир вос-
принимает «Русских» как свиней» (за 
исключением тех, кто принял ислам и отка-
зался от идолопоклонничества), к видеоро-
лику «Хабилов М. опасаясь пыток выпрыг-
нул из окна здания МВД», обнаруженный и 
изъятый в ходе мониторинга информаци-
онно-телекоммуникационной сети Интер-
н е т  н а  с а й т е  w w w . y o u t u b e . c o m /
watch?v=XIulGoHLWCE (решение Черекско-
го районного суда Кабардино-Балкарской 
Республики от 08.08.2014).

Список предоставлен
Минюстом России

Федеральный список 
экстремистских материалов
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ЛАБОРАТОРИЯ Российский
прибор за несколько
минут выявляет ГМО
в любом продукте

Ищейка
для потребителя

Сергей Зюзин, Барнаул

В ОСНОВЕ охоты на генетически модифицированные 
организмы — полимеразная цепная реакция (ПЦР). За ее 
разработку американец Кэри Мюллис в 1993 году полу-
чил Нобелевскую премию по химии. Принцип выявле-
ния ГМО основан на том, что в их геноме содержатся 
особые участки ДНК, которые нехарактерны для обыч-
ных сортов растений. В частности, там есть чужерод-
ный ген. Таким образом, если в продукте идет реакция 
ПЦР, значит, в нем есть «чужие» участки ДНК, и про-
дукт генетически модифицирован.

— Такой анализ уже делается во многих лаборатори-
ях, но для этого нужны специальные генетические ана-
лизаторы — сложные и дорогие устройства, — говорит 
завлабораторией биоинженерии Алтайского государст-
венного университета, кандидат биологических наук 
Максим Куцев. — Причем образец продукта надо внача-
ле подготовить, выделив из него ДНК в чистом виде. 
Иначе посторонние вещества, содержащиеся в продук-
те, будут блокировать реакцию ПЦР. Мы тоже применя-
ем аналогичный анализатор, только предельно упро-
щенный. Благодаря этому он получился дешевым и пор-
тативным.

Но алтайским ученым удалось еще более упростить 
поиск ГМО. Они придумали, как вообще обойтись без 
стадии выделения ДНК из продукта — пожалуй, наибо-
лее сложной и тонкой операции. Ученые создали жид-
кость, в которой все посторонние вещества выпадают 
в осадок, а ДНК остается на плаву. «Теперь для пользо-
вателя ловля ГМО выглядит предельно просто, — гово-
рит Куцев. — Берете кусочек продукта, бросаете в жид-
кость, ждете несколько минут, пока твердые частицы 
осядут. Затем капаете каплю в пробирку с реагентами, 
вставляете ее в прибор. И через 10—35 минут, в зависи-
мости от количества ГМО в составе продукта, результат 
выводится на экран.

Ученые подчеркивают, что ГМО-тестер может прове-
рять продукты не только после их заморозки, но и после 
варки и другой обработки. Прибор уже прошел стадии 
сертификации и патентования.

НЕОЖИДАННО

Камера с Луны
«пряталась»
в кладовке 

ТАЙНА 
АРМСТРОНГА 

Наталия Славина

ПОТРЯСАЮЩУЮ находку сде-
лала вдова астронавта Нила 
Армстронга — Кэрол: в личном 
шкафу мужа она неожиданно об-
наружила сумку с предметами, 
которые побывали с Армстрон-
гом на Луне. 

Прямо скажем, находка уни-
кальная: 20 предметов, и какие! 
Прежде всего, это 16-миллиме-
тровая камера, которая, как счи-
тается, запечатлела первые шаги 
человека по Луне. Камера была 
встроена в окно лунного модуля 
Eagle, и, в частности, на нее был 
снят отпечаток подошвы астро-
навта, а также американский 
флаг, оставленный на Луне. Сре-
ди других артефактов — аварий-
ный ключ, поясной трос с кара-
бином, который помогал Армс-
тронгу ходить в условиях лунной 
гравитации, зеркало, ремень 
от шлема... 

По словам Кэрол Армстронг, 
белая матерчатая сумка мужа, 
а такими для переноски инстру-
ментов были снабжены все чле-
ны экипажа «Аполлона-11», не-
сколько десятилетий пролежала 
в кладовке. Никто и не догады-
вался, что у Армстронга хранят-
ся эти вещи. Все найденные 
предметы вдова передала в На-
циональный музей авиации 
и космонавтики. Согласно офи-
циальному заявлению, Армс-
тронг не говорил никому о тай-
нике, а обнаруженные инстру-
менты должны были остаться 
на борту модуля Eagle. В общем, 
получается, «припрятал».

Напомним: Нил Армстронг 
в июле 1969 года командовал 
экипажем космического кора-
бля «Аполлон-11», главной зада-
чей которого была первая в исто-
рии посадка землян на Луну. 
Он стал первым человеком, сту-
пившим на поверхность Луны. 
Тогда Армстронг произнес исто-
рическую фразу: «Это один ма-
ленький шаг для человека, но ги-
гантский скачок для всего чело-

вечества». Армстронг и его на-
парник Базз Олдрин, который 
присоединился к Нилу через 
15 минут, провели на поверхно-
сти Луны два с половиной часа. 
Астронавты установили в месте 
посадки флаг США, разместили 
комплект научных приборов 
и собрали 21,55 кг образцов лун-
ного грунта, которые доставили 
на Землю. 

Надо сказать, что с именем 
Нила Армстронга и его шагами 
по Луне связаны самые разные 
слухи. Наиболее популярный 
и нелепый: «лунная миссия» — 
инсценировка НАСА, а на самом 
деле все снималось в павильоне 
одной из военных баз США. Как 
выяснилось, многие лунные 
эпизоды действительно снима-
ли на Земле и в архиве НАСА 
хватает кадров, которые это ил-
люстрируют. Однако аэрокос-
мическое агентство долгое вре-
мя их почему-то не обнародова-
ло. Что, кстати, лишний раз до-
казывает: чаще всего домыслы 
порождает именно завеса се-
кретности. Лишь сравнительно 
недавно слухам был положен ко-
нец: НАСА разместило на своем 
сайте кадры «репетиций», дати-
рованных апрелем 1969 года — 
когда на Земле моделировались 
«высадка» и другие действия ас-
тронавтов в условиях открытого 
космоса.

Впрочем, по словам нашего 
замечательного космонавта 
Алексея Леонова, всерьез верить 
в то, что американцы не были на 
Луне, могут только абсолютно 
невежественные люди. Но вся 
эта нелепая эпопея о якобы сфа-
брикованных в Голливуде ка-
драх, началась именно с самих 
американцев...

ЭКОЛОГИЯ Создана
оригинальная система
биомониторинга воды

Моллюски 
сигналят «SOS»

Вероника Белоцерковская,
Ростов-на-Дону

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ морских обитателей для контроля 
за качеством воды — сегодня мировой тренд. Благодаря 
высокой чувствительности они гораздо раньше и точней 
любых датчиков сообщают об опасных загрязнениях 
и других ЧП, которые происходят в воде. Сейчас в Евро-
пе и США создаются биосистемы, где тестируются самые 
разные моллюски, в частности мидии, модиолусы, гре-
бешки, кардиумы и т. д. Кому в конце концов отдадут 
предпочтение?

— У каждого мол-
люска есть свои 
плюсы и минусы, 
найти оптимум — за-
дача науки, — гово-
рит ведущий науч-
ный сотрудник Мур-
манского морского 
биологического ин-
ститута РАН, канди-
дат биологических 
наук Александр Гу-
димов. — Критерием 
является поведение 
моллюсков, а кон-

кретно — движение створок их раковин. По-другому со-
общить о своем «самочувствии» они не могут. Но оказа-
лось, что это очень оперативная информация.

Чтобы следить за моллюсками, на них устанавлива-
ются датчики, которые улавливают малейшие движения 
створок. Но может быть, морские обитатели сообщают 
вовсе не тревожную информацию о состоянии воды? Мо-
жет быть, они хотят сказать о чем-то своем, сугубо лич-
ном? Тогда тревога будет ложной.

— Чтобы исключить ложные срабатывания, движение 
створок оценивается сразу по нескольким параметрам, 
например, скорости, амплитуде, частоте резких движе-
ний, общему времени закрытия и т. д., — говорит Алек-
сандр Гудимов. — Нами разработан алгоритм, который 
оценивает все эти параметры, а затем делает заключе-
ние: является ли поведение моллюска сигналом о небла-
гополучии воды или это «ложное срабатывание».

Ученый особо подчеркивает, что сегодня только рос-
сийские ученые обладают технологией, которая позво-
ляет с очень высокой вероятностью отделять «полезный 
сигнал от шума». Созданная ими система биомонито-
ринга ставит «диагноз» состоянию воды минимум за 
15 минут, а в наиболее сложных случаях за три часа. 
Данные непрерывного экологического мониторинга мо-
гут передаваться по Интернету, радио- или спутниковой 
связи.

Проект Россия разместит на орбите крупнейшую в мире
космическую обсерваторию

Черная дыра
должна просветлеть

Юрий Медведев 

Р
оссийские специалисты 
приступили к созданию 
уникального телескопа 
«Миллиметрон».  Он 
должен стать прорывом 

в астрономии. Ответить на мно-
гие вопросы, которые накоплены 
за многие годы изучения космоса 
самыми разными наземными 
и орбитальными обсерватория-
ми. Даже простое перечисление 
задач, которые предстоит решить 
этому телескопу, поражает воо-
бражение. Например, поставить 
точку в давнем споре о черных 
дырах. Существуют ли они на са-
мом деле или являются фанта-
зией ученых. Ведь даже один из 
тех, кто много лет занимался эти-
ми феноменами, известный фи-
зик Стивен Хокинг, неожиданно 
заявил, что никаких черных дыр 
вообще нет. 

Но их поиск — это лишь один 
из более чем 30 масштабных про-
ектов. В частности, изучая остав-
шееся после Большого Взрыва ре-
ликтовое излучение, телескоп 
сможет заглянуть на 13 миллиар-
дов лет назад, разобраться, как 
шла эволюция нашей Вселенной. 
Казалось бы, что нового можно 
узнать об этом феномене, ведь за 
открытие реликтового излуче-
ния в 2006 году уже присуждена 
Нобелевская премия. 

— Сейчас перед мировой нау-
кой стоит новая задача — изучить 
это явление более детально, — 
сказал академик Николай Карда-
шев,  руководитель проекта 
«Миллиметрон». — Например, 
обнаружено, что это излучение 
неоднородно, в нем есть какие-то 
темные и светлые пятна. То есть 
на пути к Земле есть нечто, что-то 
поглощает и добавляет излуче-
ние. Но что это? «Миллиметрон» 
будет искать ответ. 

Надо отметить, что в послед-
ние годы древняя наука астроно-
мия переживает второе рожде-
ние. Открытия в космосе ежегод-
но входят в пятерку самых гром-
ких научных достижений. И все 

благодаря тому, что в арсенале 
ученых появляются суперсовре-
менные приборы. Если раньше 
космос изучали только с помо-
щью оптических телескопов, то 
сейчас его исследуют практиче-
ски во всех диапазонах длин 
волн: гамма-лучи, рентгенов-
ский, оптический, инфракра-
сный, радиоволновый, гравита-
ционные волны, а также элемен-
тарные частицы высоких энер-
гий и всепроникающие нейтри-
но и т.д. И перед учеными рас-
крываются неожиданные карти-
ны. Оказывается, еще недавно 
считавшийся пустым космос 
буквально забит различными 
объектами. Но получить эти изо-
бражения можно, только изучая 
участок неба в строго определен-
ном диапазоне длин волн. На-
пример, в дальнем инфракра-
сном диапазоне обнаружено, что 
любой участок неба плотно 
«упакован» какими-то яркими 
точками. Напоминает красную 
икру в банке. 

— Пока мы не знаем, что это та-
кое, — говорит академик Карда-
шев. — Может, протогалактики 
с протозвездами и протопланета-
ми, которые еще только образу-
ются. «Миллиметрон» обладает 
уникальными параметрами, 
в частности, короткой длиной 
волны, поэтому ему вполне по 
силам разобраться в этом явле-
нии. Еще одна задача — поиск ор-
ганических молекул, основы 
ДНК, а значит всего живого. 
А еще он будет разбираться, как 
возникла Солнечная система, 
как сформировались ее планеты. 

Главная сфера интересов 
«Миллиметрона» — «холодный 
космос». Все, что имеет комнат-
ную температуру и ниже вплоть 
до абсолютного нуля. Это очень 
обширное «семейство» Здесь, 
в частности, похожие на Землю 
экзопланеты, астероиды, коме-
ты, межзвездная пыль и газовые 
облака, из которых могут образо-
вываться новые звезды и плане-
ты. Одна из волнующих задач, 
стоящих перед телескопом, по-

иск внеземных цивилизаций. 
Дело в том, что аппарат ловит 
космическую информацию 
именно в том диапазоне, кото-
рый считается наиболее перспек-
тивным для такого поиска. Более 
того, он сможет зафиксировать 
следы деятельности иноплане-
тян. Ведь высокоразвитая циви-
лизация вполне способна окру-
жить свою звезду системой кон-

струкций, чтобы захватывать 
энергию светила и направлять ее 
на свои нужды. Эту технологию 
по сбору энергии «Миллиме-
трон» сможет увидеть. 

Что же позволит этому уни-
кальному аппарату делать такие 
удивительные открытия? Во-пер-
вых, он будет самым большим 
космическим телескопом, рабо-
тающим на миллиметровых, суб-
миллиметровых и инфракрасных 
волнах (длина от 0,02 до 17 мил-
лиметров). Ближе всех к этой об-
ласти подходил телескоп «Гер-
шель». Он сумел слегка приот-
крыть дверь ко многим тайнам 
космоса, «Миллиметрону» пред-
стоит ее широко распахнуть. 
И это ему вполне по силам. Аппа-
рат будет иметь недоступные до-
селе ни одному телескопу два ос-
новных параметра — высочай-
шую чувствительность и уни-
кальное угловое расширение 
(миллиардные доли угловой се-
кунды, что в миллиард раз лучше, 
чем у человеческого глаза). 

Именно это и позволит телеско-
пу заглянуть в неведомый пока 
космос. 

— Удивительные возможности 
аппарата можно показать на при-
мере черных дыр, — говорит ака-
демик Кардашев. — Почему уче-
ные пока не могут с полной уве-
ренностью сказать, что они су-
ществуют? Одна из причин в том, 
что их окрестности не прозрачны 

для радиоволн, на которых рабо-
тают нынешние телескопы. Обо-
лочка вокруг этих объектов тако-
ва, что эти волны не могут про-
никнуть внутрь, мы видим толь-
ко очень яркое свечение оболо-
чек газа, окружающих централь-
ный объект. Нужны более корот-
кие волны, лучше всего субмил-
лиметровые, чтобы преодолеть 
эту границу. И «Миллиметрон» 
предоставляет такую возмож-
ность. Что может стать прорывом 
в изучении этого феномена. 

Аппарат будет работать в двух 
режимах: одиночном и как еди-
ный инструмент с наземными те-
лескопами (режим интерфероме-
тра). В первом случае предстоит 
изучать большие космические 
объекты целиком или их круп-
ные части. Во втором, когда тре-
буется детальное разрешение, 
чтобы разглядеть небольшие 
объекты, в «фокусе» аппарата 
будут, к примеру, «черные дыры» 
или отдельные звезды. 

Чтобы сделать телескоп столь 
чувствительным и «зрячим», 
ученым придется решить множе-
ство сложнейших научных и ин-
женерных задач.

Прежде всего необходимо со-
здать зеркало диаметром 10 ме-
тров, это сразу в три раза боль-
ше, чем было у самой крупной 

космической обсерватории «Гер-
шель». Зеркало будет состоять из 
24 лепестков, причем каждый 
еще из трех долек. Поверхность 
гигантского зеркала нужно де-
лать с высочайшей точностью, 
отклонение не более 10 микрон. 
Но этого мало. Все лепестки и их 
элементы на орбите должны 
иметь возможность перемещать-
ся друг относительно друга, что-
бы при необходимости корректи-
ровать систему телескопа. Но 
пик сложности аппарата, конеч-
но, система охлаждения зеркала 
почти до температуры абсолют-
ного нуля — до минус 268 граду-
сов Цельсия. Зачем такие слож-
ности? 

— Само зеркало нагревается 
в лучах Солнца, а значит, излуча-
ет тепло, — объясняет Николай 
Кардашев. — Этот «шум» в тыся-
чи раз сильней сигналов, кото-
рые приходят из космоса. Аппа-
рат будет слушать только самого 
себя. Мы должны поймать излу-
чение «холодных» планет, а так-
же изучать реликтовое излуче-
ние, температура которого близ-
ка к абсолютному нулю. 

Поэтому зеркалу требуется 
очень глубокое охлаждение. Оно 
будет закрыто от Солнца щитом 
из пяти экранов. Но они не смо-
гут довести температуру зеркала 
до требуемой величины. Это по-
ручено мощной холодильной ма-
шине. Она должна охлаждать 
и зеркало, и всю систему прием-
ников информации. Питать энер-
гией этот холодильник будут сол-
нечные батареи. 

Прежде чем попасть на орби-
ту, телескопу придется пройти 
испытания стартом. Аппарат уй-
дет в космос в виде кокона и рас-
кроется после вывода на орбиту. 
Он будет  работать  в   точке 
 Лагранжа (здесь гравитацион-
ные силы уравновешиваются 
центробежной) на расстоянии 
1,5 миллиона километров от Зем-
ли. Проект о бсерватории разра-
ботан в Астрокосмическом цен-
тре ФИАН им. Лебедева, голов-
ная организация по ее созда-
нию — НПО им. Лавочкина. Сей-
час специалисты предприятия 
«Информационные спутниковые 
системы им. академика М.Ф. Ре-
шетнева» начали собирать опыт-
ные образцы и макеты будущей 
обсерватории. Пуск намечен на 
начало двадцатых годов. 

Российские специалисты уже начали собирать опытные образцы и макеты будущей обсерватории.

Акцент

 Телескоп «Миллиметрон»
должен поставить точку 
в давнем споре о черных 
дырах, существуют ли они 
на самом деле или являются 
фантазией ученых

За счет высокой чув-
ствительности мол-
люски раньше и точ-
ней любых датчиков 
сообщают о загряз-
нениях воды

Никто и не догадывался,
что Нил Армстронг хранил дома 
предметы из лунной миссии. 

1.  Изучение черных дыр. Чтобы наблюдать эти компактные объекты, нужны при-

боры с очень высоким угловым разрешением. «Миллиметрон», работая сов-

местно с наземными телескопами в режиме интерферометра, сможет детально 

исследовать окрестности черных дыр, доказать или опровергнуть их существо-

вание. 

2.  Образование звезд и планет, процессы в межзвездной среде, формирование 

Солнечной системы, поиск экзопланет во Вселенной. Беспрецедентное угло-

вое разрешение и рекордная чувствительность аппарата позволит исследо-

вать условия в далеких областях звездообразования, наблюдать холодные 

и небольшие по размеру экзопланеты, которые представляют наибольший 

интерес для поиска внеземной жизни. 

3.  Эволюция галактик. «Миллиметрон» сможет увидеть, как образовались са-

мые далекие галактики, появившиеся после Большого Взрыва. 

4.  Исследование «темной» материи и «скрытой» энергии — главных загадок сов-

ременной науки. Их природа пока неизвестна. Согласно последним теориям, 

именно «скрытая» энергия является причиной феноменального явления — 

ускоренного разбегания Вселенной. «Миллиметрон» за счет высокоточных 

измерений попробует внести ясность в эти загадки. 

НАУЧНЫЕ ЗАДАЧИ ОБСЕРВАТОРИИ «МИЛЛИМЕТРОН»
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Дарья Нещадимова

С
егодня новомодным веяни-
ем стал «Инстаграм», кото-
рый поглотил умы молоде-

жи. Теперь каждый уважающий 
себя человек имеет свою странич-
ку в «Инстаграме», куда он выкла-
дывает свои фотографии на тему: 
«Я и мой домашний питомец», «Я 
умею готовить, вот посмотрите», 
«Я сегодня проснулась» и т.д. По-
чему это стало так важно — гово-
рить и показывать, как и чем ты 
живешь? Кому это интересно? 
Кроются ли за этим личные психо-
логические проблемы, которые 
мы уже не пытаемся скрыть, а, на-
оборот, кричим каждому о них?

Социальные сети призваны 
объединять людей по интересам, 
тем самым упрощать поиск инте-
ресующих тем. Мы подписываем-
ся на своих друзей, звезд, которых 
мы любим, на тематические стра-
нички об автомобилях, маникюре 
и одежде. Социальные сети, по 
идее, должны сокращать время 
поиска того, что нам требуется, но 

на практике мы ежедневно тратим 
десятки минут на ненужный 
скроллинг новостного листа.

Давайте обратим внимание на 
то, когда именно мы заходим в ту 
или иную социальную сеть. Когда 
нам грустно, когда нам нечем себя 
занять, когда мы просыпаемся 
и хотим провести еще пару минут 
под теплым одеялом… Нетрудно 
заметить, что мы достаем телефон 
или планшет, когда мы одни. Мы 
как бы заполняем пустое про-
странство вокруг себя знакомы-
ми лицами, с одной лишь поправ-
кой: мы делаем это онлайн. Воз-
можно, это страх остаться одно-
му, очутиться в информационной 
тишине, наедине с самим собой, 
со своими мыслями. Мы так при-
выкли к информационному гулу, 
что, когда его нет, нам становится 
не по себе.

А теперь зададимся вопросом: 
интересно ли нам читать паблики 
в контакте, смотреть на фотки 
друзей, а порою и просто незна-
комых людей, лежащих на доми-
никанских пляжах и попивающих 

легкие коктейли? Сколько по-на-
стоящему нужной и ценной ин-
формации вы извлекаете из этих 
просмотров? Думаю,  ответ 
на этот вопрос очевиден. Но сом-
неваюсь, что кто-то готов отка-
заться от сладкого, дурманящего 
желания обновить страничку 
в «Инстаграме».

Психологи утверждают, что, 
несмотря на то что молодежь ста-
ла более раскрепощенной и мо-
бильной, ей сложнее устанавли-
вать длительные контакты. Моло-
дые люди, знакомясь с девушкой 
в общественном транспорте, не 
предлагают проводить ее до подъ-
езда или прогуляться по набереж-
ной, они скорее попросят номер 
сотового телефона или ID «ВКон-
такте». Если ты даешь свою стра-
ничку, то будь уверена, все твои 
фотки будут пролайканы. Раньше 
мужчины делали комплименты, 
дарили цветы, уделяли девушкам 
время и внимание, сейчас же все 
ограничивается лайком в «Ин-
стаграме», который интерпрети-
руется как: «А ты ничего в этом 
платье», смайликом в виде розоч-
ки, который вполне заменяет аро-
мат настоящих цветов и пару ми-
нут плотной переписки в чате. 
Мужчинам, так же как и женщи-
нам, легче сделать первый шаг за 
маской аватара, так как если ты 
терпишь неудачу, то и неудача не 
твоя, а твоего героя. Люди меня-
ют роли, статусы и образ жизни 
одним щелчком по клавиатуре, 
как бы перезапуская свою жизнь, 
начиная все с чистого листа. 
У каждого в друзьях и в подписчи-
ках сотни друзей, но они вряд ли 
смогут оказать поддержку в труд-
ный момент. Мы напоминаем 
о своем существовании, нажав 
«лайк», но вряд ли вкладываем 
в него большой смысл. Каждый 
лайк кричит о человеческом оди-
ночестве, о пустоте и бессмы-
сленности реальной жизни. Люди 
разучились любить, но зато нау-
чились «лайкать».

МЕДИТАЦИЯ

Займитесь
йогой

ЛЕКАРСТВО
ОТ СУЕТЫ

Елизавета Яковец

В ЖИЗНИ каждого человека 
есть так называемая отдушина — 
вещь, занятие или пристрастие, 
в котором он находит упоение, 
лекарство от насущных проблем 
и вскруживших голову забот. 
Так, кто-то придается пагубным 
привычкам в перерывах своей 
рутины, кто-то воодушевляется 
вкуснейшей пекарней на углу, 
кто-то вышивает носочки в уют-
ном кресле каждый вечер. Кто-то, 
завершив неотложные дела, вы-
гуливает своего любимого пи-
томца в парке. А кто-то никак 
не может найти свое успокоение.

Совсем недавно я причисляла 
себя к последним, ощущая недо-
статок периодической душевной 
перезагрузки. Да, я точно нахо-
дилась в полной растерянности, 
беспрерывно задаваясь вопро-
сом: а где же та самая моя отду-
шина, которая способна вдохно-
вить и придать незабываемое 
 состояние души и тела? Пока 
по случайному стечению обстоя-
тельств я не попала на практику 
йоги.

Небольшой уютный, пропи-
танный ароматами благовоний, 
зал. Полумрак, подсвеченный, 
полупрозрачными бежевыми 
лампами. Коричневые коврики. 
Проницаемые занавески окон, 
отображающие мимолетные бли-
ки людей где-то там: в суете внеш-
него мира, в шуме беспокойного 
режима. Там... А ты здесь, вдали 
от суеты мегаполиса и проблем, 
окруженный застывшими силуэ-
тами людей. Ты укутан спокойст-
вием, и мысли сплошь сконцен-
трированы на собственных дви-
жениях, изгибах тела и правиль-
ном дыхании. Только твое тело 
и беспредельный самоконтроль. 
Внутренняя концентрация.

Но главным открытием для 
меня стало мое новое душевное 
состояние: умиротворение, све-
жий поток положительных мы-
слей, проснувшаяся энергия 
и счастливая улыбка на лице. 
Я находилась под удивительным 
впечатлением, которое отложило 
не только что-то новое, отличаю-
щееся от предшествующих моих 
увлечений, но и незабываемая, 
теплая атмосфера уютного дома 
йоги, отдаленного от суеты внеш-
него мира за окном.

ИГРЫ РАЗУМА

Волшебники
в Сокольниках

СВАРИТЬ 
ЗЕЛЬЕ

Ольга Астапенко

В МОСКВЕ периодически от-
крываются детские развиваю-
щие центры. Я хочу рассказать 
об одном из них — центре науч-
ных открытий в Сокольниках.

…Мы находимся в комнате 
со стульями оранжевого и сине-
го цветов и такими же красочны-
ми стенами. Все мензурки, кол-
бы и прочие химические приспо-
собления готовы, дети ходят во-
круг стола и борются с желанием 
дотронуться до всех предметов. 
Им сказали, что сегодня они бу-
дут варить зелье. Дети заворачи-
вают рукава, потому что учитель 
предупредила: «Варить зелье — 
это дело серьезное, это не игра». 
«A у нас будут сушеные лягуши-
ные лапки?» — выкрикивает 
мальчик лет семи.

Первое задание: приготовить 
целебную мазь «Оранжевый 
единорог». Оказывается, когда 
рыцарь получал травму в борьбе 
с драконом, принцесса лечила 
его рану именно такой мазью. 
Девочка, такая же всезнающая, 
как Гермиона (одна из главных 
героинь цикла романов о Гарри 
Поттере), выкрикивает ответы 
на все вопросы, вставая с места 
и гордо задирая нос.

— A я видела настоящего гово-
рящего единорога, — говорит де-
вочка, тыкая палочкой в оранже-
вую густую смесь.

— Может, тебе это присни-
лось? — спрашивает ее шестилет-
ний сосед по химическому столу.

— Нет, я была в волшебном 
мире.

Приготовление мази подхо-
дит к концу, учитель говорит, 
что дети смогут взять ее домой.

Уроки самопознания Мы умеем больше, чем нам кажется

Ищем в жизни, находим в себе

Люди разучились любить, но зато научились «лайкать».

ПУТЕШЕСТВИЯ

Что итальянский
архитектор разглядел
в России

Путь 
Пеллигрини

Николь Морозова

МАРИНА зовет меня за свой столик, мы вместе учились 
в школе и теперь случайно встретились в кафе. Когда 
я подошла, к Марине обратился небритый мужчина, по-
хожий на геолога: тусклый свитер, шнурок с документа-
ми на шее. Мы разговорились, а на следующий день 
встретились еще раз тем же составом.

Много ли найдется россиян, которым удалось совер-
шить шестидневное путешествие поездом от Москвы 
до китайской границы? Оказалось, наш собеседник сде-
лал это, причем с удовольствием. Томас Пеллигрини — 
итальянский архитектор, и сейчас он в середине своего 
«духовного путешествия», своеобразного лекарства от 
двухлетней напряженной работы в Китае. Говорит, что 
15-часовой трудовой день там — норма. Томас уже был 
в Австрии, Чехии, Польше и Белоруссии, а теперь едет 
в Монголию. Следом, снова в Китай, Японию, а потом 
в США. Авиаперелеты он отводит для деловых поездок, 
железные дороги — для исследований. Так можно на два 
дня стать лучшими другом попутчику, а после больше 
и не увидеться.

— Если бы я толь-
ко мог жить в поезде 
всегда, я был бы 
очень счастливым 
человеком, — гово-
рит Томас. — Не 
знаю, почему лю-
блю. Когда я в пер-
вый раз ехал на пое-
зде из Пекина в Мо-
скву, здесь были 
люди из Монголии, 
которые действи-
тельно жили в поезде. Туда-обратно, туда-обратно. Поку-
пали вещи в Китае: одежду, колготки, в этом роде, и про-
давали в России на каждой станции. На пути из Москвы — 
то же самое. Они были всегда пьяные! Может, и я так хочу. 
Продавал бы свои скульптуры, особенно деревянные ма-
ски животных. Разошлись бы по всей Сибири.

Как специалиста, спрашиваю мнения Томаса о мо-
сковской архитектуре.

— Конечно, нравится. Как она может мне не нравиться. 
Многие международные архитектурные движения выш-
ли из прошлого России. Конструктивизм, деконструкти-
визм, брутализм. У меня не было времени посмотреть 
много. Кремль, храм Василия Блаженного выглядят ска-
зочными.

Однако больше всего Томаса удивил каток на Красной 
площади.

— Зачем? Это все равно что сказать, а давайте устроим 
футбольный матч в Колизее! — говорит он. Именно это, 
кстати, недавно и сделал президент клуба «Рома» Джей-
мс Паллотта, по словам которого «нужно лишь немного 
смелости».

— К тому же, — говорит Томас, — самая веселая вещь 
в Москве, когда наступает зима. — Это два города. Один 
снаружи, и здесь очень холодно, некомфортно, серо, 
грязно с этим снегом. Тебе, конечно, не хочется там оста-
ваться, но как только ты заходишь в клуб, отель, ресто-
ран, торговый центр, да в любое помещение — здесь всег-
да много жизни: люди разговаривают, смеются. Рим, 
кстати, похож на Москву в этом плане.

Томасу нравятся московские кафе. Где-то ему пригля-
нулись неодинаковые стулья, как знак хорошего вкуса, 
а где-то пробковые стены, похожие на те, что он однажды 
встречал в Барселоне. Может нам, чтобы начать смо-
треть по сторонам, стоит иногда притвориться тури-
стом?

Полоса подготовлена
студентами факультета коммуникаций,
медиа и дизайна Национального исследовательского 
университета «Высшая школа экономики».
Ответственный редактор Е. Яковец.
Руководитель проекта В. Выжутович. 

ИНСТАГРАМ Рецепт счастья ХХI века

Лайкни меня
Мария Николаева

ПИРАТСТВО стало нормой. Под 
вечным оправданием «я же бед-
ный студент» фильмы качают 
с торрентов, а не идут за дисками 
в магазин, музыку слушают в со-
цсетях, а не покупают на iTunes. 
Я поговорила об этом с Александ-
ром Красовицким, солистом 
группы «Animal ДжаZ» и «Zero 
People».

— Из каких источников ты сам уз-
наешь о новой музыке и каким 
образом ее слушаешь?
— Друзья подсказывают. Или из 
новостей узнаю, мол, вышел тот 
или иной альбом. Скачиваю на 
Google Play, ибо не имею Apple-
девайсов. За деньги. Всегда.

— Считаешь ли нужным возоб-
новлять и пропагандировать 
традицию покупать музыку?
— Конечно. Это правильно — пла-
тить. Пока не распространилась 
цензура на музыкальный вкус. 
Как мне кажется, чтобы ограни-
чить пиратство, слушатели долж-
ны видеть в покупке музыки не-
что большее, чем просто следова-
ние букве закона.

Чтобы понять эту мотива-
цию, я поговорила с Сергеем По-
досиновым, владельцем звуко-
записывающей студии Gentle 
Sound.

— Чем еще, кроме очевидного, не-
приемлемо музыкальное пират-
ство?
— Когда появился Интернет, му-
зыка стала доступна. Огромные 
потоки звуков стали пытаться 
проникнуть к нам в уши, и наши 
фильтры очень быстро перестали 
справляться с такими нагрузка-
ми. Музыка обесценилась.

— Почему ты вдруг принял реше-
ние покупать музыку, а не скачи-
вать?

— Все началось просто — на мой 
день рождения мне подарили по-
дарочный сертификат iTunes.

— Что же тебя так привлекло в по-
купке музыки?
— Выбор.

А лично я в попытках найти 
в платной музыке нечто большее, 
чем простое законопослушание, 
пришла к такой теории. Молодые 
и неизвестные музыканты хотят 
прославиться. И как раз такие сту-
дии, как Gentle Sound, работают 
с ними. Любой человек может за-
писать у них альбом, который под 
лейблом студии появится в iTunes 
и других магазинах. И тут начина-
ется интересное — если многие 
люди не хотят давать деньги за пе-
сни известных групп, то потра-
тить в среднем 100 рублей, чтобы 
купить в iTunes альбом, которые 
записали их друзья и знакомые, 
они могут. Потому что, покупая 
такой альбом, они поддерживают 
не эфемерную концепцию честно-
сти и уважения к чужому труду, 
а конкретное творчество своих 
друзей. Это распространяется по 
цепочке: маленькая группа по-
клонников советует этот альбом 
своим друзьям, друзьям друзей 
и так далее. В итоге они незаметно 
вырабатывают в себе привычку 
платить за музыку. Формируется 
новая прослойка молодежи, кото-
рая, с одной стороны, несет свое 
творчество в массы, а с другой сто-
роны, уважает музыку и труд ис-
полнителей. 

Александра Дымчишина

Н
ам говорят: «Рас-
слабьтесь и кайфа-
ните!» Эта фраза вы-
зывает у меня язви-
тельную ухмылку. 

Я из тех людей, которые рисова-
нием занимались последний раз 
на плохо выстроенных уроках 
ИЗО в средней школе. Поэтому 
шесть предстоящих часов худо-
жеств казались мне сомнитель-
ными. Действительно, все, что 
мне оставалось — это кайфануть. 
Не иначе.

В зале человек пятьдесят. По-
жилые дамы в шалях. Дети. За-
мкнутые или, наоборот, болез-
ненно-активные девицы под 
тридцать. Магнитофон раздирает 
песня маленьких утят, на сте-
нах — яркие и по-детски наивные 
рисунки, на каждом втором море 
и горы. Рядом усаживается говор-
ливая дама. Если цель моего пре-
бывания здесь — раскрыть потен-
циал и абстрагироваться, то те-
перь мне это точно не удастся.

Всех просят нарисовать что-
нибудь. Да. Именно что-нибудь. 
От такой ясной формулировки 
моя самооценка уползает куда-то 
в пальцы ног. Рисую блеклый пей-
заж с морем и горами. Говорли-
вая соседка рисует сердечко. Я с 
облегчением вздыхаю. Однако 
желание встать и уйти не покида-
ет меня.

Преподаватель Наталья про-
сит замазать холст белой кра-
ской. Когда мы, ожидая подвоха, 
начинаем маленькими неуверен-
ными штришками замазывать 
лист, она ехидно спрашивает, по-
чему так робко мы это делаем.

— Выйдите за грани стереоти-
пов! Освободитесь от рамок!

Звучит уж слишком шаблон-
но. Но после двадцати минут «вы-
хода за рамки», в течение кото-
рых мы усердно размахивали ки-
сточками на своих холстах, на со-
седних — черточками, восьмерка-
ми, зигзагами, стало действи-
тельно легче.

По словам нашей преподава-
тельницы, все мы умеем рисо-
вать. Главная проблема в том, что 
наше сознание и логика — левое 
полушарие — не дают таланту 
раскрыться. Мы не рисуем не по-
тому, что технически не можем. 
Просто наше левое полушарие 
заставляет нас думать, что мы ни 
на что не способны.

Задача тренинга, упрощенно 
говоря, наделать глупостей (чем 
мы и занимались, распевая пе-
сню «Я сегодня молодец» и рисуя 
цветочки на руках соседей) и ото-
рваться от своей самооценки, 
раскрыться для творчества.

Тем временем мы начинаем 
делать фоны — ставить на лист ха-
отичные цветные пятна и разма-
зывать их. И тут происходит 
чудо. Наталья начинает учить нас 
(расслабленных и «кайфую-
щих») несложным художествен-
ным приемам, повторив кото-
рые, каждый из нас получает на 
своем фоне нечто, похожее на 
полноценную картину. Это было 
настолько странно, что многие 

начали дико улыбаться и подо-
зрительно хихикать. Наверное, 
так выглядит стандартная палата 
номер шесть.

— С детского сада не рисовала! 
Да я талант!

Моя говорунья-соседка раду-
ется. Да и все сидящие в зале 
пятьдесят с лишним человек вы-
глядят крайне веселыми и возбу-
жденными. Наталья лихо предла-
гает купить наши работы за тыся-
чу долларов, и все начинают ра-
доваться еще больше.

Наверное, дело даже не в заум-
ных фразах вроде «правополу-
шарное рисование». Когда ты ри-
суешь пальцами, кисточками, па-
лочками синее небо, красные на-
ивные маки в течение шести ча-
сов, в тебе просыпается чувство 
свободы. От себя, в первую оче-
редь. Ты начинаешь любить себя 
таким, какой ты есть. «Я сегодня 
молодец» — дурацкая песенка. 
Но лучше всего отражает суть се-
годняшнего дня. Всех просят нарисовать что-нибудь. Да, именно что-нибудь.

Под вечным оправ-
данием «я же бедный 
студент» фильмы 
качают с торрентов, 
а не в магазине

Железнодорожный билет возбуждает больше надежд, 
чем лотерейный.

ПИРАТСТВО За все хорошее
надо платить

Купи и слушай

Может, нам, чтобы 
смотреть по сторо-
нам, стоит иногда 
притвориться
туристом?
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Акцент

 В тебе просыпается
чувство свободы.
От себя, в первую очередь. 
Ты начинаешь любить себя 
таким, какой ты есть
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НОВОСТИ

В Восточной
конференции
КХЛ сменился
лидер

ПОДВИНУЛИ 
«БАРСОВ»

Илья Соболев

ВЧЕРА новосибирская «Си-
бирь» на своем льду одолела 
«Салават Юлаев» из Уфы — 4:2 
и вышла на первое место в Вос-
точной конференции КХЛ.

Подопечные Андрея Скабел-
ки сравнялись по набранным оч-
кам с казанским «Ак Барсом»: 
у обеих команд по 111 баллов, но 
«Сибирь» стоит выше по допол-
нительным показателям.

Кроме того, новосибирцы за-
бронировали за собой первое 
место в дивизионе Чернышева.

Что касается «Салавата Юла-
ева», уфимцы ранее досрочно га-
рантировали себе путевку 
в плей-офф: ниже восьмого ме-
ста они не опустятся ни при ка-
ких раскладах.

Однако на небосклоне «Сала-
вата» далеко не все спокойно. 
Вчера один из спонсоров клуба 
объявил о приостановке его фи-
нансирования. То же самое каса-
ется фарм-клуба уфимцев «То-
роса». Впрочем, без поддержки 
«Салават» не останется. Как уже 
объявлено, бремя содержания 
клуба на себя возьмут власти 
Башкортостана.

Москвичи
обыграли
одноименный
клуб
из Трнавы

«СПАРТАКИ» 
НА ПОЛЕ

Сергей Литвинов

МОСКОВСКИЙ «Спартак» 
на сборах в Турции одержал во-
левую победу над одноклубника-
ми из словацкой Трнавы — 3:2. 

Как и в первой победной игре 
в этом году против австрийского 
«Ваккера» (3:2), подопечным 
Мурата Якина по ходу матча 
пришлось отыгрываться. Нача-
лось всё за здравие: уже на ше-
стой минуте Промес с передачи 
Кима Чельстрема открыл счет, 
но затем Артем Ребров пропу-
стил два гола. Исправили поло-
жение дел москвичи в течение 
пяти минут второго тайма, когда 
Дмитрий Комбаров и Вячеслав 
Кротов отметились забитыми 
мячами. Таким образом, «Спар-
так» одержал третью победу на 
последнем перед возобновлени-
ем чемпионата России сборе. Ра-
нее столичная команда обыграла 
еще и армянский «Улисс» (3:1). 

Накануне товарищескую 
встречу провел еще один россий-
ский клуб — ЦСКА. «Красно-си-
ние» одолели со счетом 1:0 вен-
герский «Видеотон».

УЕФА изменил
процедуру 
отбора в Лигу
Европы

ФЕЙР-ПЛЕЙ
НЕ ПОМОЖЕТ

Артур Нанян

СОЮЗ европейских футболь-
ных ассоциаций (УЕФА) отме-
нил путевки в Лигу Европы со 
следующего сезона по квоте 
фейр-плей, информирует офи-
циальный сайт организации. 
Новый регламент вступит 
в силу с 1 мая этого года.

Ранее УЕФА награждал до-
полнительными путевками 
в Лигу Европы три ассоциации, 
которые по ряду критериев 
фейр-плей были признаны луч-
шими. В числе параметров — по-
ведение болельщиков, предста-
вителей клубов, а также количе-
ство желтых и красных карто-
чек. 

В розыгрыше Лиги Европы 
текущего сезона благодаря ста-
рому принципу получили места 
такие команды, как шведский 
«Броммапойкарна», норвеж-
ский «Тромсе» и финский  
«МюПа-47».

Согласно новому регламен-
ту, со следующего сезона вместо 
путевок клубы будут получать 
солидные призовые. Сумму и 
порядок использования этих де-
нег определит комитет УЕФА по 
фейр-плей и социальной ответ-
ственности. 

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА  Валентин 
Балахничев покинул 
должность главы ВФЛА 

Оставил пост

Иван Ильин

МНОГОЛЕТНИЙ руководитель Всероссийской федера-
ции легкой атлетики (ВФЛА) Валентин Балахничев офи-
циально сложил с себя полномочия. Об этом он объявил 
вчера на заседании президиума организации. 

По сути, это стало лишь формальным подтверждени-
ем принятого ранее решения — свою отставку Балахни-
чев анонсировал еще в январе. Причина на поверхности. 
Российскую легкую атлетику потрясли сразу несколько 
допинговых скандалов. Дисквалификации получили пя-
теро прославленных ходоков, а также олимпийская чем-
пионка в беге на 3000 метров с препятствиями Юлия За-
рипова и чемпионка мира в семиборье Татьяна Чернова. 
Более того, немецкий телеканал ARD показал фильм, 
якобы доказывающий, что применение запрещенных 
препаратов в российском спорте чуть ли не покрывается 
руководством и всячески поощряется. К авторам этого 
расследования, впрочем, есть немало серьезных вопро-
сов, и на вчерашнем заседании было объявлено об обра-
щении в суд с иском о защите чести и достоинства.

В то же время Валентин Балахничев в своем выступле-
нии признал, что проблем с допингом «оказалось очень 
много». И выявило их введение биометрических паспор-
тов для спортсменов. Балахничев, призывая найти пути 
для устранения этих проблем, в то же время посетовал 
на избирательный подход антидопинговых инстанций. 
По его данным, за один и тот же период у российских ат-
летов взяли в десять раз больше проб, чем у спортсменов 
из Великобритании — 90 против девяти.

Тему допинга обсуждали много и эмоционально. Ви-
це-президент ВФЛА Марат Бариев, к примеру, призвал 
восстановить недавно отмененные паспорта спортсме-
нов. Ну а в конце заседания Валентин Балахничев офици-
ально объявил о своем уходе.

— Всю ответственность за происходящее в легкой ат-
летике несет президент. Я не смог в полной мере препят-
ствовать допинговым проблемам в России. Я ухожу в от-
ставку, — сказал Балахничев и передал свои полномочия 
первому вице-президенту федерации Вадиму Зеличенку. 
Подчеркнув, что, кроме допинга, проблем в ВФЛА нет.

Выборы нового руководителя должны состояться 
не позднее чем через шесть месяцев после Олимпиа-
ды-2016 в Рио-де-Жанейро. Присутствовавший на засе-
дании заместитель министра спорта РФ Юрий Нагорных 
поблагодарил Балахничева за работу и назвал решение 
мужественным. «Далеко на каждый руководитель на та-
кое способен», — подчеркнул Нагорных.

БАСКЕТБОЛ  «Химки» 
выиграли важный матч 
Единой лиги

Выше Нижнего 

Илья Зубко

В ЦЕНТРАЛЬНОМ матче очередного тура Единой лиги 
встретились лидеры регулярного сезона. «Нижний Нов-
город» принимал подмосковные «Химки», и дело дошло 
до овертайма. 

Еще перед этой встречей главный тренер волжан Ай-
нарс Багатскис подчеркивал, что его команду ждет оче-
редной матч уровня Евролиги. И говорил о том, что 
«Химки» — клуб уровня самого престижного соревнова-
ния континента. Учитывая, как здорово подмосковные 
баскетболисты смотрятся в Единой Лиге, где они идут 
на первом месте, выиграв 15 поединков из 17, в том чи-
сле у ЦСКА, а также успехи химчан в Еврокубке, в кото-
ром они уверенно вышли в плей-офф, с данным тезисом 
Багатскиса вряд ли кто-то стал бы спорить. 

Матч получился действительно классным и очень 
упорным. Вперед выходили то одни, то другие, а в кон-
цовке хозяева упустили победу стараниями разыгрыва-
ющего «Химок» Тайриза Райса. На последних секундах 
он перевел игру в овертайм — 79:79. А в дополнительной 
пятиминутке гости соперника все-таки дожали, выиграв 
эту встречу со счетом 94:86. Лучшим в составе «Химок» 
стал Тайриз Райс. Самый ценный игрок «Финала четы-
рех» прошлой Евролиги в составе «Маккаби» набрал 
25 очков и сделал семь передач. 

Таким образом химчане сохранили единоличное ли-
дерство и взяли реванш за поражение в прошлогоднем 
плей-офф, когда «Нижний» выбил подмосковный клуб 
из единой лиги уже на четвертьфинальной стадии.

— Это была очередная очень хорошая игра, в которой 
мы, к сожалению, уступили, — приводит слова наставни-
ка волжан Айнарса Багатскиса официальный сайт еди-
ной лиги. — С «Химками» важно было быть внимательны-
ми, их игроки слишком долго играют друг с другом 
и предвидят ход каждого партнера. У нас во многом это 
получалось. Игра свелась к концовке и овертайму, в ко-
тором нам не хватило сил.

Главный тренер «Химок» Римас Куртинайтис в своем 
выступлении на послематчевой пресс-конференции за-
метил следующее: «Сегодня мы лучше сыграли концов-
ку, лучше защитились и в целом были чуть-чуть сильнее 
«Нижнего Новгорода». Сумели перехватить пару мячей 
в последние минуты, и это стало ключевым моментом 
в таком напряженном матче». 

Второе место в таблице Единой лиги с тремя пораже-
ниями в 20 матчах занимает московский ЦСКА, который 
накануне не испытал серьезных проблем в выездной 
встрече с «Астаной», выиграв на классе — 78:60. «Ни-
жний Новгород», потерпевший четвертое поражение 
в регулярном сезоне, замыкает тройку сильнейших ко-
манд.

ФУТБОЛ В 1/8 финала Лиги чемпионов мадридский клуб едет 
в гости к немецкому «Шальке 04»

По курсу «Реала»
Илья Соболев

Н
акануне матчами «ПСЖ» — 
«Челси» и «Шахтер» — «Ба-
вария» стартовала 1/8 фи-

нала Лиги чемпионов. Результаты 
обеих встреч стали известны уже 
после подписания этого номера 
«РГ» в печать.

А сегодня в числе прочих в 
плей-офф вступит мадридский 
«Реал», являющийся действую-
щим обладателем трофея. Защиту 
титула «королевский клуб» про-
должит в Гельзенкирхене, где ему 
будет противостоять местный 
«Шальке 04».

Любопытно, что жребий сво-
дит соперников в 1/8 финала само-
го престижного клубного турнира 
Европы уже второй раз кряду. И 
если ориентироваться на итоги 
прошлого года, немецкой команде 
в этом противостоянии ничего не 
светит. Уже в первом матче на сво-
ем поле «Шальке» потерпел со-
крушительное поражение со сче-
том 1:6. На «Сантьяго Бернабеу» 
«кобальтовые» проиграли чуть 

достойнее — 1:3, правда, это не 
имело уже никакого значения.

Впрочем, есть основания пола-
гать, что теперь борьба будет на 
порядок упорнее. В первую оче-
редь дело в мадридском «Реале». 
Новый год у подопечных Карло 
Анчелотти складывается не сов-
сем гладко. «Сливочные» выигра-
ли лишь шесть матчей из десяти, 
причем трижды не смогли обыг-
рать земляков из «Атлетико». Бо-
лее того, последняя встреча с «ма-
трасниками» закончилась для 
«Реала» катастрофическими 0:4. 
Неудивительно, что на выходных в 
победной игре с «Депортиво» 
(2:0) футболисты «королевского 
клуба» удостоились неодобри-
тельного свиста от своих же бо-
лельщиков. 

Основная причина пробуксов-
ки «Реала» лежит на поверхности: 
сам на себя не похож лидер коман-
ды Криштиану Роналду. Можно от-
носиться к этому факту с иронией, 
но дела наперекосяк у португаль-
ца пошли после разрыва с россий-
ской моделью Ириной Шейк. 

Судите сами: едва пара офици-
ально объявила о прекращении 
отношений, как Криштиану пси-
ханул в игре испанского чемпио-
ната против «Кордобы», получив 
двуматчевую дисквалификацию. 
Извиняясь перед партнерами за 
свой проступок, португалец объя-
снил его непростой ситуацией в 
личной жизни.

После возвращения на поле 
лучше пока не стало. Впервые за 
последние четыре года Роналду не 

сумел забить в трех матчах При-
меры кряду. И без того напряжен-
ную ситуацию усугубила пресло-
вутая  вечеринка,  которую 
Криштиану организовал по слу-
чаю своего 30-летия аккурат по-
сле того самого поражения от «Ат-
летико».

Кадры с поющим в микрофон 
португальцем взбудоражили всю 
Испанию. По горячим следам в 
местной прессе развернулась 
самая настоящая травля фут-
болиста. Ладно болельщики 
«Барселоны», тут же исполь-
зовавшие сюжет вечеринки в 
ругательных кричалках, так 
акцию протеста провели даже 
свои фанаты, оскорбив Роналду, 
выезжавшего с базы после трени-
ровки.

За Криштиану пришлось всту-
паться партнерам по команде и 
главному тренеру. «В свободное 
время игроки имеют право делать 
все, что хотят, если это не влияет 
на их профпригодность», — зая-
вил, в частности, главный тренер 
«Реала» Карло Анчелотти.

Кроме того, Роналду поддер-
жал ряд весьма уважаемых людей. 
Так, на днях легендарный Франц 
Беккенбауэр подчеркнул, что «Ро-
налду, когда организовывал 
праздник, не мог знать заранее, 
что его команда проиграет «Атле-
тико» со счетом 0:4».

Удачная игра в Лиге чемпионов 
может заметно ослабить давление 
на португальца. Это особенно 
важно, поскольку по сравнению с 
прошлым годом Криштиану вы-

ступает на европейской арене не 
так ярко. Напомним, в сезоне 
2013/14 он установил бомбардир-
ский рекорд Лиги чемпионов, на-
колотив 17 голов. Сейчас в активе 
Роналду «всего» пять мячей.

Другое дело, что и сам «Шаль-
ке» намерен дать мадридскому 
фавориту серьезный бой. На-
ставник «кобальтовых» Роберто 
Ди Маттео уже выигрывал 

Лигу чемпионов с 

«Челси» и на-
верняка при-

готовил план к 
«Реалу». 

Не исключе-
но, что это будет 

знаменитый «ав-
тобус»:  такое назва-

ние получил суперо-
боронительный фут-
бол, благодаря которо-
му Ди Маттео прошел 
с «Челси» в 2012 году 
«Барселону» с «Ба-
варией».

— Он придумает, 
как играть против 
«Реала». Я уверен, 
в этот раз в воро-
та «Шальке» не 
забьют 9 голов, — 
не сомневается, 

н а п р и м ер ,  Раул ь, 
успевший поиграть как за ма-
дридский, так и за немецкий клу-
бы.

В другом матче дня бывшая ко-
манда рулевого московского 
«Спартака» Мурата Якина, «Ба-
зель», примет португальский 
«Порту». 

Событие На 50-м чемпионате мира в Швеции ждем повторения 
сочинского триумфа от Александра Легкова и компании

Парни просят лыжню

Илья Трисвятский 

С
егодня в шведском Фа-
луне стартует юбилей-
ный, 50-й чемпионат 
мира по лыжным ви-
дам спорта. Пройдут 

соревнования по лыжным гон-
кам, прыжкам с трамплина и се-
верному двоеборью. 

Сборная России рассчитывает 
на медали прежде всего в муж-
ских гонках. Год назад на сочин-
ской Олимпиаде Александр Лег-
ков, Максим Вылегжанин и Илья 
Черноусов триумфально заняли 
весь пьедестал почета по итогам 
50-километрового марафона, так-
же россияне добились «серебра» 
в эстафете и в командном сприн-
те.

Нельзя не вспомнить, что на 
предыдущем чемпионате мира-
2013 в Италии медали удалось вы-
играть и нашим девушкам («брон-
за» в эстафете и на «десятке» у 
Юлии Чекалевой), но судя по ре-
зультатам нынешнего сезона, в 
женской части программы Фалу-
на-2015 шансы попасть на пьеде-
стал представляются весьма при-
зрачными.

Президент Федерации лыж-

ных гонок России и главный тре-
нер сборной Елена Вяльбе озву-
чила медальные планы нацио-
нальной команды: одно «золото», 
два «серебра» и две «бронзы». 
При этом трехкратная олимпий-
ская чемпионка заметила, что ее 
буквально удручают результаты 
наших девушек.

Окончательно состав команды 
определился после этапа Кубка 
мира в шведском Эстерсунде, 
прошедшего в минувшие выход-
ные. В сборной по 12 мужчин и 
женщин: обладатели «золота» 
зимних Игр Александр Легков и 
Никита Крюков, а также Евгений 
Белов, Александр Бессмертных, 
Станислав Волженцев, Максим 
Вылегжанин, Андрей Ларьков, 

Александр Панжинский, Андрей 
Парфенов, Алексей Петухов, Сер-
гей Устюгов, Илья Черноусов; 
Анастасия Доценко, Алиса Жам-
балова, Наталья Жукова, Наталья 
Ильина, Ольга Кузюкова, Наталья 
Матвеева, Ольга Репницына, 
Юлия Романова, Елена Соболева, 
Алевтина Таныгина, Юлия Чека-
лева, Евгения Шаповалова.

Если у мужчин в гонках Кубка 
мира-2014/15 побеждали Пету-
хов —  Устюгов (командный 
спринт), Вылегжанин (скиатлон), 
третье место в общем зачете пре-
стижного «Тур де Ски» занял Бе-
лов, то женщины сумели отли-
читься лишь на домашнем этапе в 
Рыбинске, где в отсутствие подав-
ляющего большинства сильней-

ших лыжниц Чекалева выиграла 
скиатлон, а Матвеева стала вто-
рой в спринте. Вообще сезон про-
ходит при абсолютном доминиро-
вании норвежек. На многих гон-
ках они полностью занимали пье-
дестал почета.

У легендарной Марит Бьорген 
в Фалуне есть шанс обойти Вяльбе 
по общему числу побед на чемпи-
онатах мира. В активе норвежки 
12 золотых наград, президент на-
шей федерации выигрывала 14 
раз. Бьорген уже заявила, что бу-
дет бежать в Швеции все шесть го-
нок.

Беспрецедентно малым будет 
представительство России на со-
ревнованиях по двоеборью. В лич-
ном турнире выступит только Эр-
нест Яхин, в командных стартах 

наши спортсмены участвовать не 
будут. Еще в начале января прези-
дент Федерации прыжков на лы-
жах с трамплина и лыжного двое-
борья России Дмитрий Дубров-
ский принял решение приостано-
вить выступление наших двое-
борцев в Кубке мира из-за про-
вальных результатов. Правда, для 
Яхина затем было сделано исклю-
чение, но вместе с тем до миниму-
ма сократилось участие россиян в 
Континентальном Кубке. В свое 
время подававший надежды двое-
борец Евгений Климов решением 
руководства федерации теперь 
отправлен запасным в состав ко-
манды прыгунов с трамплина.

Наши лыжники в этом сезоне 
выиграли немало наград в гонках 
розыгрыша Кубка мира.

Расставшись 
с российской 
моделью 
Ириной Шейк, 
Криштиану 
Роналду 
никак 
не может 
обрести 
себя 
и на футбольном 
поле.

Акцент

 Медальный план сборной 
России на мировое 
первенство: одно «золото», 
два «серебра» и две «бронзы»

Онлайн-трансляцию матча 
«Шальке»-«Реал» читайте 
на сайте
www.rg.ru/sujet/4504

Разыгрывающий «Химок» Тайриз Райс стал главным героем 
матча в Нижнем Новгороде.

РАСПИСАНИЕ ЛЫЖНЫХ ГОНОК НА ЧМ-2015

19 февраля. Спринт, классический стиль. Мужчины, женщины.

21 февраля. Скиатлон. Мужчины (15+15 км). Женщины (7,5+7,5 км).

22 февраля. Командный спринт, свободный стиль. Мужчины. Женщины. 

25 февраля. Мужчины, 15 км. Женщины, 10 км. Свободный стиль.

26 февраля. Женщины. Эстафета 4х5 км.

27 февраля. Мужчины. Эстафета 4х10 км.

28 февраля. Женщины. 30 км. Масс-старт, классический стиль.

1 марта. Мужчины. 50 км. Масс-старт, классический стиль. 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 февраля, среда
НТВ-Плюс Футбол 1

22.45 «Шальке 04» — «Реал» — прямая 

трансляция

НТВ-Плюс Футбол 2
22.45 «Базель» — «Порту» — прямая 

трансляция
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